
AliExpress 
Russia 
снабдили 
кошельком 
Российские покупатели 
рассчитаются с площадкой 
через новую финансовую 
компанию

Как стало известно „Ъ“, холдинг 
USM, сотовый оператор «Мега-
Фон», интернет-компания Mail.
ru Group, Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ) и китай-
ская платежная система AliPay 
планируют создать совместное 
предприятие (СП) в области фи-
нансов. Частью совместного биз-
неса может стать в том числе вхо-
дящий в USM банк «Раунд». Новая 
структура обеспечит обработку 
платежей электронных кошель-
ков и сможет оказывать финансо-
вые услуги для клиентов СП AliEx-
press Russia.

Холдинг USM Алишера Усманова 
и его партнеров, Mail.ru Group, «Ме-
гаФон», РФПИ и AliPay (входит в Alib-
aba Group) подписали рамочное со-
глашение о создании СП в области 
финансовых услуг, рассказал собе-
седник „Ъ“ в инвестиционных кру-
гах и подтвердили еще два источни-
ка. Стороны договорились, что доля 
USM в СП составит 51,05%, AliPay — 
30%, РФПИ — 7%, «МегаФона» — 6%, 
Mail.ru Group — 5,95% (за счет вне-
сения доли в системе платежей «Ин-
плат Технологии», на конец 2018 го-
да у интернет-холдинга было 17,76% 
в кипрской Inplat Holdings Limit-
ed, которой косвенно принадлежат 
50% «Инплат Технологий»), уточнил 
один из собеседников. В USM, AliPay, 
РФПИ, «МегаФоне» и Mail.ru Group 
отказались от комментариев.

Документы о создании финансо-
вого СП были подписаны 8 октября, 
в один день с рамочным соглашени-
ем о создании СП в сфере платежей, 
рассказывает собеседник „Ъ“. Круп-
нейшим акционером платежного СП 
с долей 40% станет Mail.ru Group, со-
общала компания на сайте Лондон-
ской фондовой биржи. По данным 
„Ъ“, 35% платежного СП получит со-
здаваемое финансовое СП, также Ali-
Pay получит 20%, а РФПИ — 5% напря-
мую. 9 октября было объявлено о за-
крытии сделки по созданию AliEx-
press Russia — СП Mail.ru Group, Al-
ibaba Group, «МегаФона» и РФПИ. 
На текущий момент доли участни-
ков AliExpress Russia распредели-
лись так: у Alibaba Group — 55,7% эко-
номической и 49,9% голосующей до-
лей, у «МегаФона» — 24,3% и 30,2%, 
Mail.ru Group — 15% и 18,7%, РФПИ — 
5% и 1,2% соответственно.

деловые новости — с10

Не учи Ручьёного
Как Владимир Путин выиграл военное сражение  
за тысячу километров от Бочарки
22 октября в Сочи Владимир 
 Путин и Реджеп Тайип Эрдоган 
подписали меморандум о вза-
имопонимании, в котором, счи-
тает специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников, 
во многом определили судь-
бу Сирии и ее территориальной 
целостности. О переговорах, 
продолжавшихся семь часов, 
и об их, возможно, и в самом де-
ле судьбоносных результатах, 
позволяющих избежать новой 
войны в регионе,— специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников из Бочарова Ручья.

Событие мирового масштаба 
легко отличить от другого собы-
тия. Вот утром в Сочи, в Бочаровом 
Ручье можно было наблюдать вне-
запно около двухсот журналистов: 
из французских, немецких, япон-
ских, американских СМИ. Прези-
дент Турции регулярно прилетает 
в Сочи, но такой ажиотаж и нерв, 
на котором все тут держится уже 
много часов, приходится видеть 
во время его приездов впервые. Го-
ворить журналистам вроде бы пока 
совсем не о чем, так как турецкий 
президент еще даже не прилетел, 
но эти постоянные прямые вклю-
чения, во время которых тележур-
налисты произносят много краси-
вых бессмысленных слов (и конеч-
но, чем меньше информации, тем 
больше слов),— нет, их ни с чем 
не спутаешь: тут наконец-то и прав-
да что-то, кажется, будет решаться.

И даже то, что во дворе резиден-
ции, где журналисты обычно про-
водят время на площадке со скаме-
ечками, а теперь разбрелись по га-
зонам, куда до сих пор вход был ка-
тегорически запрещен, и даже по-
мыслить было страшно, а сейчас 
просто и даже непонятно, как по-

мешать колыханиям этой массы 
неуправляемых, непредсказуемых 
и некоординированных людей…— 

даже то, что эти колыхания приво-
дят к тому, что журналисты постоян-
но оступаются с дорожек на газоны 
и остаются, уже, так сказать, и не ко-
лышут никого из тех, кого до сих 
пор очень даже колыхало… В об-
щем, это все о многом говорит.

Тут, в Сочи, плюс 23, и нет ду-
раков сидеть внутри помещения. 

Там только высокие переговари-
вающиеся стороны: турецкий 
президент приехал, и начало пе-
реговоров в присутствии журна-
листов было не таким, как обыч-
но, совершенно не таким. То есть 
Владимир Путин ни словом, что 
просто парадоксально, не упо-
мянул о растущем товарооборо-

те, а только сказал, что ситуация 
острая и что надо искать решения.

И Реджеп Тайип Эрдоган не на-
чал рассыпаться: «Дорогой друг!..» 
и назвал Владимира Путина прези-
дентом России. Прозвучало, можно 
сказать, грубовато.

Сейчас, в начале переговоров ря-
дом с Владимиром Путиным были 
и Сергей Лавров, и Юрий Ушаков… 
Но через некоторое время, кажется, 
все изменилось.

На улице стояли и тихо перего-
варивались несколько турок в гра-
жданском. Это было не похоже на ту-
рок: собираясь где-нибудь числом 
больше трех, они, по моему убежде-
нию, неизбежно устраивают ма-
ленькую Турцию. Так в этот день бы-
ло, например, в буфете на втором 
этаже: сразу после начала перегово-
ров турки из делегации, приехав-
шие вместе со своим президентом, 
уже были здесь, и тут уже лихорадоч-
но двигались стулья, сдвигались сто-
лы, сталкивались и отталкивались 
друг от друга люди, которые, каза-
лось, и сами толком не понимали, 
что им сейчас нужнее: шашлычок 
с курицей на шпажке, а может, с ры-
бой, или нет, бутерброд с мясом… 
А, и это не то: просто срочно надо 
присесть и так же срочно вскочить… 
И в общем, через минуту буфет этот 
уже принимал очертания ада…

А на улице было спокойней, 
и я видел, как к той группе турок 
подходит российский генерал-май-
ор, и подходит как к старым знако-
мым, и говорит им, что ведь и прав-
да надо что-то решать. Они энергич-
но и дипломатично соглашаются, 
а он продолжает:

— Но только не по американ-
ской модели! Нет, только не так!..
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Путебюджетствие 
из Петербурга в Москву 
Проект ВСМ претендует на грант в 600 млрд руб.

ОАО РЖД детализировало проект 
 будущей высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ), которая объединит Санкт- 
Петербург с Нижним Новгородом через 
Москву. Общая стоимость проекта со-
ставит 2,3 трлн руб. При этом как мини-
мум 600 млрд руб. должен предоставить 
бюджет в виде капитальных грантов кон-
цессионеру и займа из ФНБ. Также обсу-
ждается бюджетное субсидирование ку-
пона по зеленым облигациям ОАО РЖД 
на строительство участка Москва—Пе-
тербург на сумму свыше 300 млрд руб. 
По мнению экспертов, если подходить 
к стройке экономно, то 600 млрд руб. 
 господдержки должно хватить.

Как стало известно „Ъ“, ОАО РЖД напра-
вило в аппарат вице-премьера Максима 
Акимова и профильные ведомства предло-
жения по включению единой высокоско-
ростной магистрали (ВСМ) Санкт-Петер-
бург—Москва—Нижний Новгород в феде-
ральный проект «Высокоскоростное желез-
нодорожное сообщение». Этот проект явля-
ется частью комплексного плана модерни-
зации магистральной инфраструктуры (КП-

МИ), где ранее числился только участок Же-
лезнодорожный—Гороховец стоимостью 
621,6 млрд руб. Представитель вице-премь-
ера Максима Акимова подтвердил „Ъ“, что 
с предложениями ОАО РЖД в аппарате зна-
комы, они направлены на проработку в за-
интересованные ведомства. В Минтран-
се также подтвердили, что предложения 
поступили и находятся на рассмотрении. 
В ОАО РЖД от комментариев отказались. 

По расчетам ОАО РЖД, которые видел 
„Ъ“, суммарная стоимость ВСМ (CAPEX) 
оценивается в 2,295 трлн руб.: 1,59 трлн 
руб.— на участок Петербург—Москва про-
тяженностью 659 км, 530 млрд руб.— Мо-
сква—Нижний Новгород протяженно-
стью 421 км (с учетом реконструкции пу-
ти), еще 30,6 млрд руб. составят затраты 
на проектирование петербуржского участ-
ка. Из суммарных затрат 1,695 трлн руб.— 
это внебюджетные инвестиции (преиму-
щественно инвестпрограмма ОАО РЖД). 
Еще 600 млрд руб. должен предоставить 
федеральный бюджет.
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Жизнь  
навклаживается
Инвестиции в полисы приравняют к вкладам

ЦБ разработал концепцию гарантиро-
вания вложений граждан в страхова-
ние жизни. В случае банкротства стра-
ховщика его обязательства по полисам 
перед каждым клиентом в размере 
до 1,4 млн руб. будут покрыты из гаран-
тийного фонда Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) — вложения на-
селения по страхованию жизни будут 
защищены так же, как депозиты и пенси-
онные накопления. ЦБ и страховые ком-
пании уверены, что введение гаранти-
рования вызовет новую волну интереса 
клиентов к долгосрочным полисам стра-
хования жизни.

Банк России вчера объявил о завершении 
подготовки концепции системы гарантиро-
вания инвестиций по полисам страхования 
жизни. Как сказано в сообщении регулято-
ра, предполагается, что в случае банкротст-
ва страховщика его обязательства перед физ-
лицом по договору страхования жизни будут 
исполнены за счет гарантийного фонда АСВ. 
Размер возмещения — до 1,4 млн руб. для 
каждого клиента компании-банкрота. Уточ-
няется, что такая выплата не будет распро-

страняться на инвестиционный доход по до-
говору, а только на сумму вложений.

Старт системы — не ранее 2021 года. Она 
будет строиться на тех же принципах, что 
и системы страхования депозитов и пен-
сионных накоплений (банки отчисляют 
в АСВ от 0,15% привлеченных за квартал де-
позитов, НПФ — 0,025% стоимости чистых 
активов). Как пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе ЦБ, планируется, что в системе гаранти-
рования будут участвовать только страхов-
щики, имеющие лицензию на страхование 
жизни. «Взносы будут установлены в про-
центах от величины страховых резервов 
страховщика жизни. Ставка отчисления 
в фонд гарантирования сейчас обсуждает-
ся»,— сообщил регулятор. По информации 
„Ъ“, размер ставки составит 0,025% от резер-
вов компаний.

Исходя из данных Всероссийского союза 
страховщиков о совокупных резервах стра-
ховщиков жизни (1 трлн руб. в 2018 году), 
в гарантийный фонд с них может быть со-
брано 250 млн руб.
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Для решения проблемы кадрово-
го обеспечения государственно-
го здравоохранения необходимо 
увеличивать число бюджетных 
мест для студентов, упорядочить 
прием на «узкие» специализации 
и отслеживать трудоустройство 
выпускников. С такими предло-
жениями вчера в Совете федера-
ции выступила глава Минздрава 
Вероника Скворцова. Предста-
вители регионов посчитали эти 
меры недостаточными — по их 
мнению, необходимо жестче 
контролировать переток врачей 
в частные клиники и из региона 
в регион. 

Дефицит кадров является одной 
из главных проблем первичного 
звена российского здравоохране-
ния. К такому выводу пришли участ-
ники вчерашнего заседания совета 
по региональному здравоохране-
нию в Совете федерации. Оно бы-
ло посвящено будущей модерниза-

ции поликлиник, фельдшерских 
пунктов и больниц — соответствую-
щее поручение Минздраву в сентя-
бре дал Владимир Путин (подробнее 
см. „Ъ“ от 3 октября). 

Как подчеркнула в начале засе-
дания спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко, сенаторы на-
мерены принимать активное учас-
тие в реализации поручений гла-
вы государства. По ее словам, пред-
ставителей верхней палаты парла-
мента беспокоит проблема дефи-
цита кадров и наличие региональ-
ных диспропорций в обеспеченно-
сти медицинскими специалиста-
ми. «Сегодня в первичном звене не 
хватает более 25 тыс. врачей и более 
130 тыс. человек среднего медицин-
ского персонала»,— отметила госпо-
жа Матвиенко. По ее словам, основ-
ная проблема заключается в том, 
что «система подготовки и закре-
пления медицинских работников, 
управления и развития кадрового 

потенциала отрасли не отвечает вы-
зовам и потребностям населения».

Как отметила в своем докладе 
глава Минздрава Вероника Сквор-
цова, в первую очередь проблема 
с кадрами возникает из-за недо-
статочного числа бюджетных мест 
в медицинских вузах — его необ-
ходимо увеличить по крайней ме-
ре на 30%. «Далее, необходимо сни-
зить долю ежегодных потерь среди 
выпускников — 20–30% не прихо-
дят ни в первичное звено, ни в ор-
динатуру. Понять, куда они трудо-
устроены, поможет реестр, где мы 
сможем персонифицированно от-
следить каждого»,— отметила ми-
нистр. Впрочем, как указала госпо-
жа Скворцова, дефицит медицин-
ских работников в России имеет от-
носительный характер, так как в не-
которых специальностях наблюда-
ется значительный профицит вра-
чей. «Чтобы выровнять этот дисба-
ланс, необходимо увеличить объ-

емы целевого приема в ординату-
ру по узким специальностям до 
100%»,— заявила она. 

Выступавшие на совете предста-
вители регионов в целом поддержа-
ли предложения министра и спике-
ра — однако высказали различные 
мнения об отдельных аспектах про-
блемы с кадрами. Так, по словам пер-
вого замглавы правительства Киров-
ской области Дмитрия Курдюмова, 
даже при отсутствии дефицита ме-
дицинских работников в центре ре-
гиона в любой момент он может воз-
никнуть на его границе — из-за ро-
ста зарплат на аналогичных рабочих 
местах в соседней области. Исполня-
ющий обязанности министра здра-
воохранения Сахалинской области 
Владимир Ющук посоветовал начи-
нать готовить будущих врачей как 
можно раньше — то есть со школы. 
«Иначе они уезжают, и мы не можем 
вернуть их никакими материальны-
ми способами»,— пожаловался он. 

Как отметил ректор Кубанского го-
сударственного медицинского уни-
верситета Сергей Алексеенко, ряд 
проблем для государственного здра-
воохранения создает частная меди-
цина — многие врачи переходят ра-
ботать туда из-за лучших условий. 
«Необходимо ввести обязательное 
согласование мест появления част-
ных клиник»,— предложил он.

Отметим, технически идеи меди-
цинских чиновников субъектов РФ 
могут оказаться реализуемы — как 
отмечал „Ъ“ 21 октября, Минздрав 
как раз сейчас проводит сбор регио-
нальных схем оптимального разме-
щения учреждений здравоохране-
ния. Однако в целом в последние го-
ды Белый дом успешно противосто-
ит стремлению регионов к ограни-
чению мобильности работников лю-
бых отраслей — и оснований пред-
полагать отказ от этого принципа в 
здравоохранении не наблюдается.

Анастасия Мануйлова

Медицинские кадры берут в оборот
В Совете федерации обсудили проблемы здравоохранения

В ЦБ считают, что введение си-
стемы гарантирования повысит 
уровень доверия населения к дол-
госрочному накоплению у стра-
ховщиков. Напомним, предыду-
щая волна интереса к этому виду 
страхования схлынула в этом году 
— причиной этого стало заверше-
ние бума инвестиционного страхо-
вания жизни (ИСЖ), сборы по кото-
рому, по данным ЦБ, за первую по-
ловину 2019-го упали сразу на треть, 
до 92,3 млрд руб. Отметим, что ра-
нее регулятор активно препятство-
вал так называемым некорректным 
продажам ИСЖ: когда продававшие 
эти полисы банки вводили клиен-
тов в заблуждение, объясняя им, что 

вложения гарантируются по анало-
гии с банковскими вкладами.

«Страховому сообществу совмест-
но с регулятором и Минфином пред-
стоит провести большую работу по 
расчету необходимых платежей 
для формирования фонда и опреде-
лению порядка осуществления вы-
плат из него,— говорит президент 
ВСС Игорь Юргенс.— Создание сис-
темы гарантирования на рынке стра-
хования жизни может стать одним 
из первых важных шагов по включе-
нию страховщиков жизни в пенси-
онную систему».

По словам главы «Капитал Лайф 
Страхование жизни» Евгения Гуре-
вича, «появление системы гаранти-
рования окажет важное стимулиру-
ющее влияние на сегмент, привле-

чет новых клиентов». Последним, 
по его словам, опасаться краха стра-
ховщиков жизни не стоит: на рын-
ке за всю его историю не было ни од-
ного скандала с уходом life-игрока. 
«Введение системы гарантирования 
не должно отразиться на доходно-
сти долгосрочного страхования жиз-
ни,— говорит гендиректор „Сбер-
банк страхование жизни“ Алексей 
Леоненко,— поскольку обсуждает-
ся гарантирование суммы взносов 
страхователей, а не инвестицион-
ного дохода». По его словам, «ясно, 
что цель регулятора — не повлиять 
на доходность, а повысить уровень 
доверия к долгосрочным накопле-
ниям у страховщиков».

Интересно, что после спада сбо-
ров по страхованию жизни компа-

нии даже не критикуют размер бу-
дущей ставки взноса в АСВ. «По-
скольку дефолтов страховщиков 
жизни не было, экономический та-
риф по взносу в гарантийный фонд 
определить невозможно, но цифра 
0,025% от резервов выглядит разум-
но»,— говорит собеседник „Ъ“. Он 
согласен с тем, что появление тако-
го механизма не повлияет на доход-
ность договоров накопительного и 
инвестиционного страхования жиз-
ни, поскольку страховщики ком-
пенсируют расходы на взнос в фонд 
из своей маржи.

На рынке уже рассуждают о при-
влекательности идеи снятия лими-
та в 1,4 млн руб. «Это может стать 
для клиентов мощным аргументом 
в пользу диверсификации накопле-

ний и перераспределения средств с 
банковских вкладов в инструменты 
страхования жизни. Пока же в депо-
зитах сосредоточено более 40% сбе-
режений россиян»,— говорит гла-
ва крупной компании. «Лимит в 
1,4 млн руб. может подвигнуть кли-
ентов копить у нескольких страхов-
щиков,— отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин.— Идея га-
рантирования выглядит привлека-
тельной для всех». Страховщики бу-
дут нести дополнительные расходы 
на содержание фонда, что может по-
влиять на доходность, но, если рост 
премий будет существенным, воз-
можно снижение их расходов за счет 
эффекта масштаба, полагает эксперт.

Татьяна Гришина

Жизнь навклаживается

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,99

триллиона рублей составлял на 1 октября 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 октября 2018 года, их долг был равен 2,141 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 151 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 октября такова: на государственные ценные бумаги приходится 539 млрд руб., на банковские кредиты 
— 399 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 987 млрд руб. Также в составе долга субъектов — гос-
гарантии на 58 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муниципальных 
образований, по данным Минфина, по состоянию на 1 октября 2019 года составлял еще 361 млрд руб.

ОПРОСЫ

Богатые Росстата  
тоже небогаты

Росстат опубликовал очередное вы-
борочное обследование бюджетов 
домохозяйств, которое ежеквар-
тально проводится с 2007 года 
и основывается на опросах 48 тыс. 
семей. Хотя особое внимание СМИ 
и Кремля привлекло то, что во 
втором квартале 2019 года почти 
половина респондентов говорили, 
что денег им хватает лишь на одеж-
ду и еду, это вряд ли самый замет-
ный сюжет исследования — с 2016 
года распределение домохозяйств 
по субъективным оценкам их мате-
риального благосостояния заметно 
улучшилось (см. график).

Отдельный интерес представ-
ляют данные о распределении фи-
нансовых ресурсов и потребления 
граждан по децильным группам, 
где первые 10% — наименее, 
а последние 10% — наиболее 
обеспечены. Во втором квартале 
2019 года «располагаемые ресур-
сы» одного члена самой богатой 
семьи в месяц (всего 101,5 тыс. 

руб.) в основном складывались 
из 78,7 тыс. руб. денежных доходов 
и 21,8 тыс. руб. привлеченных 
средств и истраченных сбереже-
ний. За год займы и расходование 
сбережений в ресурсах этой группы 
уменьшились не только как доля 
всех ресурсов (с 28% до 21%), 
но и номинально. Ежемесячные 
ресурсы на человека из самых 
бедных 10% семей составляют 
6,9 тыс. руб. (займов и сбережений 
в них фактически нет), в средней 
группе (пятый дециль) — 17,9 тыс. 
руб. (ситуация со сбережениями 
и долгами та же), в девятом дециле 
— 42,9 тыс. руб. За год увеличили 
траты сбережений и долги прежде 
всего шестой-восьмой децили, рас-
ходуя их на текущее потребление.

На самых богатых в 2019 году 
пришлось 35% всех ресурсов и 28% 
всех расходов на потребление 
(год назад — 34,6% и 29,8%), 
а на самых бедных — 2,4% и 2,9% 
(2,4% и 2,8% соответственно). 
Примечательно, что в структуре 
потребительских расходов траты 
на алкоголь и табак максимальны 
в девятом дециле (3,8%, в де-
сятом — всего 2,6%). Семьи 
из девятого дециля больше других 
тратят и на культурные мероприятия 
(12,7% всего потребления против 
10,6% в десятом и 2,8% в первом). 
Доля трат на образование во всех 
группах минимальна, но крупнее 
других (0,9%) она в восьмой группе. 
Самые же богатые 10% населения 
21,2% средств тратят на покупку 
транспортных средств, и это больше 
любых других их трат. Впрочем, 
опросы Росстата не охватывают 3% 
самых богатых россиян, на которых 
приходится львиная доля доходов 
и ресурсов (см. «Ъ» от 12 апреля).

Алексей Шаповалов

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОМОХОЗЯЙСТВ 
ПО ОЦЕНКЕ СВОЕГО ФИНАНСОВОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ (% РЕСПОНДЕНТОВ)    

II кв. 2016 года
II кв. 2017 года

II кв. 2018 года
II кв. 2019 года

1,1
1,0
1,0
0,7

1,4
0,9
0,7
0,5

2,5
2,8
2,7
2,7

20,9
20

16,1
14,1

47,1
49,4

48,8
49,4

27
25,9

30,6
32,6

Не хватает на еду

Хватает на еду и одежду, 
но не на товары дли-
тельного пользования

Хватает на еду, но 
затруднительно платить 
за одежду и жилищно-
коммунальные услуги

Хватает на еду, одежду 
и товары длительного 
пользования, но не 
на авто, квартиру, дачу

Могу купить все, 
что считаю нужным

Затрудняюсь ответить

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Искусственный интеллект 
и  автоматизация производст-
ва изменят рынок труда и по-
требуют реформы образо-
вания для развития «мягких» 
навыков,  заявили участники 
 форума  «Открытые инновации» 
в Сколково. Для развития тех-
нологий в РФ премьер-министр 
 Дмитрий Медведев требует 
ускорить вывод новых решений 
на рынок за счет смягчения регу-
лирования — упоминался, в част-
ности, законопроект о регуля-
торных песочницах, увязший 
в согласованиях в Белом доме. 
Премьеры Белоруссии Сер-
гей Румас и Узбекистана Абдул-
ла Арипов также рассказывали 
об успехах локальной цифрови-
зации. Господин Румас предло-
жил поднять финансирование 
венчурных проектов на уровень 
союза. Главу же коллегии ЕЭК 
Тиграна Саркисяна больше инте-
ресовала интероперабельность 
новых национальных цифровых 
 стандартов.

Вчера на сессии «Интеллектуаль-
ная экономика: три дилеммы для 
цифровой нации» форума «Откры-
тые инновации» премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев традицион-
но отметил успехи в госцифрови-
зации: «Не все тенденции, которые 
мы прогнозировали на первых фо-
румах, оправдались, но… цифро-
вые платформы уже стали обыден-
ностью — и это наше конкурентное 
преимущество, что 75% населения 
могут пользоваться этими сервиса-

ми». По его словам, всего на «цифру» 
в ближайшие годы бюджет потра-
тит 1,6 трлн руб.— по данным „Ъ“, 
сейчас власти обсуждают механиз-
мы распределения средств в рам-
ках семи «дорожных карт» по «сквоз-
ным технологиям». Также власти на-
мерены запустить эксперимент по 
интернет-поступлению в вузы и вы-
дачу с 1 марта электронных паспор-
тов (карт с чипом, содержащим дан-
ные об имени владельца, регистра-
ции, водительском удостоверении, 
СНИЛС и др.). Их внедрение, напом-

ним, начнется в 2020 году в Москве, 
а бумажные паспорта перестанут 
выдаваться в РФ в 2022 году.

Интересуют Белый дом и вызван-
ные цифровизацией изменения 
рынка труда. «Ученые прогнозиру-
ют появление в ближайшие два года 
133 млн новых рабочих мест взамен 
исчезающих 75 млн, мы должны го-
товиться к серьезной переквалифи-
кации людей. Надо учить специали-
стов, которые способны работать с 
технологиями автоматизации, с ро-
ботами. Неквалифицированный 

труд… должен отходить к роботам, 
а люди должны обладать так назы-
ваемыми мягкими навыками, то 
есть креативным мышлением, спо-
собностью оперативно решать про-
блемы. Это требует изменений в си-
стеме образования»,— рассуждал 
Дмитрий Медведев. «Смещение 
приоритетов потребует глубокой 
культурной перемены»,— поддер-
жал его профессор факультета фило-
софии Оксфордского университета, 
основатель Института будущего че-
ловечества Ник Бостром.

Говоря о балансе цифровых ри-
сков и необходимости сохранить ре-
гуляторную свободу прогрессивных 
отраслей, глава правительства отме-
тил, что регулирование не должно 
тормозить развитие, но в реально-
сти тестирование новых решений 
часто конфликтует с законодательст-
вом. В качестве примера он привел 
данные об использовании беспи-
лотных автомобилей: в РФ сертифи-
кацию прошли 55 таких машин, тог-
да как в США — уже 1,5 тыс., в Китае 
— 400. «Мы должны ускорять вывод 
новых технологий на рынок, прини-
мать дозволительные, а не запрети-
тельные меры, для этого разрабаты-
вается закон о регуляторных песоч-
ницах»,— напомнил премьер (про-
ект разработан Минэкономики сов-
местно с фондом «Сколково» и ЦСР, 
но увяз в согласованиях: возражения 
к нему вызвала норма о праве прави-
тельства делать изъятия из действу-
ющего законодательства, то есть сме-
шение функций законодательной и 
исполнительной властей).

Премьер-министр Белоруссии 
Сергей Румас, в свою очередь, от-
метил успехи Минска в разворачи-
вании парка высоких технологий 
(декрет о нем подписан два года на-
зад — парк должен был стать бело-
русским «цифровым офшором», но в 
итоге превратился как раз в регуля-
торную песочницу). «Парк растет на 
30–40% в год, в этом году экспорт его 
услуг составит $2 млрд»,— отметил 
господин Румас, утечка мозгов пе-
рестала быть фатальной проблемой 
для страны. Премьер-министра Уз-
бекистана Абдуллу Арипова, напом-
нившего о том, что 40% населения в 
мире не имеют доступа в интернет, 
больше интересовало развитие циф-
ровой инфраструктуры. Впрочем, 
Узбекистан также совместно с вла-
стями ОАЭ готовит проект по подго-
товке 1 млн программистов и уже за-
пустил парк, аналогичный белорус-
скому (в основном его резиденты за-
нимаются аутсорсингом для зару-
бежных заказчиков).

Говоря о финансировании ин-
новаций, Сергей Румас предложил 
объединить такие усилия в ЕАЭС, 
создав специальный венчурный 
фонд, пока многие стартапы, полу-
чая финансирование в США и ЕС, 
меняют и «прописку». Идею под-
держал присутствовавший в зале 
глава коллегии ЕЭК Тигран Сарки-
сян — отдельно он отметил интерес 
стран союза в сопоставимости евро-
пейских, китайских и евразийских 
стандартов для обеспечения их ин-
тероперабельности.

Татьяна Едовина

Твердый спрос на мягкие навыки и законы
Дмитрий Медведев потребовал ускорить работу над регуляторными песочницами

Объем госдолга регионов РФ
(трлн руб.)
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Дмитрия Медведева удручает отставание России в  инновациях 
из-за регуляторных тормозов, но разблокировать их пока 
не удается  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Алексей Орлов  
не оставил Калмыкию
Он назначен представителем республики  
в Совете федерации

Глава Калмыкии Бату Хасиков подписал 
указ о назначении представителем испол-
нительной власти республики в Совете фе-
дерации своего предшественника в должно-
сти руководителя региона Алексея Орлова. 
Глава Калмыкии объяснил свое решение 
тем, что для решения проблем республи-
ки необходим опыт тех, кто уже занимал-
ся этим раньше. Ранее господин Хасиков 
предполагал, что сенатором от Калмыкии 
станет его друг и бизнес-партнер Сангаджи 
Тарбаев. В Элисте уже прошли три митинга 
против кадровой политики Бату Хасикова. 
Местные оппозиционеры считают, что ре-
шением назначить в СФ Алексея Орлова го-
сподин Хасиков подтвердил свою политиче-
скую несамостоятельность.

Глава Калмыкии Бату Хасиков подписал указ о 
назначении бывшего руководителя республики 
Алексея Орлова представителем исполнитель-
ной власти региона в Совете федерации. Госпо-
дин Орлов был одним из трех кандидатов, пред-
ложенных господином Хасиковым в качестве 
возможных претендентов на кресло в сенате в 
случае его избрания. Кроме него на место в СФ 
претендовали продюсер промоутерской компа-
нии Fight Nights Global Сангаджи Тарбаев и быв-
ший депутат Калмыкии, директор по нормотвор-
честву компании «Методика» Юрий Сенглеев.

Господин Хасиков был избран главой Калмы-
кии 8 сентября этого года. На пресс-конферен-
ции после выборов он сказал, что видит в кресле 
сенатора Сангаджи Тарбаева: «Республику Кал-
мыкия должен представлять человек с безуко-
ризненной репутацией и человек, готовый рабо-
тать с полной самоотдачей, я за это борюсь. Как 
все сложится, я не буду загадывать, но мое жела-
ние на сегодняшний день — чтобы в Совете фе-
дерации Калмыкию представлял Сангаджи Тар-
баев». С 37-летним господином Тарбаевым Бату 
Хасикова связывают давние дружеские и дело-
вые отношения: в 2010 году они вместе основа-
ли компанию Fight Nights Global.

Комментируя принятое спустя более полу-
тора месяцев решение о назначении Алексея 
Орлова на своей странице в Instagram, госпо-
дин Хасиков написал, что ему «нужна была пау-
за, чтобы рассеялся дым»: «В Калмыкии есть тя-
желые вопросы. И чтобы их решить, необходи-
мо использовать знания тех, кто пытался сде-
лать это ранее. Но в силу различных причин не 
смог. Я даю Орлову Алексею Маратовичу воз-
можность исполнить свой долг. Поработать на 
благо Калмыкии в Совете федерации. Сделаю 
так, чтобы результат его работы был прозрачен. 
Чтобы это видел и ощущал народ». Господин Ха-
сиков подчеркнул, что господин Орлов теперь 
вновь «ответственен в том числе и за спокойст-
вие и единение в республике». Алексей Орлов 
руководил Калмыкией с 2010 года. В марте это-

го года он досрочно ушел в отставку с поста гла-
вы республики, его полномочия заканчивались 
в сентябре этого года.

В конце сентября, 1 октября и 14 октября в 
Элисте прошли митинги против кадровой по-
литики Бату Хасикова, сравнительно многочи-
сленные для столицы Калмыкии: последний ми-
тинг, по оценкам организаторов, собрал поряд-
ка 2 тыс. человек. Протестующие выражали, в 
частности, недовольство тем, что по рекоменда-
ции господина Хасикова врио главы Элисты был 
назначен Дмитрий Трапезников, с 2015 по 2018 
год занимавший пост первого заместителя руко-
водителя администрации главы самопровозгла-
шенной ДНР и начальника управления внутрен-
ней политики республики. Участники митингов 
также требовали отказаться от назначения экс-
главы региона Алексея Орлова на должность се-
натора от Калмыкии. Администрация Элисты 
уже согласовала митинг против кадровой поли-
тики Бату Хасикова на ближайшее воскресенье, 
27 октября. Заявителем выступило республи-
канское отделение «Яблока». Предполагается, 
что в акции планируется участие 5 тыс. человек.

Заместитель председателя Народного хура-
ла Калмыкии Николай Нуров заявил, что ожи-
дал назначения Алексея Орлова: «Если бы он не 
был основным претендентом на кресло сенато-
ра, он бы изначально не попал в список. Сангад-
жи Тарбаев, на кандидатуре которого настаивал 
Бату Хасиков, не проходил по „цензу оседлости“ 
(претендент в Совет федерации должен посто-
янно проживать на территории субъекта не ме-
нее пяти лет.— „Ъ“). Насколько я знаю, догово-
ренность о том, что Алексея Орлова назначат в 
СФ, была изначально. Такие соглашения надо ис-
полнять, говорить с Кремлем по-другому нель-
зя». По словам господина Нурова, недовольство 
было вызвано не столько кадровой политикой 
Бату Хасикова, сколько в целом неблагоприят-
ной экономической ситуацией: «И в этой ситуа-
ции у нас до сих пор нет правительства, все гла-
вы ведомств семь месяцев в статусе исполняю-
щих обязанности. Впереди отопительный сезон, 
а люди видят шараханье власти из стороны в сто-
рону». Глава регионального отделения «Яблока», 
член исполкома организации «Съезд ойрат-кал-
мыцкого народа» Батыр Боромангнаев также на-
звал предсказуемым решение Бату Хасикова на-
значить сенатором Алексея Орлова, но на поль-
зу главе региона оно, по его мнению, не пойдет: 
«В такой ситуации впору менять самого Хасико-
ва. Дело не в том, что Алексей Орлов не пользу-
ется уважением калмыков, а в том, что глава ре-
спублики оказался абсолютно не самостоятель-
ным человеком и выполняет волю администра-
ции президента РФ. Будучи главой республики, 
он должен быть более независимым. В Москве 
не в состоянии понять местной специфики».

Сергей Петунин, Саратов

Не учи  
Ручьёного

Они снова кивают, на этот раз, по-мое-
му, очень искренне.

— Когда мы,— продолжает генерал,— 
крайний раз были с господином Лаврен-
тьевым (спецпредставителем президен-
та РФ по Сирии Александром Лаврентье-
вым.— „Ъ“) в Анкаре, то твердо решили: 
нужно вообще принципиально новое со-
глашение!

— Надеемся, оно сегодня и появится! 
— говорит ему один турок, а другой пере-
водит на русский.

— Руководитель…— продолжает гене-
рал.— Наш президент теперь разговари-
вает с вашим. Наедине! И уже так долго! И 
там так тихо!

— А там, где делегации,— поддержива-
ют его турки,— страшный шум!

— Если надо будет, и нас вызовут,— по-
жимает плечами генерал.— Мы готовы. 
Для этого здесь!

Он прощается, и на смену ему сразу вы-
ходит еще один приветливый россиянин, 
уже генерал-лейтенант. Разговаривает ти-
ше, но гораздо эмоциональней. И тоже 
про американскую модель, которой ни-
кто не собирается соответствовать.

А между российскими и турецкими во-
енными все налажено, это очевидно. Все 
они тут знакомы, у всех есть общее прош-
лое, причем такое впечатление, что даже 
боевое. По крайней мере, уж точно речь 
идет о боях на переговорах в Астане.

Турецкие журналисты между тем уве-
рены, что разговор один на один идет 
прежде всего про ситуацию в двух горо-
дах, Манбидж и Кобани, которые заняли 
сирийские войска, а претендуют на них 
турецкие. И Реджеп Тайип Эрдоган наме-
рен убедить Владимира Путина, что си-
рийцы должны уйти оттуда, чтобы насту-
пление турецкой армии продолжалось 
без помех.

Но это, по общему мнению, вряд ли 
произойдет: скорее если режим прекра-
щения огня исчерпает себя (120 часов, 
о которых договорились, истекают бук-
вально с минуты на минуту), то уж тогда 
наступление пойдет скорее в другом на-
правлении.

И все ждут пресс-конференцию: на ней 
многое может быть сказано. Не так мно-
го, конечно, как то, о чем промолчат, но 
все-таки.

Тем временем отменили переговоры в 
расширенном составе: был уже седьмой 
час вечера. А потом восьмой.

Журналисты агентства AFP, сидевшие 
рядом со мной, меняли уже третий акку-
мулятор: они намерены были показывать 
пресс-конференцию в прямом эфире, но 
для этого она должна была хоть когда-ни-
будь начаться.

Между тем известно было, что к Вла-
димиру Путину и Реджепу Тайипу Эрдо-
гану снова присоединились их помощни-
ки и министры иностранных дел, а также 
обороны, и их всех даже накормили. Но 
твердое намерение Реджепа Тайипа Эрдо-
гана покинуть Бочаров Ручей в 17 часов, 
так как совершенно неотложные дела еще 
ждали его в Анкаре, давно осталось твер-
дым намерением.

Кто-то предположил, что Владимир 
Путин тянет до десяти часов вечера, ког-
да точно истекут 120 часов: тогда господи-
ну Эрдогану и правда нужно будет реше-
ние, что делать (продолжать ли наступле-
ние и в каком направлении), причем уже 
любой ценой.

Переговоры в конце концов продол-
жались больше семи часов. Когда Реджеп 
Тайип Эрдоган и Владимир Путин выш-
ли наконец к журналистам, они казались 
даже взволнованными. Российский пре-
зидент, впрочем, сначала все-таки нашел 
в себе силы сказать о том, что товарообо-

рот между Россией и Турцией вырос на 
16%, а потом озвучил несколько тезисов, 
на которых, стало понятно, и настаивал 
прежде всего в ходе переговоров: терри-
ториальная целостность Сирии не под-
вергается никакому сомнению; важно, 
чтобы действиями турецких сил не вос-
пользовались боевики ИГИЛ, которые 
томятся в курдских тюрьмах… Но оказа-
лось, главное, о чем имело смысл немед-
ленно сообщить миру, Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган оставили ми-
нистрам иностранных дел. Так по край-
ней мере анонсировал их выступление 
господин Путин, добавив, что решения 
приняты очень важные, если не судьбо-
носные.

Реджеп Тайип Эрдоган, прямо ска-
жем, не выдержал и сказал, что Россия и 
Турция договорились по поводу того, что 
формирования курдов и тяжелое воору-
жение будут выведены за пределы 30-ки-
лометровой приграничной зоны.

— Сохранить целостность Сирии — это 
направление, в котором мы движемся! — 
воскликнул господин Эрдоган (в этом бы-
ли сомнения.— А. К.).— Мы не заримся на 
чужие территории!

Он повторил это еще раз, и стало ясно, 
что, судя по всему, ему и правда пришлось 
смириться с амбициями, которые у не-
го, без сомнения, были, когда несколько 
дней назад турецкие войска вступили на 
сирийскую территорию, которую контр-
олировали курды.

— Все террористы (читай: курдские по-
встанцы.— А. К.) будут выведены с этой 
территории! — еще раз повторил Реджеп 
Тайип Эрдоган. После этого Владимир Пу-
тин кивнул Сергею Лаврову (а то возни-
кла было неловкая пауза: министр ино-
странных дел России оставался на месте, 
не зная, пора ли уже).

И два министра, каждый на своем язы-
ке, зачитали текст меморандума.

«1. Обе стороны подтверждают свою 
приверженность сохранению политиче-
ского единства и территориальной це-
лостности Сирии, а также обеспечению 
национальной безопасности Турции.

2. Они подчеркивают свою решимость 
бороться с терроризмом во всех его фор-
мах и проявлениях и противостоять сепа-
ратистским устремлениям на сирийской 
территории.

3. В этом контексте существующий ста-
тус-кво в нынешнем районе операции 
„Источник мира“ между Телль-Абьядом и 
Рас-эль-Айном глубиной до 32 км будет со-
хранен.

4. Обе стороны подтверждают важное 
значение Аданского соглашения, Россий-
ская Федерация будет содействовать осу-
ществлению Аданского соглашения в сов-
ременных условиях.

5. Начиная с 12:00 23 октября 2019 го-
да на сирийскую сторону сирийско-ту-
рецкой границы за пределами зоны опе-
рации „Источник мира“ вводятся подра-
зделения российской военной полиции и 
сирийской пограничной службы. Они бу-
дут содействовать выводу подразделений 
КОС и их вооружения на 30 км от сирий-
ско-турецкой границы, который должен 
завершиться в течение 150 часов после 
12:00 23 октября 2019 года. С этого момен-
та начнется совместное российско-турец-
кое патрулирование на глубину до 10 км 
от границы к западу и к востоку от райо-
на операции „Источник мира“, кроме го-
рода Камышлы (этот город, перенаселен-
ный курдами, находится почти на самой 
сирийско-турецкой границе, и понятно, 
что эвакуировать оттуда жителей не пред-
ставляется возможным ни за 150 часов, ни 
за 1500.— А. К.).

6. Все подразделения КОС и их воору-
жения будут выведены из Манбиджа и 
Телль-Рифъата.

7. Обе стороны примут необходимые 
меры для предотвращения инфильтра-
ции террористических элементов…»

После Сергея Лаврова текст прочитал 
его турецкий коллега. Причем у меня сло-
жилось такое впечатление, что в турец-
ком варианте пунктов было больше: чи-
тал он что-то подозрительно долго.

Президенты покинули пресс-центр, а 
Сергей Лавров и Сергей Шойгу остались.

Министр иностранных дел России под-
черкнул, что речь идет о том, что на тер-
ритории, освободившиеся после курдов, 
войдут именно сирийские погранични-
ки, которые выйдут прямо на турецко-си-
рийскую границу, и это было принципи-
ально для российской стороны во время 
переговоров (видимо, этот пункт был со-
ответственно одним из самых тяжелых 
для Турции).

А господин Шойгу давал пояснения по 
поводу контроля над тюрьмами, где кур-
ды держали боевиков ИГИЛ. 

— Мы находимся,— сказал он,— в кон-
такте с теми, кто осуществляет контроль в 
этих тюрьмах (то есть с курдами.— А. К.)… 
Мы хотим, чтобы та охрана, которая есть 
сейчас, была сохранена (еще один тяж-
кий вопрос для господина Эрдогана, на 
который ему в результате пришлось дать 
положительный ответ.— А. К.). Был пери-
од, около двух суток, когда эта охрана бы-
ла снята, — добавил министр обороны,— 
и около 500 человек, проще говоря, разбе-
жались… Не уверен, что все они были тер-
рористами ИГИЛ…

Еще один вопрос, на который, по его 
словам, не отвечает никакое международ-
ное право: если эти люди, как предполага-
ется, смогут вернуться на родину, то кем: 
туристами, как их кое-где считают, или 
террористами, которых надо будет судить 
(это касается, и чуть ли не в первую оче-
редь, и России тоже)?

А когда его попросили высказать соб-
ственное мнение, взмолился! Милый че-
ловек, мы полчаса назад только все под-
писали!

Сергей Лавров между тем был макси-
мально критично, хоть и старался не рас-
терять дипломатических навыков, на-
строен по отношению к западным колле-
гам (прежде всего, конечно, к американ-
ским): они, по его мнению, так стреми-
тельно налаживали инфраструктуру ̀ в ла-
герях беженцев на этих территориях, что, 
без сомнения, «хотели создать здесь квази-
государство».

— Какую реакцию вы ожидаете от 
США? — прямо спросили Сергея Лаврова.

— Мы не озираемся на Соединенные 
Штаты,— пожал он плечами.

А вот Сергей Шойгу, судя по всему, еще 
пока озирался.

— Чтобы выполнить то, что США взяли 
на себя, у них есть 1 час 31 минута… Пусть 
отведут всю тяжелую технику, выведут все 
курдские подразделения…— продолжал 
господин Шойгу.

Он имел в виду, что всю эту черновую ра-
боту Россия в конце концов взяла на себя.

Но все-таки, может быть, не следова-
ло бить лежачего. Градус глумления в ре-
чах министра обороны был сейчас чрез-
вычайно высок.

— И зря вы,— обратил он внимание од-
ного журналиста,— топчетесь по нашему 
меморандуму!

Действительно, тот наступил на текст, 
который раздавали журналистам, и те-
перь елозил по нему носком ботинка.

И это тоже было лишнее.
Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Человек с правами советовать
Михаил Федотов, Павел Чиков,  
Екатерина Шульман, Илья Шаблинский  
и Евгений Бобров остаются при СПЧ

Ушедший с поста председателя Совета при 
президенте по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов во вторник сообщил, что оста-
ется в организации на должности эксперта. 
Позднее выяснилось, что этот статус сохра-
няется автоматически за всеми, кто поки-
дает состав СПЧ: такой порядок закреплен 
в ст. 15 регламента СПЧ, принятого в 2013 
году. Таким образом, экспертами при СПЧ 
остаются и исключенные из совета 21 ок-
тября правозащитники Павел Чиков и Евге-
ний Бобров, политолог Екатерина Шульман 
и эксперт по избирательным правам Илья 
Шаблинский. „Ъ“ поговорил с бывшими чле-
нами президентского совета и одним из ав-
торов регламента СПЧ — правозащитником 
Сергеем Кривенко — о «праве совещатель-
ного голоса» и работе экспертов совета.

Согласно ч. 2 ст. 15 регламента СПЧ от 22 ав-
густа 2013 года, «члены совета, вышедшие из его 
состава, могут участвовать в работе постоянных 
и временных комиссий и рабочих групп в каче-
стве постоянных экспертов». Ушедший с поста 
главы СПЧ в понедельник Михаил Федотов объ-
яснил „Ъ“, что его заявление о решении остать-
ся экспертом СПЧ — не более чем разъяснение 
регламента. «Статус постоянного эксперта СПЧ 
— это не обязанность, а право любого бывшего 
члена совета, которое остается и за Павлом Чи-
ковым, Евгением Бобровым, Екатериной Шуль-
ман и Ильей Шаблинским (исключены из соста-
ва СПЧ 21 октября указом президента.— „Ъ“),— 
сказал господин Федотов.— За каждым экспер-
том остается право совещательного голоса при 
участии в работе комиссий совета».

Автоматически статус эксперта СПЧ закре-
пляется и за судьей Конституционного суда РФ 
в отставке Тамарой Морщаковой, добровольно 
покинувшей совет в понедельник после назна-
чения новым руководителем СПЧ журналиста 
и секретаря Общественной палаты РФ Валерия 
Фадеева. Госпожа Морщакова рассказала „Ъ“, что 
«пул экспертов СПЧ огромен», затруднившись 
при этом назвать его точную численность: «Экс-
перты нужны для облегчения работы совета, но 
статус эксперта ничего, кроме дополнительной 
нагрузки, не дает, как и статус члена СПЧ».

Один из авторов регламента СПЧ, член прав-
ления международного общества «Мемориал» 
Сергей Кривенко, входивший в состав совета с 
2009 по 2018 год, сообщил „Ъ“, что «статусов экс-
пертов при совете — два». «Экспертом постоян-
ной комиссии совета может быть сторонний уче-
ный или правозащитник, а экспертом СПЧ — 
только бывший член организации,— объясняет 

господин Кривенко.— При разработке регламен-
та был большой спор по пункту „эксперты“. Не-
которые из правозащитников, которых мы при-
глашали в этом качестве на заседания комиссий, 
позднее продолжали консультировать и даже 
выпускать брошюры с пометкой „эксперт СПЧ“. 
Тогда было решено закреплять данный статус ав-
томатически за всеми бывшими членами СПЧ». 
При этом господин Кривенко подчеркнул, что с 
момента выхода из СПЧ он сам «ни разу не был 
приглашен в совет в качестве эксперта».

Международный правозащитник, эксперт 
СПЧ Андрей Юров, также покинувший состав со-
вета в ноябре 2018 года, по его словам, «был толь-
ко раз приглашен к работе комиссии СПЧ» после 
выхода из его состава, но заседание, на которое 
его звали, «так и не состоялось». «Несколько раз за 
последний год я встречался с Федотовым по раз-
ным поводам, но я не знаю, можно ли это назвать 
работой эксперта СПЧ»,— сказал господин Юров.

Сергей Кривенко связывает статус эксперта 
СПЧ с необходимостью регулярно проявлять 
инициативу: «Если бы я вызывался сам, не ду-
маю, что кто-то мне отказал бы». С ним согла-
сен сопредседатель Московской Хельсинкской 
группы Валерий Борщев: «Я входил в совет, ког-
да его возглавляла Элла Памфилова (2004–2010 
годы.— „Ъ“), и при Федотове регулярно высту-
пал экспертом по вопросам судопроизводства, 
деятельности правоохранительных органов, ра-
боты общественно-наблюдательной комиссии. 
Продолжится ли работа при Фадееве, я не знаю».

Выступать экспертами СПЧ на заседаниях ко-
миссий готовы исключенные из совета 21 октября 
правозащитник Евгений Бобров, профессор ВШЭ 
Илья Шаблинский и политолог Екатерина Шуль-
ман. «Если Фадееву удастся выстроить работу с 
администрацией президента, к которой у меня 
очень много претензий, я с удовольствием пора-
ботаю экспертом»,— сказал „Ъ“ господин Бобров. 
Господин Шаблинский, однако, уточнил, что у не-
го «вызывает сомнения разница между взглядами 
на работу бывшего и нового руководителей СПЧ».

Назначенный руководителем СПЧ Валерий 
Фадеев в разговоре с „Ъ“ выразил надежду, что 
действующие члены совета знакомы со ст. 15 ре-
гламента, и подчеркнул, что еще раз прогово-
рит с ними о «необходимости привлекать к ра-
боте в качестве экспертов бывших членов СПЧ». 
«Особую ценность представляет Михаил Федо-
тов, опытом которого разбрасываться нельзя»,— 
сказал господин Фадеев.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова,  
Никита Прокшин

В боях этот день провел 
не только министр обороны 
России, но и все члены 
российской делегации   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Центральный районный суд  
Симферополя отклонил жалобу 
на увольнение из отряда «Беркут» 
Росгвардии одной из немногих 
служивших в ней женщин — стар-
шего сержанта полиции Ирины 
Харланчук. Чемпионка Украины 
по тайскому боксу была уволена  
в связи с совершением проступ-
ка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел. Ее при-
знали виновной в управлении  
автомобилем без прав и в отказе 
от медицинского освидетельст-
вования на содержание алкоголя 
в крови. Супруг Ирины Харланчук 
полагает, что ее подставили по-
сле отказа заплатить за продви-
жение по службе.

Старший сержант Ирина Харлан-
чук, уволенная из силовой структу-
ры, в иске к крымскому управлению 
Росгвардии просила восстановить 
ее в должности полицейского (бой-
ца) оперативного отделения отря-
да мобильного особого назначения 
«Беркут». В судебном заседании она 
пояснила, что перевод ее на ниже-
стоящую должность является доста-
точным наказанием за совершенное 
правонарушение.

Постановление мирового судьи 
судебного участка №47 Керченско-
го судебного района Республики 
Крым по делу в отношении Ири-
ны Харланчук было принято в мае 
2019 года. В ходе разбирательст-
ва было установлено, что около се-
ми утра 23 марта 2019 года в городе 
Керчи она управляла автомобилем, 
не имея прав. Ирина Харланчук бы-
ла остановлена инспектором ДПС, 
и у него возникли основания по-
лагать, что она находится в состоя-
нии опьянения — «по признаку за-
паха алкоголя изо рта последней». 
Из материалов суда следует, что ин-
спектором ДПС было неоднократ-
но предложено ей пройти освиде-
тельствование на состояние алко-
гольного опьянения на месте или 
в условиях медицинского учрежде-
ния, ни на одно из них Ирина Хар-
ланчук не ответила согласием. Это 
было расценено инспектором ДПС 
как отказ от его прохождения. Все 
эти факты были зафиксированы с 
помощью видеосъемки.

Сама сотрудница Росгвардии 
признала лишь свою вину в езде без 
прав, отказ от прохождения меди-
цинского освидетельствования она 
отрицала. «Сотрудники полиции не 
вполне доходчиво объяснили ей не-
обходимость пройти освидетельст-
вование. Она не поняла этого, а со-
трудники ДПС посчитали это отка-
зом»,— пояснил „Ъ“ ее адвокат Анд-
рей Сербин. Принимая постановле-
ние в отношении Ирины Харланчук 
суд учел, что она имеет дочь, не до-
стигшую к моменту рассмотрения де-
ла 14-летнего возраста, и является со-
трудником Росгвардии. Это помогло 
ей избежать административного аре-
ста. Сотрудница «Беркута» была при-
знана виновной в административ-
ном правонарушении (ч. 2 ст. 12.26 
КоАП РФ), и ей был назначен штраф 
в размере 30 тыс. руб.

Представитель Росгвардии пояс-
нил в суде по иску Ирины Харлан-
чук, что ее действия (управление ма-
шиной без водительского удостове-
рения и отказ от прохождения осви-
детельствования на состояние опья-
нения) были рассмотрены как про-
ступок, порочащий честь сотрудни-
ка ведомства. Также во внимание 
было принято, что факт админист-

ративного нарушения был скрыт от 
руководства ОМОН «Беркут» и выяс-
нился лишь в ходе проведения слу-
жебной проверки в месячник без-
опасности дорожного движения.

В документах суда сказано, что 
законодатель, определяя правовой 
статус сотрудников органов вну-
тренних дел, вправе устанавливать 
для этой категории граждан «особые 
требования, в том числе к их лич-
ным и деловым качествам, и осо-
бые обязанности, обусловленные за-
дачами». Возможность увольнения 
со службы сотрудника органов вну-
тренних дел, более не отвечающего 
указанным выше требованиям, пре-
допределена «необходимостью ком-
плектования правоохранительных 
органов лицами, имеющими высо-
кие морально-нравственные качест-
ва». Также в решении об увольнении 
есть ссылка на определение Верхов-
ного суда РФ, в котором сказано, что 
в случае совершения сотрудником 
органов внутренних дел проступка, 
порочащего его честь, он подлежит 
безусловному увольнению, а кон-
тракт с ним — расторжению.

В итоге Центральный райсуд Сим-
ферополя счел, что вид дисципли-
нарного наказания, наложенного на 
истца, соответствует тяжести совер-
шенного проступка. В удовлетворе-
нии иска Ирине Харланчук было от-
казано.

Муж Ирины Харланчук Алек-
сандр Максимов сообщил „Ъ“, что 
его супруга (чемпионка Украины 
2008 года по тайскому боксу) слу-
жила в правоохранительных орга-
нах четыре года, в том числе во вне-
ведомственной охране, последние 
шесть месяцев из них — в ОМОН 
«Беркут». Она занималась кабинет-
ной работой, но хотела стать офи-
цером и перевестись в бойцы спец-
подразделения. По словам господи-
на Максимова, проблемы у Ирины 
возникли после того, как она отказа-
лась заплатить 250 тыс. руб. за повы-
шение в звании (разговор о предпо-
лагаемых поборах никто не зафик-
сировал). Он также рассказал, что в 
день совершения правонарушения 
Ирина Харланчук сидела в его маши-
не на стоянке и ждала автобус, что-
бы уехать в Симферополь. По его сло-
вам, подъехавшие сотрудники ДПС 
попросили ее отодвинуть машину. 
«Она отодвинула, хотя прав у нее не 
было, но она училась водить в автош-
коле. Начали составлять протокол и 
предложили ей подписать докумен-
ты, чтобы машину не забирать, что 
она была за рулем без прав. Она взя-
ла и подписала, а там, в документах, 
было, что она в нетрезвом состоя-
нии»,— рассказал Александр Макси-
мов. Он также сообщил, что обжало-
вать судебное решение они не пла-
нируют, считая это бессмысленным.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крымский «Беркут»  
остался без чемпионки
Старшего сержанта уволили из Росгвардии  
за езду без прав и отказ пройти тест на алкоголь

Как стало известно „Ъ“, Верхне- 
салдинский райсуд Свердлов-
ской области удовлетворил 
исковые требования прокурату-
ры к Минобороны РФ. Надзор-
ный орган просил убрать с терри-
тории ФКП «Верхнесалдинский 
государственный казенный  
завод химических емкостей»  
боевые ракеты. Суд посчитал 
обоснованными опасения про- 
куратуры, что хранение ракет  
на предприятии небезопасно 
для жителей Верхней Салды.

Судья Верхнесалдинского райсу-
да Оксана Исаева рассмотрела иск 
городского прокурора к Минобо-
роны РФ. Представитель надзорно-
го органа требовал убрать 48 зенит-
ных управляемых ракет с террито-
рии ФКП «Верхнесалдинский госу-
дарственный казенный завод хи-
мических емкостей». «Иск удовлет-
ворен. Решение может быть обжа-
ловано сторонами»,— сообщили в 
райсуде, воздержавшись от более 
подробных комментариев.

ФКП «Верхнесалдинский госу-
дарственный казенный завод хи-
мических емкостей» (ВГКЗХЕ) при-
надлежит Росимуществу РФ. Пред-

приятие было запущено в 1980 го-
ду как ракетостроительный фили-
ал НПО «Машиностроительный за-
вод им. М.И. Калинина». Завод зани-
мается сборочно-снаряжательны-
ми работами окончательной сдачи 
представителям Минобороны осва-
иваемых оборонной промышлен-
ностью твердотопливных ракет. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», завод 
выполняет контракты для ОКБ «Но-
ватор», НПО «Искра» и 1015-го заво-
да по ремонту военно-технического 
имущества (контракт в 2018 году на 
443,7 млн руб.).

Ранее в райсуде сообщали, что 
верхнесалдинский городской про-
курор подал иск «в интересах нео-
пределенного круга лиц». Надзор-
ное ведомство установило, что на 
территории ВГХЗХЕ складирует-
ся 48 единиц «специальных изде-
лий», принадлежащих Миноборо-
ны РФ. Изделиями оказались зенит-
ные управляемые ракеты. По мне-
нию прокурора, хранение подоб-
ных изделий на заводе небезопасно 
для жителей Верхней Салды. Было 
установлено, что хранились раке-
ты на земельном участке, который 
не принадлежит Минобороны: его 

владельцы — завод и государство. 
При этом, по данным надзорного 
ведомства, никаких договоров на 
использование данного участка во-
енными заключено не было.

После того как иск прокурора в 
апреле поступил в Верхнесалдин-
ский райсуд, военные потребовали 
передать дело в вышестоящую ин-
станцию. Юристы Минобороны по-
ясняли, что райсуд не имеет права 
рассматривать вопросы о ракетах, 
так как их характеристики и инфор-
мация о ремонтных работах являют-
ся гостайной. Впрочем, апелляцион-
ная инстанция Свердловского облсу-
да посчитала, что для решения спора 
о нахождении ракет исследовать ха-
рактеристики секретного вооруже-
ния не требуется, поэтому решить 
вопрос о вывозе с завода зенитных 
ракет могут и судьи Верхней Салды.

В Минобороны РФ на момент 
подготовки материала получить 
официальный ответ на запрос не 
удалось. В прокуратуре региона и 
города воздержались от общения с 
„Ъ“ на эту тему, так как «она касает-
ся обороноспособности страны».

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Ракеты выпустят с завода
Суд в Свердловской области обязал военных  
убрать вооружение с территории предприятия

Вчера варшавский суд удов-
летворил ходатайство об экс-
традиции в Россию экс-главы 
НПО «Космос» Андрея Черняко-
ва, заочно обвиняемого в хище-
нии многомиллиардного кредита 
Банка Москвы на достройку Ала-
бяно-Балтийского тоннеля и дру-
гих преступлениях. Господин 
Черняков, проведя почти два года 
в польской тюрьме, сам попросил 
отправить его на родину, полагая, 
что там эффективно и справедли-
во рассмотрят его дело.

Ходатайство Андрея Чернякова 
8-й уголовный отдел окружного суда 
Варшавы рассмотрел и удовлетворил 
за пару заседаний. В заявлении экс-
главы НПО «Космос» говорилось, что 
уже вышли все разумные сроки его 
нахождения в польской тюрьме, по-
этому он требует экстрадиции в Рос-
сию, полагая, что российское право-
судие окажется гораздо эффектив-
нее. Суд предложил господину Чер-
някову как следует обдумать заявле-
ние, так как в случае его удовлетво-
рения он теряет право на защиту со 
стороны властей Польши. Если бы 
выдача была недобровольной, поль-
ские дипломаты должны были посе-
щать обвиняемого в российском СИ-
ЗО, судах и в колонии, контролируя, 
как соблюдаются его права.

Российский адвокат господина 
Чернякова Руслан Коблев сообщил 
„Ъ“, что принятое судом решение об 
экстрадиции предпринимателя еще 
не вступило в законную силу, но это 
скорее формальность, отметил он. 
По словам защитника, отправка об-
виняемого должна состояться до де-
кабря, причем ждут его не в Москве, 

а в Екатеринбурге: расследование, 
начатое столичной полицией, те-
перь проводит следственное управ-
ление Следственного комитета Рос-
сии по Свердловской области.

Господину Чернякову инкрими-
нируется хищение (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) средств Банка Москвы (сейчас 
БМ-банк), выделенных на достройку 
Алабяно-Балтийского тоннеля и Ака-

демии дзюдо в подмосковном Звени-
городе. Долги перед банком состави-
ли около 30 млрд руб. Кроме того, 
предприниматель, по версии следст-
вия, не выплатил зарплату (ст. 145.1 
УК РФ) рабочим, которых дочерние 
компании НПО из Екатеринбурга от-
правили в Москву.

Господин Коблев отметил, что по 
зарплатной части уголовного дела 
уже вышел срок давности, а по пред-
полагаемым махинациям его кли-
ент в случае выдачи на родину мо-
жет провести под стражей не более 
полугода. При этом защита полагает, 
что долги перед банком были пога-
шены за счет активов НПО «Космос» 
и самого господина Чернякова, кото-
рые оказались в распоряжении фи-
нансовой структуры.

Бизнесмен, напомним, был за-
держан в декабре 2017 года в аэро-
порту Варшавы, откуда, используя 
румынский паспорт, рассчитывал 
улететь на Украину. В Польшу го-
сподин Черняков приехал из Герма-
нии, в которую бежал из Великоб-
ритании от своих кредиторов. Вы-
сокий суд Лондона, удовлетворив 
иск юристов БМ-банка, входящего 

в группу ВТБ, обязал Андрея Чер-
някова раскрыть данные о его акти-
вах по всему миру, на которые кре-
дитор начал накладывать аресты. 
Поскольку БМ-банк получил не все 
данные, суд заочно приговорил го-
сподина Чернякова к заключению 
на два года. Правда, это дело так и 
осталось внутрибританским.

Рассмотрение запросов Генпро-
куратуры в Польше затянулось. От-
правлять же предпринимателя в 
Германию, где он хотел получить 
убежище, власти Польши не стали. 
В результате господин Черняков, 
проведя в варшавском СИЗО почти 
два года, пришел к выводу, что на 
родине подобных проволочек он 
может избежать.

Николай Сергеев

Андрей Черняков  
устал сидеть в Польше
Экс-глава НПО «Космос» вернется на родину  
по собственному желанию

Киевский суд снял обвинения  
с российского вора в законе Вла-
димира Тюрина (Тюрик). Украин-
ские правоохранители заочно ин-
криминировали ему организацию 
убийства в Киеве в марте 2017 го-
да экс-депутата Госдумы России 
от КПРФ Дениса Вороненкова. За-
щита господина Тюрина с самого 
начала называла выдвинутое Ген-
прокуратурой Украины обвинение 
«абсурдом, не требующим ком-
ментариев». Между тем автори-
тетного бизнесмена продолжает 
разыскивать Испания по одному 
из старых расследований.

Печерский районный суд Кие-
ва принял решение снять заочное 
обвинение с россиянина Владими-
ра Тюрина, которого Генпрокурату-
ра Украины до последнего време-
ни заочно обвиняла в заказе убий-
ства бывшего депутата Госдумы РФ 
Дениса Вороненкова. Факт снятия 
претензий с господина Тюрина „Ъ“ 
подтвердил его адвокат Сергей Бе-
ляк. «Я уже отправил ему сообще-
ние об этом,— сказал господин Бе-
ляк.— Он мне ответил: „Наконец-то 
одна проблема разрешилась“». Де-

ло в том, что Владимир Тюрин разы-
скивался не только Украиной, но и 
Испанией в рамках одного из дав-
но идущих в этой стране расследо-
ваний. Напомним, экс-супруга Вла-
димира Тюрина, известная певица 
Мария Максакова, ранее также гово-
рившая о его причастности к убий-
ству, некоторое время назад публич-
но признала, что была не права и из-
винилась перед бывшим мужем.

Денис Вороненков был расстре-
лян 23 марта в центре Киева. Кил-
лер открыл по нему огонь возле от-
еля «Премьер Палас», куда Воронен-
ков шел на встречу с еще одним быв-
шим депутатом Госдумы РФ, Ильей 
Пономаревым. Украинские право-
охранители выдвинули версию, что 
убийство заказал Владимир Тюрин 
по указанию ФСБ, а мотивом якобы 
стали месть за то, что экс-депутат вы-
ступил в качестве свидетеля по рас-
следуемому в Киеве уголовному де-
лу о госизмене в отношении экс-пре-
зидента Украины Виктора Янукови-
ча, а также личная неприязнь и же-
лание отомстить госпоже Максако-
вой, вышедшей замуж за господина 
Вороненкова.

Летом позапрошлого года укра-
инские правоохранители задержали 
Ярослава Тарасенко и Александра Ло-
ся, которым инкриминировали не-
посредственное содействие киллеру 
Павлу Паршову (был убит охранни-
ком экс-депутата). Еще двух фигуран-
тов — Ярослава Левенца и Юрия Васи-
ленко — объявили в розыск. Господи-
на Василенко в феврале этого года пы-
тались похитить в Москве, оба участ-
ника этой акции были задержаны.

С самого начала защита господи-
на Тюрина называла предъявлен-
ное ему заочное обвинение «абсур-
дом, не требующим комментари-
ев». Согласны с этой позицией ока-
зались и украинские адвокаты, за-
щищающие фигурантов дела об 
убийстве. Они указывали, что фор-
мулировки обвинения не содержат 
надлежащего изложения фактиче-
ских обстоятельств совершения 
преступления, инкриминируемо-
го господину Тюрину. В частности, 
не были указаны время и место его 
совершения, а также другие детали. 
В итоге суд с защитой согласился.

Юрий Сюн,  
Александр Александров

Украина перестала  
искать Тюрика
Суд снял обвинение с фигуранта дела  
об убийстве Дениса Вороненкова

В заявлении экс-главы НПО «Космос» 
говорилось, что уже вышли  
все разумные сроки его нахождения  
в польской тюрьме, поэтому  
он требует экстрадиции в Россию, 
полагая, что российское правосудие 
окажется гораздо эффективнее

Ирину Харланчук  
уволили из ОМОНа
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Количество заявок на обучение 
в России от иностранных абитури-
ентов за последний год выросло: 
по данным официальной плат-
формы для приема иностранных 
граждан на обучение в России по 
квоте правительства РФ Russia.
Study, в 2019 году заявки подали 
почти 115 тыс. иностранных аби-
туриентов, что на 20% больше, 
чем год назад. Из 473 российских 
университетов, доступных для вы-
бора на платформе, самыми попу-
лярными среди иностранцев оста-
ются СПбГУ, РУДН и Казанский 
(Приволжский) федеральный уни-
верситет; самыми популярными 
направлениями стали медицина, 
экономика, менеджмент, стома-
тология и международные отно-
шения. Чаще всего в Россию едут 
студенты из арабских и других 
азиатских и африканских стран, 
а также из Узбекистана, Таджи-
кистана и Казахстана.

Кроме СПБГУ, РУДН и Казанского 
федерального университета в пятер-
ку вузов—лидеров по числу заявок на 
обучение от иностранцев вошли Выс-
шая школа экономики и Уральский 
федеральный университет. Как пояс-
нил „Ъ“ исполнительный директор 
Russia.Study Антон Кобзарев, в рей-
тинге отсутствует МГУ: он проводит 
отбор иностранных граждан самосто-
ятельно. Лидером среди вузов, пока-
завших рост числа иностранных аби-
туриентов, стал Московский физико-
технический институт: в 2019 году он 
получил втрое больше заявок, чем го-
дом ранее. Более чем вдвое увеличи-
лось число иностранных абитуриен-
тов, планирующих поступать в Фи-
нансовый университет при прави-

тельстве РФ и Тамбовский государст-
венный технический университет. 
При этом иностранные граждане, ко-
торые поступают в бакалавриат или 
на специалитет, чаще всего выбира-
ют такие направления, как лечебное 
дело (более 7 тыс. заявок), экономика 
(более 3 тыс. заявок), менеджмент (по-
чти 2 тыс. заявок), стоматология и ме-
ждународные отношения (суммарно 
более 3 тыс. заявок).

На студентов из дальнего зару-
бежья приходится почти в 2,5 ра-
за больше заявок на обучение, чем 
на страны ближнего зарубежья. Ос-
новным источником заявок являют-
ся арабские и другие азиатские и аф-
риканские страны. Среди стран быв-
шего СССР в тройку лидеров по чи-
слу абитуриентов, желающих учить-
ся в России, входят Узбекистан, Тад-
жикистан и Казахстан.

По словам начальника управления 
по обеспечению приемной кампа-
нии Финансового университета Свет-
ланы Тагиевой, сегодня «недостаточ-
но разработать несколько иноязыч-
ных программ, а затем ждать, пока в 
вуз придут международные абитури-
енты»: необходимо «и участие в зару-
бежных образовательных выставках, 
и развитие сети зарубежных партнер-
ских школ, и открытие собственных 
представительств и центров в стра-
нах». Ректор Уральского федерально-
го университета Виктор Кокшаров за-
явил „Ъ“, что в вузе учатся 3260 сту-
дентов из 81 страны мира: «Акцент 
мы делаем на азиатские и ближне-
восточные страны, а также на Латин-
скую Америку: там российское обра-
зование традиционно высоко ценит-
ся». Господин Кокшаров отмечает ин-
терес иностранных студентов к «ши-

рокому спектру дисциплин, особен-
но по инженерным и естественно-на-
учным направлениям подготовки».

В Минобрнауки „Ъ“ пояснили, что 
в соответствии с ч. 3 ст. 78 закона «Об 
образовании» иностранные гражда-
не имеют право на получение высше-
го образования за счет бюджетных ас-
сигнований федерального бюджета, 
региональных или местных бюдже-
тов или за счет установленной прави-
тельством квоты на образование. Кро-
ме того, гражданам стран СНГ предо-
ставлено право на доступ к образова-
нию наравне с гражданами России.

Напомним, в сентябре 2019 го-
да британский журнал Times Higher 
Education опубликовал результаты 
ежегодного рейтинга лучших универ-
ситетов мира — в нем было представ-
лено 39 российских вузов, что на че-
тыре больше, чем в предыдущем году. 
В июне глава Минобрнауки РФ Миха-
ил Котюков заявил, что за последний 
год число китайских студентов, обуча-
ющихся в российских вузах, увеличи-
лось более чем на 10%. Эксперты свя-
зывали прирост с увеличением коли-
чества краткосрочных программ и 
квот для иностранных граждан. Вме-
сте с тем в августе стало известно, что 
Минобрнауки издало приказ, ужесто-
чающий правила взаимодействия рос-
сийских ученых с иностранными кол-
легами и организациями. Приказ выз-
вал возмущение научного сообщества. 
В Минобрнауки тогда заявили „Ъ“, что 
документ «носит рекомендательный 
характер», а в Кремле призвали не «со-
здавать излишества» в правилах, но на-
помнили, что «зарубежные спецслуж-
бы не дремлют и научно-промышлен-
ный шпионаж никто не отменял».

Ксения Миронова

Иностранцы стали лучше поступать
Число абитуриентов из-за границы выросло в России на 20%

Минприроды предлагает изъ-
ять у регионов и передать на фе-
деральный уровень полномочия, 
связанные с авиационными ра-
ботами по охране лесов от пожа-
ров. Эта идея обсуждается более 
13 лет, с момента реформы Лес-
ного кодекса, который и закрепил 
за регионами полномочия по ох-
ране лесов и их тушению. В слу-
чае принятия поправок за патру-
лирование и тушение природных 
пожаров с воздушных судов бу-
дет отвечать подведомственное 
Рослесхозу ФБУ «Авиалесоох-
рана». При этом затраты феде-
рального бюджета при передаче 
полномочий ведомство оцени-
вает в 14,7 млрд руб., без учета 
приобретения воздушных судов. 
В свою очередь, регионы лишатся 
нескольких миллиардов в рамках 
ежегодных субвенций. Экологи 
поправки приветствуют, но отме-
чают, что наладить взаимодейст-
вие будет сложно.

Проект поправок, предусматрива-
ющий изъятие у регионов всех пол-
номочий, связанных с организаци-
ей и выполнением авиационных ра-
бот по охране лесов от пожаров, Мин-
природы разместило для обществен-
ного обсуждения. По планам ведом-
ства теперь подчиненное Рослесхозу 
федеральное бюджетное учреждение 
«Авиалесоохрана» будет заниматься 
авиационным патрулированием, ту-
шением лесных пожаров с воздуш-
ных судов, а также доставкой лесопо-
жарных формирований и пожарной 
техники к месту тушения лесного по-
жара и обратно.

Напомним, летом 2019 года в Си-
бири и на Дальнем Востоке были мас-
штабные лесные пожары. На терри-
тории Якутии, Красноярского края и 
Иркутской области был введен режим 
ЧС. Дым от природных возгораний на-
крыл несколько уральских городов и 
достиг Поволжья. Ситуация вышла на 
федеральный уровень: премьер Дмит-
рий Медведев поручал подготовить 

предложения по совершенствованию 
нормативно-правового регулирова-
ния вопросов лесной охраны.

В 2007 году все полномочия по ох-
ране лесов и тушению пожаров бы-
ли переданы в регионы. Сразу же по-
сле этого эксперты, депутаты и чи-
новники признали ошибочность ре-
формы, но вопрос возврата авиаци-
онных полномочий центру обсужда-
ется уже несколько лет. О том, что Ро-
слесхоз намерен выходить в этом го-
ду с такой инициативой, заявлял ра-
нее в интервью „Ъ“ врио главы служ-
бы Михаил Клинов.

В пояснительной записке к про-
екту отмечается, что сейчас «в наибо-
лее горимых» субъектах создано во-
семь подразделений ФБУ «Авиалесо-
охрана», оснащенных необходимой 
техникой и оборудованием. «По ста-
тистике, наиболее крупные лесные 
пожары, в результате которых чаще 
всего возникает чрезвычайная ситу-
ация, происходят в зоне авиацион-
ного применения сил и средств»,— 

говорится в документе. Отметим, в 
этом году эксперты заявляли, что бо-
лее 90% всех пожаров произошли в 
так называемых зонах контроля, то 
есть в лесах, труднодоступных даже 
для авиации. Минприроды же обра-
щалось в правительство с предложе-
нием лишить губернаторов права 
принимать решения по установле-
нию зон контроля лесных пожаров, а 
также исключить возможность реги-
онов самостоятельно менять их гра-
ницы (см. „Ъ“ от 16 августа).

Сейчас лесоавиационные рабо-
ты проводятся в 46 регионах России 
— они арендуют воздушные суда 
или привлекают собственную авиа-
цию (если эти полномочия относят-
ся, например, к региональным служ-
бам спасения, у которых такая тех-
ника есть). Из-за отсутствия единоо-
бразных региональных учреждений 
возможна передача на федеральный 
уровень имущественного комплекса 
только восьми организаций, отмеча-
ется в пояснительной записке.

В Минприроды прогнозируют за-
траты федерального бюджета при 
передаче полномочий по авиацион-
ной охране лесов в 14,7 млрд руб. В 
результате Минприроды планирует 
сформировать подразделения «Ави-
алесоохраны» во всех регионах, в 
том числе в наиболее уязвимых. «Без-
условно, перераспределение полно-
мочий приведет к удержанию части 
средств с регионов»,— заявили „Ъ“ в 
ведомстве. В 2019 году на охрану и ту-
шение пожаров было выделено 7 мл-
рд руб. (без дополнительных средств, 
которые были выделены по поруче-
нию правительства из-за чрезвычай-
ной пожарной ситуации этого го-
да). Из них около половины (3,4 мл-
рд руб.) направлено именно на ме-
роприятия по авиационному мони-
торингу лесных пожаров и тушению 
пожаров в авиазоне.

Константин Кобяков из «WWF 
России» приветствует инициативу, 
однако отмечает, что все будет зави-
сеть от ее реализации: «Эффектив-

ность управления на федеральном 
уровне не сильно отличается, плюс 
в процессе передачи полномочий 
в регионы (в 2006 году) произошли 
большие потери и по численности 
сотрудников, и по технике». Алек-
сей Ярошенко из «Гринписа России» 
заявляет, что будет сложно наладить 
взаимодействие между федеральной 
и региональными службами: «До-
пустим, возникает пожар, его в лю-
бом случае начинает тушить назем-
ная служба, как правило, она же его 
и ликвидирует. Если пожар выходит 
из-под контроля, привлекается ави-
ационная служба. Кто будет отвечать 
за результат? Допустим, в результате 
авиапатрулирования, проходящего 
с недостаточной интенсивностью, 
прозевали пожар. Пожар разросся, 
наземным силам с ним уже толком 
не справиться. Кто будет отвечать за 
то, что его прозевали на раннем эта-
пе? Неизвестно».

Анна Васильева,  
Маргарита Абрамова

Лесные пожары стягиваются в центр
Минприроды готово изъять у регионов полномочия по их тушению с воздуха

Минпросвещения в этом году  
утвердит проект приказа, ко-
торый позволит мотоцикли-
стам и скутеристам, желающим 
управлять легковой машиной, 
пройти упрощенный курс пе-
реподготовки и сдать экзамен 
в ГИБДД. Нововведение «снизит 
финансовые издержки граждан», 
поясняют в ведомстве, посколь-
ку не надо будет изучать лишние 
часы теории. Автокурсы для же-
лающих пройти новый вид обуче-
ния, по оценкам автошкол, могут 
подешеветь на 20–25%.

Минпросвещения подготовило 
проект приказа, в котором будут за-
креплены программы для перепод-
готовки водителей, имеющих права 
категории А (мотоциклы), М (мопеды 
и скутеры) и А1 (легкие мотоциклы), 
на категорию B (легковые авто). Доку-
мент прошел общественные слуша-
ния, согласован с МВД, Минтрансом 
и Минздравом и сейчас согласовыва-
ется с другими «заинтересованными 
органами власти», рассказали „Ъ“ в 
пресс-службе Минпросвещения. В ве-
домстве ожидают, что документ при-
мут до конца года.

Сегодня, если гражданин с мо-
тоциклетными правами хочет нау-
читься водить автомобиль, приказ 
Минобрнауки №1408 позволяет ав-
тошколе зачесть так называемый ба-
зовый цикл (84 часа обучения тео-
рии), который водитель ранее уже 
изучал. На экзамене в ГИБДД у гра-
жданина проверят все знания и на-
выки целиком. Но далеко не все 
граждане знают об этой опции и не 

все автошколы предлагают ей поль-
зоваться, пояснила „Ъ“ президент 
Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол Татьяна Шутылева. В итоге 
граждане проходят полный курс об-
учения, оплачивая его полную цену.

Новый приказ «снижает финансо-
вые издержки граждан, сохраняя весь 
объем знаний для каждой категории 
и качество программ обучения», по-
яснили в Минпросвещения. К при-
меру, если гражданин, который уже 
прошел обучение на права категории 
А, захочет обучиться на B, то он будет 
изучать только то, что не вошло в про-
грамму мотоциклетной категории, 
пояснили в ведомстве. А вот вожде-
нию нужно будет учиться в полном 
объеме. Новые программы перепод-
готовки подготовил Московский ав-
тодорожный институт (МАДИ) по кон-
тракту с Минпросвещения за 2,6 млн 
руб. Институт также написал про-
граммы переподготовки для водите-
лей трамваев, желающих водить лег-
ковые авто и грузовики.

• По данным ГИБДД, в 2015–2018  
годах количество граждан, получив-
ших по итогам экзаменов права,  
сократилось с 1,9 млн до 1,2 млн.  
За восемь месяцев 2019 года удосто-
верения получили 840 тыс. человек, 
по итогам года ожидается, что пра-
ва получат 1,2–1,3 млн человек.
«Теперь автошколам и обучаю-

щимся станет гораздо проще,— счи-
тает Татьяна Шутылева.— При пере-
ходе между категориями значитель-
ная часть теории будет исключена из 
процесса обучения». По ее оценкам, 
сокращенный курс в результате под-

ешевеет на 20–25% по сравнению с 
полным. Возможность обучаться по 
новым программам появится не сра-
зу после выхода приказа, отмечает 
госпожа Шутылева, а после того, как 
автошколы разработают на основе 
документа Минпросвещения свои 
собственные программы, согласо-
вав их с ГИБДД.

Чаще граждане сначала ездят на 
легковых машинах, а потом покупа-
ют мотоциклы, рассуждает координа-
тор программы «Мотограждане» Па-
вел Сосков. «Конечно, бывают случаи, 
когда пацан всю жизнь мечтал о бай-
ке, покупает его, а потом пересажи-
вается на машину, но такое происхо-
дит не часто»,— считает он. Программ 
переобучения с легковой на мотоци-
клетную категорию до сих пор нет, 
отмечает господин Сосков, при этом 
теоретическая часть курса для байке-
ров и водителей легковых авто оди-
наковая. «И это плохо,— подчеркива-
ет эксперт.— У мотоциклистов при об-
учении теории есть своя специфика. 
Никто не изучает, что такое контрру-
ление (прием, помогающий повора-
чивать на мотоцикле.— „Ъ“), как про-
водить инструктаж с пассажирами пе-
ред поездкой и другие нюансы». Если 
гражданин получил мотоциклетние 
права семь–десять лет назад, то для 
него было бы полезно с нуля изучить 
ПДД и законодательство (то есть прой-
ти полную подготовку, а не сокращен-
ную), поскольку в последние годы 
правила меняются очень часто, отме-
чает президент Национального союза 
ассоциаций автошкол Елена Зайцева.

Иван Буранов

Мотоциклистам сокращают путь  
к автоправам
Курсы для байкеров, желающих открыть категорию B,  
могут подешеветь

Вчера Конституционный суд РФ 
приступил к рассмотрению ре-
зонансной жалобы трех москви-
чек, пострадавших от репрессий. 
Женщины утверждают, что мно-
го лет не могут получить гаранти-
рованную законом компенсацию 
— бесплатные квартиры в Москве 
взамен отнятых в 1930-е. Пред-
ставители Мосгордумы и мэрии 
пояснили на слушаниях, что вне-
очередное предоставление квар-
тир жертвам репрессий «ущемит 
права» ветеранов ВОВ и других 
льготников, ожидающих социаль-
ного жилья. Представитель прави-
тельства РФ в КС Михаил Барщев-
ский пристыдил столичные власти 
и даже извинился перед заяви-
тельницами «за то, что вы услы-
шали». Он рассказал суду, что сам 
— внук «врага народа», и напом-
нил о долге государства компен-
сировать «сломанные им жизни». 
Представители президента,  
Госдумы, Совфеда, Генпрокура-
туры и СПЧ также встали на сто-
рону заявительниц, потребовав 
от Москвы разработать особый 
порядок компенсации.

Ранее „Ъ“ рассказывал подробно-
сти дела «детей ГУЛАГа» (см. „Ъ“ от 21 
октября). Алиса Мейсснер, Евгения 
Шашева и Елизавета Михайлова ро-
дились в ссылках: в 1930-е их роди-
телей репрессировали, а квартиры в 
Москве отняли. С 1991 года закон «О 
реабилитации жертв политических 
репрессий» гарантирует таким гра-
жданам право на компенсацию: бес-
платное жилье в городе, где семьи 
жили до ареста. Но в 2005 году Госду-
ма приняла поправку, оставляющую 
механизм компенсаций на усмотре-
ние региональных властей — и часть 
субъектов установили свои требова-
ния к жертвам репрессий. «Прихо-
дится констатировать, что права этих 
людей по-прежнему не защищены. 
Заявительницы всю жизнь прожили 
и продолжают жить в ссылке»,— рас-
сказал на заседании руководитель су-
дебной практики Института права и 
публичной политики Григорий Вай-
пан, представляющий «детей ГУЛА-
Га». Он подробно разобрал требова-
ния столичных властей к жертвам ре-
прессий, которые сейчас проживают 
в других регионах. Только для поста-
новки на жилищный учет этим лю-

дям необходимо жить в столице не 
менее десяти лет, при этом быть ма-
лоимущими и не иметь собственно-
го жилья. Лишь после этого они по-
падут в общую очередь претендентов 
на социальное жилье, которая двига-
ется крайне медленно. «И даже если 
сегодня мои доверительницы будут 
приняты на жилищный учет, они бу-
дут обеспечены жильем через 33 года. 
Им будет больше ста лет»,— заявил 
юрист. И процитировал позицию КС: 
«Права должны быть не иллюзорны-
ми, а реально действующими и эф-
фективными».

Представитель правительства Мо-
сквы в КС Владимир Ланда ответил, 
что постановка «детей ГУЛАГа» в об-
щую очередь является справедливым 
решением. По его словам, внеочеред-
ное предоставление бесплатных квар-
тир репрессированным москвичам 
может увеличить время ожидания 
жилья другими претендентами — на-
пример, ветеранами Великой Отечест-
венной войны или многодетными се-
мьями. Впрочем, он не смог ответить 
на вопрос о количестве обращений от 
жертв политических репрессий, ска-
зав, что такой учет не ведется.

Позиция столичных властей выз-
вала гневную отповедь представите-
ля правительства РФ в КС Михаила 
Барщевского. «Я мог бы довольно бы-
стро не оставить камня на камне от 
позиции московской мэрии. Я этого 
делать не буду,— сказал он трем зая-
вительницам.— Я просто извинюсь 
перед вами от имени части, по край-
ней мере, москвичей за то, что вы 
услышали». После этого представи-
тель правительства рассказал исто-
рию своей семьи: дед и бабушка го-
сподина Барщевского в 1937 году бы-
ли арестованы по обвинению в «со-
здании антисоветской террористи-
ческой организации», их комнаты на 
Тверской улице получил сосед-донос-
чик. Деда расстреляли, бабушку от-
правили «за 101-й километр». «В 1937 
году моему отцу было 14 лет. И он 
остался на улице, один. Сегодня мое-
му сыну тоже 14 лет»,— сказал госпо-
дин Барщевский. После долгой паузы 
он продолжил: «Власть государствен-
ная сломала жизнь. А сегодня кто-то 
находит юридические крючки, что-
бы сказать: нет-нет, мы ни за что не от-
вечаем, мы здесь ни при чем. Но мы с 
вами власть сегодняшняя. И если мы 

не отвечаем за действия власти пред-
шествующей, то подумайте о том, что 
будет с нашими потомками».

«Нужно признать, что права на-
ших заявительниц нарушаются дли-
тельное время,— сказала представи-
тель Генпрокуратуры в КС Татьяна 
Васильева.— И мне было удивитель-
но услышать, что представители Мо-
сквы не смогли определиться количе-
ственно по проблеме». Она рассказа-
ла, что во время перерыва за несколь-
ко минут нашла документ 2003 го-
да о том, что за компенсацией жилья 
в Санкт-Петербурге обратились все-
го 98 семей репрессированных: «Это 
к вопросу о том „глобальном“ мас-
штабе финансовых проблем, кото-
рый может возникнуть. Было бы хо-
рошо, чтобы и представители горо-
да Москвы назвали нам цифру, сколь-
ким людям все-таки было отказано». 
Представитель Генпрокуратуры счи-
тает, что субъекты РФ должны разра-
ботать особый порядок обеспечения 
жилищных прав репрессированных. 
«Надеемся, что Конституционный суд 
поставит точку. Это небольшая катего-
рия граждан России, которые должны 
быть реально защищены»,— заявила 
госпожа Васильева. Аналогичную по-
зицию высказали представитель Гос-
думы Марина Беспалова, представи-
тель Совфеда Андрей Клишас и пред-
ставитель президента РФ Михаил Кро-
тов. Господин Кротов добавил, что мо-
сковские законодатели, установив-
шие ограничения для репрессиро-
ванных, «вышли за пределы полно-
мочий, предоставленных Конститу-
цией РФ». Полпред президента в КС 
подчеркнул, что этот вопрос имеет 
не только юридическую, но и «нрав-
ственную и личностную составляю-
щую». Он напомнил, что число жертв 
политических репрессий с каждым 
годом убывает, и подобные обсужде-
ния в стенах КС уже скоро приобретут 
«лишь теоретическое значение». Кон-
ституционный суд вынесет решение 
в течение нескольких недель.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

«Заявительницы всю жизнь 
прожили и продолжают  
жить в ссылке»
В Конституционном суде слушается дело  
о московском жилье для жертв репрессий

Представитель правитель-
ства РФ Михаил Барщев-
ский напомнил судьям КС, 
что государство должно 
компенсировать гражда-
нам сломанные им жизни
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В одну и ту же Африку нельзя войти дважды
Россия принимает полсотни новых лидеров вечно молодого континента

Сочи с размахом принимает 
 первый в истории саммит «Рос-
сия—Африка», совмещенный 
с российско-африканским эко-
номическим форумом. На черно-
морское побережье съехались 
лидеры полусотни африкан-
ских стран, тысячи представи-
телей политической и бизнес-
элиты России и стран Африки. 
 Впрочем, опрошенные „Ъ“ экс-
перты уверены: пока у Москвы 
нет системной и  долгосрочной 
стратегии работы на Афри кан-
ском континенте, подобные 
масштабные мероприятия но-
сят, скорее, идеологическо-
демонстрационный характер.

Манго и дача Сталина
Сегодня в Сочи стартует одно из са-
мых ожидаемых международных 
мероприятий этого года в России — 
экономический форум и саммит 
«Россия—Африка». К участию в нем 
были приглашены все 54 страны 
региона. Приняли приглашение 
президента РФ Владимира Пути-
на 43 лидера, в их числе — премь-
ер-министр Эфиопии Абий Ахмед 
Али, недавно награжденный Но-
белевской премией мира. Вместе 
с российскими участниками и деле-
гациями африканских стран и вось-
ми крупных региональных объеди-
нений и организаций число участ-
ников форума и саммита превыси-
ло 10 тыс. человек.

Первый в истории взаимоотно-
шений с Африкой российско-афри-
канский саммит обставлен макси-
мально помпезно. Помимо деловой 
и светской программ гостей (мно-
гие из которых в России впервые) 
ждут ледовое шоу с участием миро-
вых звезд, экскурсии на Красную По-
ляну и дачу Сталина, прогулки на ях-
тах и двухдневный гастрономиче-
ский фестиваль, на котором пред-
ставят блюда российских регионов 
и российские вина, а также выстав-
ка российской продукции, в том чи-
сле военной. Через дорогу от меди-
ацентра встал многоцелевой истре-
битель МиГ-35, а на площадке пар-
ка науки и искусства «Сириус» раз-
местилась экспозиция российского 
военно-промышленного комплекса. 
Среди прочего — зенитно-ракетные 
комплексы большой, средней и ма-
лой дальности, стрелковое оружие, 
радиолокационные станции и про-
дукция гражданского назначения 
российских концернов.

Россия занимает первое место 
по поставкам вооружений в стра-
ны южнее Сахары, и слоган нынеш-
него саммита «За мир, безопасность 
и развитие» можно читать именно 
в этом контексте. «Мы хорошо пони-
маем потребности наших партнеров 
и друзей и высоко ценим их стрем-
ление сделать Африку безопасной 
территорией. Уверен, продукция 
российского производства, про-
шедшая проверку в реальных бое-
вых условиях, на сто процентов со-
ответствует этим целям»,— объяснял 
Александр Михеев, гендиректор «Ро-
соборонэкспорта». В ожидании реа-
лизации «ряда важных проектов» 
в корпорации нынешний год зара-
нее назвали «годом Африки для си-
стемы военно-технического сотруд-
ничества России».

Не меньшее внимание уделяет-
ся и экономической программе фо-
рума. Помимо основных тематиче-
ских панелей и круглых столов уже 
не понаслышке знакомые с Афри-
кой российские компании РЖД, 
ВТБ, «Росгеология», «Росатом» про-
ведут серию презентаций для афри-
канских лидеров. К подписанию го-
товы два десятка межправительст-
венных, межведомственных и ком-
мерческих соглашений. Открыва-
ющиеся перед российскими и аф-
риканскими компаниями заман-
чивые перспективы накануне сам-
мита один за другим обнародова-
ли госагентствам ТАСС и «РИА Но-
вости» послы РФ и африканских 
стран. Например, Кения хочет по-
ставлять в Россию манго, авокадо, 
цветы и чай, Кот-д’Ивуар — полез-
ные ископаемые и какао-бобы, На-
мибия — мясо и рыбу. На Мадагас-
кар могут поставить 11 российских 
мобильных лабораторий для ди-
агностики чумы, а в Габоне — от-
крыть центр по продвижению рус-
ского языка.

«Африка все больше становится 
континентом возможностей. Она 
обладает огромными ресурсами, по-
тенциальной экономической при-
влекательностью,— рассказал в ин-
тервью ТАСС накануне саммита пре-
зидент РФ Владимир Путин.— Се-
годня в процессе подготовки и ре-
ализации находятся инвестицион-
ные проекты с российским участи-
ем на миллиарды долларов. Ресурсы 
и у России, и у отечественных компа-
ний солидные. В свою очередь, ожи-
даем, что наши партнеры создадут 
необходимые стабильные и пред-
сказуемые условия для ведения биз-

неса, механизмы защиты вложений, 
обеспечат благоприятный инвести-
ционный климат».

Напомнить гостям, чего еще Рос-
сия ждет от Африки, Владимир Пу-
тин сможет не только на множест-
ве двусторонних встреч, но и на пле-
нарном заседании экономического 
форума, которое состоится в среду. 
Вместе с ним на заседании выступит 
Абдель-Фаттах ас-Сиси, президент 
Египта, нынешней страны—пред-
седателя Африканского союза. Меж-
ду тем именно Египет — ключевой 
торгово-экономический партнер РФ 
в Африке, не только лидирующий 
по объему товарооборота, но и гото-
вящийся к подписанию с Евразий-
ским экономическим союзом со-
глашения о создании зоны свобод-
ной торговли. Говоря от имени кон-
тинента, господин ас-Сиси уже заве-
рил, что нынешний саммит — шаг 
к «реализации надежд и чаяний аф-
риканских народов и дружественно-
го российского народа».

«Это был не только 
акт великодушия»
Гендиректор «Российского экспорт-
ного центра» Андрей Слепнев ожи-

дает, что уже в ближайшие три года 
товарооборот между Россией и стра-
нами Африки увеличится вдвое. Уве-
ренность, в том, что взаимные ожи-
дания и надежды реализуются, вооб-
ще звучит во многих заявлениях на-
кануне саммита. В условиях взрыв-
ного роста численности населения 
и небыстрого, но неуклонного уве-
личения ВВП континент представ-
ляет собой растущий рынок сбы-
та с развивающимся средним клас-
сом. А подписанное в прошлом го-
ду соглашение о создании в Африке 
зоны свободной торговли еще не де-
лает из нее аналог Евросоюза, но все 
же облегчает заход на этот рынок 
иностранным компаниям. «Афри-
ка находится сейчас в том же поло-
жении, в каком был Китай в 1990-е: 
как тигр перед прыжком»,— говорит 
профессор Кембриджского универ-
ситета Ха Джун Чхан.

Для России лейтмотивом подго-
товки саммита, звучавшим во мно-
гих политических и экспертных ди-
скуссиях, стала идея «возвращения» 
в Африку. А значит, фактически при-
знание потери там своих позиций.

«Знакомство с Африкой для 
России для многих началось еще 

в XIX веке с англо-бурской войны,— 
отмечает доктор исторических на-
ук, профессор ВШЭ Ирина Филато-
ва.— Следующая, уже внутренняя 
волна увлечения Африкой началась 
с Коминтерна, когда тот озаботил-
ся судьбой коммунистического дви-
жения в ЮАР и в 1928 году стал на-
стаивать, что тем нужно строить „не-
зависимую туземную республику“, 
не объяснив, правда, что это такое. 
Позже лозунг был отменен, но идея 
независимой туземной республи-
ки пришлась по душе африканским 
коммунистам».

То, что произошло в конце 
1950-х—начале 1960-х годов, в со-
ветской идеологии получило назва-
ние «крах колониальной системы 
империализма». Только в 1960 году, 
объявленном ООН Годом Африки, 
одно за другим независимость по-
лучили 17 африканских государств. 
Москва активно поддерживала на-
ционально-освободительные дви-
жения и оказывала всестороннюю, 
в первую очередь военную и эконо-
мическую, помощь молодым афри-
канским государствам. Помощь эта 
была чаще всего либо безвозмезд-
ной, либо на основе долгосрочных 
кредитов, не имевших полноценно-
го международно-правового офор-
мления. Взамен Москва требовала 
от партнеров исключительно заве-
рений в лояльности СССР и социа-
листическому лагерю, в частности 
провозглашения «социалистиче-
ской ориентации» страны. Это позво-
ляло считать ее союзником в борьбе 
двух систем.

Идеология и сегодня во мно-
гом остается краеугольным кам-
нем российско-африканского ди-
алога. С обеих сторон подчеркива-
ют: у России никогда не было коло-
ний на континенте. «Отношения 
между нами носят традиционно дру-
жественный характер, развивают-
ся на принципах равноправия, вза-
имного уважения и учета интере-
сов друг друга,— напомнил в ию-
не глава МИД РФ Сергей Лавров со-
бравшимся в Москве акционерам 
Африканского экспортно-импорт-
ного банка.— Наша страна никогда 
не участвовала в колониальных за-
хватах в регионе, не занималась вар-
варским разграблением его природ-
ных ресурсов. Напротив, неизменно 
выступала против различных прояв-
лений расизма, оказывала разносто-
роннее содействие африканским на-
родам в их борьбе против колониа-
лизма, а после обретения ими неза-
висимости помогала в становлении 
и укреплении государственности, 
развитии национальных экономик».

Легкий антиимпериалистиче-
ский флер сохраняется у россий-
ско-африканского диалога и сегод-
ня, особенно учитывая отсутствие 
серьезных внешнеполитических 

разногласий. «Наши государства — 
противники односторонних санк-
ций, мер принуждения и торговых 
войн — последовательно выступают 
за то, чтобы система мировой торгов-
ли носила справедливый характер, 
а плодами глобализации могли поль-
зоваться все без исключения страны, 
а не узкая группа государств»,— кон-
статировал глава МИД РФ.

В советское время была заложена 
и система обучения в СССР африкан-
ских студентов, основу которой со-
ставил открытый в феврале 1960 го-
да в Москве Университет дружбы на-
родов имени Патриса Лумумбы. Все-
го обучение в советских вузах прош-
ли более 80 тыс. африканских сту-
дентов, среди них, например, прези-
дент Анголы Жуан Лоренсу, выпуск-
ник Военно-политической акаде-
мии имени Ленина (сейчас — Воен-
ный университет Минобороны РФ).

Сегодня у Министерства образо-
вания РФ подписаны соглашения 
в сфере науки, образования и культу-
ры с тремя десятками африканских 
стран, а обучение проходят около 
17 тыс. (три четверти — на контракт-
ной основе). Это в два раза больше, 
чем десять лет назад, но куда мень-
ше, чем учится студентов из Африки 
во Франции, Китае, США, Германии 
и Малайзии.

С советского же времени сохра-
нилась и многомиллиардная задол-
женность африканских стран перед 
Москвой — прежде всего за постав-
ки вооружений. По оценке Владими-
ра Путина, Россия уже списала аф-
риканским странам советские дол-
ги на сумму $20 млрд. Кстати, в та-
кую же сумму оценивается совокуп-
ный годовой товарооборот России 

со странами Африки (популярные 
статьи экспорта из РФ — продоволь-
ствие, сельхозсырье, машины, обо-
рудование, транспортные средст-
ва). Половина суммы товарооборо-
та обеспечивается за счет сотрудни-
чества с четырьмя странами — Егип-
том, Алжиром, Марокко и ЮАР, а об-
щий объем годового товарооборота 
меньше, чем, например, за год у Рос-
сии с Италией.

По словам Владимира Путина, 
списание советского долга — «это 
был не только акт великодушия, 
но и проявление прагматизма, ведь 
многие из африканских государств 
были не в состоянии оплачивать 
проценты по этим кредитам». «По-
этому мы сочли оптимальным для 
всех вариантом начать сотрудниче-
ство с чистого листа»,— объяснил он. 

«Мы не знаем, чего мы 
хотим от Африканского 
континента»
Вместе с тем сотрудничество «с чи-
стого листа», которое сложилось 
у Москвы с африканскими странами 
после распада СССР, вызывает нема-
ло вопросов.

Часть из них обнародовала на по-
следнем брифинге официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова. «Не могу не сказать несколько 
слов относительно ошеломляющего 
количества антироссийских публи-
каций, в частности в американских 
СМИ, в преддверии саммита „Рос-
сия—Африка“. Это, конечно же, бес-
прецедентная история. Мы пони-
маем, что кто-то ее режиссирует,— 
возмутилась госпожа Захарова и об-
винила западную прессу в попытке 
дискредитировать политику России 
на африканском направлении.— 
Информагентства и так называе-
мые эксперты в привычном режи-
ме обвиняют Москву во всех грехах 
теперь уже в привязке к Африкан-
скому континенту, в поддержке „не-
правильных“ режимов через постав-
ки вооружений и военной техники, 
во вмешательстве в выборы, корруп-
ционных связях».

Между тем факты говорят о том, 
что опасения Запада относитель-
но бурного роста российского вли-
яния в Африке лишены оснований. 
В 1990-е годы интерес к континен-
ту со стороны России был во многом 
утерян, и последствия этого не удает-
ся преодолеть до сих пор. В 1992 го-
ду Москва закрыла девять посольств, 
четыре консульства и большое коли-
чество культурных центров в стра-
нах Африки. Российские лидеры 
в течение десяти лет ни разу не посе-
щали Африканский континент, затя-
нувшуюся паузу прервал визит Вла-
димира Путина в Египет в 2005 году. 
Документальным отражением спа-

да в российско-африканских отно-
шениях стала утвержденная в нача-
ле 1990-х годов концепция внешней 
политики РФ, где африканский реги-
он опустился ниже Латинской Аме-
рики и Австралии. В нынешней вер-
сии документа в разделе региональ-
ных приоритетов внешней полити-
ки России первое по очередности ме-
сто занимает СНГ (параграф 49). Рас-
ширение «разнопланового взаимо-
действия с африканскими государ-
ствами на двусторонней и многосто-
ронней основе посредством полити-
ческого диалога и развития взаимо-
выгодных торгово-экономических 
связей» идет последним, 99-м пара-
графом этого раздела.

Опрошенные „Ъ“ эксперты охот-
но перечисляют те проблемы, кото-
рые сохраняются и сегодня. Это не-
готовность вкладывать серьезные 
средства, с одной стороны, и воз-
вращать кредиты — с другой. У обе-
их сторон имеются сложности с сер-
тификацией продукции. Африкан-
ские бизнесмены не понимают рос-
сийской специфики, а российский 
бизнес с предубеждением относится 
к Африке как к маргинальному рын-
ку. К препятствиям на пути сотруд-
ничества эксперты относят также по-
литическую нестабильность в ряде 
африканских стран, сильный пере-
кос товарооборота в пользу России, 
ограниченные потребности в рос-
сийских технологиях, за исключе-
нием немногих, традиционно во-
стребованных в регионе, например 
в области геологоразведки.

Возвращающейся в Африку Рос-
сии предстоит конкурировать там 
с США и Китаем, прочно обосно-
вавшимися на континенте. Давая 

комментарий на эту тему журнали-
стам, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отметил, что в дан-
ном случае стоит говорить не о кон-
куренции, а «о взаимовыгодном со-
трудничестве». «Россия всегда при-
сутствовала в Африке, это очень 
важный континент. России есть 
что предложить в плане взаимо-
выгодного сотрудничества афри-
канским государствам»,— отметил 
господин Песков.

Между тем совокупный товаро-
оборот Африки с США превыша-
ет российский в три раза (около 
$61 млрд), а с Китаем — в десять раз 
(около $204 млрд.). Саммиты с уча-
стием африканских лидеров, ана-
логичные открывающемуся в Со-
чи, КНР проводит с 2006 года. В 2018 
году в Пекине по итогам мероприя-
тий Форума китайско-африканско-
го сотрудничества было подписано 
около 150 соглашений о сотрудни-
честве, и еще 28 стран региона при-
соединились к китайскому проекту 
«Пояс и путь».

Часть этих проблем обсуждалась 
и на прошедшем на днях в Москве 
круглом столе «Россия—Африка: 
к истории взаимоотношений», орга-
низованном Школой исторических 
наук ВШЭ и Центром африканских 
исследований Института всеобщей 
истории РАН. «От нашей военной 
помощи ничего не осталось, от на-
шей экономической помощи ниче-
го не осталось,— перечисляет Ири-
на Филатова.— Если считать успе-
хом то, что осталось, то получается, 
что успешной была только идеологи-
ческая политика в Африке».

Одна из главных претензий экс-
пертного сообщества — отсутст-
вие единой долгосрочной страте-
гии России в Африке. «Реально у Рос-
сии на сегодняшний день отсутству-
ет внешнеполитическая стратегия 
в Африке. Есть концепция полити-
ки России в Африке для служебного 
пользования, но это общие слова, со-
ставленные в основном для внутри-
мидовских нужд. Мы не знаем, чего 
мы хотим от Африканского конти-
нента и какие могут быть там наши 
национальные интересы — не крат-
косрочные, ситуативные, а долгос-
рочные, на 5–10–50 лет вперед»,— 
пояснил „Ъ“ профессор кафедры вос-
токоведения МГИМО африканист 
Андрей Емельянов.

По его словам, сформулировать 
суть такой стратегии должно руко-
водство страны, а не эксперты. Ан-
дрей Емельянов надеется: «Хорошо, 
если на саммите подобное стратеги-
ческое видение будет сформулиро-
вано в первом приближении или хо-
тя бы обозначены наши националь-
ные интересы».

Галина Дудина

На первый в истории российско-африканский саммит съехались лидеры 43 стран Африки   
ФОТО ДМИТРИЯ ФЕОКТИСТОВА/ТАСС
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С 1993 года Россия в лице компании АЛРОСА сотрудничает с Анго
лой в сфере добычи алмазов и гидроэнергетики. Компании принад
лежат 41% акций горнорудного общества «Катока» и 55% в уставном 
капитале АО «Гидрошикапа», которое в 2008 году запустило ГЭС 
в провинции Лунда Сул. В 2013 году дочерними структурами АЛРОСА 
и британской компании Botswana Diamonds Plc. было создано 
предприятие Sunland Minerals Pty Ltd. для разведки перспективных 
площадей в Ботсване. Компания также ведет работу по определению 
ресурсного потенциала Зимбабве.

ЛУКОЙЛ является участником трех добывающих проектов 
в Египте — Мелейя (доля 24%), WEEM (50%) и WEEM Extension 
(50%). В 2014 году компания вошла в морские глубоководные 
проекты на блоках Тано на шельфе Ганы и OML140 на шельфе 
Нигерии. В 2015 году компания стала участником проекта по раз
работке участка Этинде в акватории Камеруна (доля 30%), а в июне 
2019 года заявила о покупке 25% в проекте Marine XII в Республике 
Конго у структуры британской New Age за $800 млн.

В 2015 году Россия и Египет подписали соглашение о сотрудни
честве в сооружении и эксплуатации первой египетской АЭС «Эль
Дабаа». Реализация проекта обойдется в $30 млрд, 85% стоимости 
будет профинансировано за счет кредита РФ. «Росатом» осуще
ствит поставку ядерного топлива на весь жизненный цикл станции, 

обучит персонал и окажет поддержку в эксплуатации АЭС в первые 
десять лет работы. В 2017 году «Росатом» подписал соглашение 
с Нигерией о строительстве атомного реактора.

В 2008 году между Россией и Анголой был заключен контракт 
на создание и запуск первого спутника вещания AngoSat 1. Испол
нителем стала РКК «Энергия». В 2011 году российские банки 
предоставили Анголе кредиты на сумму $278,46 млн, при этом весь 
контракт стоил Анголе $327,6 млн. Пуск состоялся с Байконура 
26 декабря 2017 года, но на следующий день с AngoSat 1 переста
ла поступать информация изза сбоя в системе электроснабжения. 
В 2018 году РРК «Энергия» приступила к постройке нового аппарата 
AngoSat 2, на создание которого российская сторона потратит 
около $130 млн.

В 2017 году «Роснефть» приобрела у итальянской компании 
Eni 30% проекта по разработке месторождения Зор у берегов Египта 
за $1,125 млрд. Запасы оцениваются в 800 млрд куб. м и сравнимы 
с ресурсами двух крупнейших морских месторождений в Израиле.

Группа компаний «Ренова» осуществляет добычу марганцевой 
руды, производство ферросплавов, разведку урана и золота в ЮАР, 
Габоне, Мозамбике. Добычей руды в ЮАР занимается компания 
United Manganese of Kalahari, где «Ренове» принадлежит 49%. 
 Общий объем инвестиций группы в Африке превышает $1 млрд.

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 октября 2019 №194   l   Коммерсантъ

мировая политика

0

5

10

15

20

ТОВАРООБОРОТ МЕЖДУ РОССИЕЙ И СТРАНАМИ АФРИКИ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ФТС.

2013 2014 2015 2016 2017 2018

9,9
12,2 11,1

13,8
17,5

20,4

ТОП-10 СТРАН АФРИКИ ПО ТОВАРООБОРОТУ С РОССИЕЙ В 2018 ГОДУ     ИСТОЧНИК: ФТС.

ЕГИПЕТ
АЛЖИР
МАРОККО 
ЮЖНАЯ АФРИКА 
ТУНИС 
НИГЕРИЯ
СЕНЕГАЛ
СУДАН
КЕНИЯ
КОТ-Д'ИВУАР

7668,8
4812,4

1476,9
1069,6

820,7
766,9

565,1
510,1

342,3
243,7

$ млн

*Индекс  
стоимости 
поставок.

КРУПНЕЙШИЕ ПОКУПАТЕЛИ РОССИЙСКОГО ОРУЖИЯ В АФРИКЕ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ (TIV*)     ИСТОЧНИК: SIPRI.
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В 1992 году Москва закрыла девять 
 посольств, четыре консульства и боль-
шое количество культурных центров 
в странах Африки. Российские лидеры 
в течение десяти лет ни разу не посе-
щали Африканский континент, затя-
нувшуюся паузу прервал визит Влади-
мира Путина в Египет в 2005 году



Российские «Эксмо-АСТ» 
и «Просвещение» заметно сда-
ли позиции в ежегодном гло-
бальном рейтинге книжных 
 издателей. Выручка компаний 
в валют ном выражении упа-
ла, в том числе из-за курсовой 
разницы, кроме того, их потес-
нили вернувшиеся в рейтинг 
крупные китайские издате-
ли. «Эксмо-АСТ» рассчитывает 
отыграть снижение в рейтинге 
за счет онлайн-продаж и элек-
тронных книг, а «Просвеще-
ние» планирует наращивать 
неиздательские доходы.

«Эксмо-АСТ» и «Просвещение» 
снова вошли в ежегодный междуна-
родный рейтинг крупнейших ми-
ровых книжных издательств, опу-
бликованный Publishers Weekly. 
При этом компании сильно ухуд-
шили положение по сравнению с 
прошлым годом. Так, «Эксмо-АСТ» 
переместилось с 35-го на 43-е ме-
сто, а «Просвещение» — c 39-го на 
49-е. По данным аналитиков, выруч-
ка издательств снизилась по итогам 
2018 года: у «Эксмо-АСТ» — на 3,75%, 
до €308 млн, у «Просвещения» — на 
18,7%, до €231 млн. Как писал „Ъ“, го-
дом ранее российские издатели, на-
оборот, показывали прогресс: «Экс-
мо-АСТ» тогда поднялось на две стро-
ки, нарастив выручку на 23% в валют-
ном выражении, «Просвещение» — 
на восемь с ростом выручки на 65,7%.

Снижение позиции «Эксмо-АСТ» 
связано с изменением курса евро, 
заявил „Ъ“ президент издательской 
группы Олег Новиков. В рублях рост 
выручки по отношению к 2017 году 
составил более 12%, уточнил он. Так-
же на результаты повлияло возвра-

щение в рейтинг китайских кни-
гоиздателей, которых там не было 
с 2016 года (как пояснили состави-
тели рейтинга, раскрывать данные 
компаниям запрещали власти Ки-
тая). В этом году в рейтинге сразу 
пять китайских компаний, китай-

ский рынок стремительно расши-
ряется, указывает господин Нови-
ков. Для «Эксмо-АСТ» наиболее важ-
на позиция среди европейских ком-
паний, здесь компания опустилась 
только на три пункта, на 24-е ме-
сто, уточнили в ней. По сравнению 
с европейскими странами в России 
«значительно меньше активной чи-
тательской аудитории, не так разви-
та инфраструктура книжного рын-
ка», поясняет господин Новиков. 
«Мы надеемся за счет развития он-
лайн-каналов продаж и электрон-
ных книг в течение ближайших лет 
улучшить результаты и повысить 
позицию в рейтинге европейских 
издательств»,— говорит он.

Представитель «Просвещения» 
заявил, что рейтинг составляется 
по итогам доходов от издательской 
деятельности, а «Просвещение» «пе-
рераспределяет выручку, направ-
ляя ее на новые образовательные 
услуги и сервисы, в том числе свя-
занные с повышением квалифика-
ции педагогов, оснащением и стро-
ительством школ». В издательстве 
планируют помимо учебников раз-
вивать другие «продукты и реше-
ния для школ, в том числе учебно-
лабораторное оборудование, про-
странственные решения для обра-
зовательных организаций, систе-
мы обучающих курсов».

Для российских компаний ни-
чего страшного не произошло, рей-

тинг скорее говорит о масштабе оте-
чественного рынка в целом, полага-
ет директор Ассоциации интернет-
издателей Владимир Харитонов. 
«Весь оборот российской книжной 
индустрии — чуть больше €1 млрд. 
Из первой дюжины крупнейших 
мировых издательств каждое в оди-
ночку больше всего российского 
рынка»,— отмечает он.

Весь российский книжный ры-
нок, по оценке «Эксмо-АСТ», пред-
ставленной ранее, вырос в 2018 
году на 7%, до 69 млрд руб. В бли-
жайшие годы компания прогно-
зирует рост в том же темпе (в про-
гнозе не учитываются бюджетные 
продажи учебников). К 2022 году 
рынок увеличится до 88 млрд руб. 
При этом по итогам 2019 года книж-
ный рынок ждет серьезное перера-
спределение долей в связи с тем, 
что «Эксмо-АСТ» продала корпора-
цию «Российский учебник» бывше-
му заместителю руководителя Ро-
симущества Алексею Кисину и его 
партнеру (по данным Meduza, сум-
ма сделки составила около 6 млрд 
руб.). По итогам 2018 года Олег Но-
виков оценивал долю «Российско-
го учебника» на рынке учебной ли-
тературы примерно в 25% по выруч-
ке, тогда как доля учебников в вы-
ручке всего «Эксмо-АСТ» составляла 
около 30%.

Валерия Лебедева, 
Анастасия Фролова

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22548,9 (+56,22)
РТС 1387,68 (+22,54)
FTSE 100 7212,49 (+48,85)

DAX 30 12754,69 (+6,73)
DJIA* 26911,27 (+83,63)
NASDAQ Composite* 8148,85 (–14,13)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.10.19
Австралийский доллар 43,6781
Английский фунт 82,3419
Белорусский рубль 31,2220
Датская крона* 94,8594

Доллар США 63,6336
Евро 70,9196
Индийская рупия** 89,7145
Казахский тенге** 16,3203

Канадский доллар 48,6087
Китайский юань* 89,8526
Норвежская крона* 69,6789
СДР 87,7686

Сингапурский доллар 46,7104
Новая турецкая лира 10,8930
Украинская гривна* 25,6315
Шведская крона* 65,9833

Швейцарский франк 64,3739
Японская иена** 58,6404
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Солод раздора
Производители не могут договориться о качестве пива

В пивоваренной отрасли раз-
горелся новый скандал между 
транснациональными и малы-
ми производителями. Так, рос-
сийские компании требуют 
увеличить минимально допу-
стимый в рамках техническо-
го регламента Евразийского 
экономического союза «О без-
опасности алкогольной про-
дукции» объем солода при про-
изводстве пива до 80%.  Сейчас 
документ предусматривает 
 порог на уровне 50%. Трансна-
циональные производители, 
в свою очередь, предложили 
аналогичным образом смяг-
чить требования и для других 
видов пивной продукции. 

В понедельник на заседании экс-
пертного совета Росалкогольрегу-
лирования игроки алкогольного 
рынка представили свои поправ-
ки к техническому регламенту «О 
безопасности алкогольной продук-
ции». По словам источника „Ъ“, при-
сутствовавшего на заседании, спор 

вызвала часть регламента, касающа-
яся пивоваренной продукции. Так, 
малые и средние пивовары требу-
ют установить в рамках регламен-
та норму по минимальному исполь-
зованию солода при производст-
ве пива на уровне 80%. Это следует 
из обращения представляющей их 
интересы организации «Опора Рос-
сии», подготовленного к заседанию 
(копия есть у „Ъ“). 

Нынешняя версия техрегламен-
та, который должен вступить в силу 
в декабре 2020 года, допускает за-
мену пивоваренного солода зер-
ном или продуктами его переработ-
ки до 50%, тогда как в действующем 
российском законодательстве воз-
можно только 20%. При этом рабо-
чая группа по пивоваренной про-
дукции и слабоалкогольным на-
питкам, куда входят Heineken, AB 
InBev Efes, «Балтика» и другие, пред-
ложила внести в регламент еще бо-
лее мягкие поправки (также есть у 
„Ъ“). Так, при производстве пивных 
напитков предполагается исполь-

зовать не менее 20% пивного соло-
да, а не 40%, как предусмотрено сей-
час. Рабочая группа просит также 
исключить требование использо-
вать при производстве только пив-
ные дрожжи. Это, по мнению ее 
участников, расширяет возможно-
сти производителей. 

Смягчение требований к произ-
водству пивоваренной продукции 
выгодно только транснациональ-
ным компаниям, считает сооснова-
тель пивоварен «Труэль» и «Варяг» 
Павел Ольшанский. Они работают 
в низком ценовом сегменте и выпу-
скают продукцию в больших объе-
мах, отмечает он. По словам госпо-
дина Ольшанского, качество пива в 
случае смягчения требований ухуд-
шится, а его себестоимость снизит-
ся. Стоимость солода, необходимого 
при производстве пива, составляет 
около 70 руб. за 1 кг, тогда как цена 
продуктов, которыми его можно за-
менить,— от 7 руб. за 1 кг. 

Впрочем, для производства пив-
ной продукции по новым требо-

ваниями российским компаниям 
придется вложиться в замену свое-
го оборудования на более современ-
ное, отмечает источник „Ъ“ на алко-
гольном рынке. Он добавляет, что 
в противном случае их пиво будет 
значительно дороже, чем у трансна-
циональных компаний. 

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken Кирилл Болма-
тов напоминает, что до 2012 года в 
России не было ограничений по ми-
нимально допустимому объему со-
лода. Не возникало и претензий к 
качеству пива, добавляет господин 
Болматов. Зато после введения нор-
мы по содержанию солода в объеме 
не менее 80% часть продукции выну-
жденно перешла из категории пива 
в категорию пивных напитков. 

Кроме этого, предложенные ра-
бочей группой поправки предпо-
лагают снятие ограничения по со-
держанию этилового спирта в пив-
ных напитках на уровне 7%. На рын-
ках других стран присутствуют бо-
лее крепкие сорта пива, не попада-

ющие в рамках российского зако-
нодательства ни в одну категорию 
алкогольной продукции. Из-за это-
го они не могут быть представлены 
на рынке РФ, что является торговым 
барьером для импорта, уточняется 
в поправках. Впрочем, по словам 
опрошенных „Ъ“ представителей 
пивоваренных компаний, в случае 
принятия поправок такая продук-
ция сможет занять менее 1% россий-
ского рынка пива. 

Западные компании лоббируют 
снятие ряда ограничений при про-
изводстве пива, чтобы получить воз-
можность производить большее ко-
личество алкогольной продукции 
под видом пивной, считает дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. Госпо-
дин Болматов сомневается в том, 
что малым и средним компани-
ям удастся добиться ужесточения 
норм. Во многих странах ЕАЭС уже 
давно действуют более мягкие тре-
бования к производству пива, отме-
чает топ-менеджер. 

Мария Котова

Лизинг давит на крыло
ГТЛК готова банкротить авиакомпании

Государственная транспорт-
ная лизинговая компания 
(ГТЛК) ужесточает взыска-
ние долгов с авиакомпаний. 
ГТЛК уже сообщила о готов-
ности банкротить региональ-
ного перевозчика «Комиави-
атранс». По информации „Ъ“, 
компания собиралась пой-
ти на аналогичные меры в от-
ношении «ИрАэро», которая 
не платит за переданные в ли-
зинг SSJ 100, однако в ГТЛК на-
личие таких планов в ближай-
шее время отрицают. В «ИрА-
эро» жалуются на низкий на-
лет SSJ 100, планируя погасить 
часть долга после получения 
420 млн руб. лизинговых суб-
сидий от Росавиации. 

ГТЛК подаст иск о банкротстве 
авиакомпании «Комиавиатранс», 
сообщение размещено 22 октября 
на «Федресурсе». В ГТЛК рассказа-
ли „Ъ“, что задолженность перевоз-
чика по лизинговым платежам — 
более 100 млн руб. Решение о пода-
че иска принято из-за неисполне-
ния авиакомпанией обязательств 

по мировому соглашению. «Авиа-
компания нарушает обязательст-
ва по всем договорам и решениям 
суда»,— подчеркнули в ГТЛК. В «Ко-
миавиатрансе» на момент выхода 
номера не ответили на запрос „Ъ“.

«Комиавиатранс» базируется в 
Сыктывкаре, у нее девять регио-
нальных самолетов (пять Embraer 
ERJ 145 и четыре L-410) и 32 верто-
лета (29 Ми-8 и три Ми-2). В лизинг 
у ГТЛК авиакомпания брала L-410. 
Перевозчик владеет семью аэро-
портами, в том числе в Сыктывка-
ре, Воркуте, Ухте, Печоре. В 2015–
2017 годах перевозчик генериро-
вал убытки, в 2017 году они соста-
вили 173,7 млн руб. при выручке 
2,97 млрд руб., позднее отчетность 
не публиковалась.

По словам источников „Ъ“, ГТЛК 
также планировала подавать иск 
о банкротстве к своему крупней-
шему должнику среди авиаком-
паний «ИрАэро». В начале года 
ГТЛК пыталась взыскать с «ИрАэ-
ро» около 711 млн руб., из которых 
482 млн руб. приходилось на ли-
зинг SSJ 100, но в июле заключила с 

компанией мировые соглашения. 
По словам одного из собеседников 
„Ъ“, «ИрАэро» систематически на-
рушает сроки оплаты по ним.

«ГТЛК не подтверждает инфор-
мацию об обращении в суд с заяв-
лением о банкротстве авиакомпа-
нии „ИрАэро“»,— сказали „Ъ“ в ли-
зинговой компании. Там отказа-
лись раскрыть актуальную задол-
женность «ИрАэро». По данным 
„Ъ“, долг «ИрАэро» может превы-
шать 2 млрд руб. Авиакомпания 
эксплуатирует девять самолетов 
Superjet (SSJ 100), семь из которых 
взяты у ГТЛК.

В «ИрАэро» „Ъ“ заявили, что фи-
нансовое состояние компании «да-
леко от банкротства», а предостав-
ленные ГТЛК SSJ 100 занимают 
меньше четверти парка компании. 
«Мы вынуждены признать, что 
между „ИрАэро“ и ГТЛК имеется 
ряд не до конца урегулированных 
вопросов, среди которых лизинго-
вые платежи и исполнение их гра-
фика. Основной причиной являет-
ся сложность практической ком-
мерческой эксплуатации SSJ 100 в 

связи с нерешенностью проблем 
их постгарантийного обслужива-
ния и своевременного обеспече-
ния запасными частями, в резуль-
тате чего постоянно „на крыле“ на-
ходятся не более четырех-пяти са-
молетов из семи»,— говорят в «ИрА-
эро», добавив, что «высоко ценят 
сложившиеся с ГТЛК отношения».

В компании добавили, что на 
данный момент Росавиация не 
компенсировала «ИрАэро» 420 млн 
руб. за 2019 год по постановлению 
правительства 1212, предусматри-
вающему субсидирование авиа-
компаниям части затрат на уплату 
лизинговых платежей за россий-
ские самолеты.

Гендиректор и совладелец «ИрА-
эро» Юрий Лапин в июне гово-
рил «Интерфаксу», что проблема 
SSJ 100 заключается в двигателях, 
которые перевозчику приходи-
лось досрочно снимать «из-за вы-
явленных конструктивных недо-
работок». «По расчетам „Граждан-
ских самолетов Сухого“ (ГСС), на-
лет SSJ 100 должен составлять 202 
часа в месяц. За три года эксплуата-

ции мы даже близко к этой цифре 
не подошли»,— утверждал он.

В ГСС заявили „Ъ“, что налет рос-
сийского парка SSJ 100 вырос за де-
вять месяцев на 24,21%, и в высо-
кий сезон у региональных авиа-
компаний налет в среднем дости-
гал 238 часов, а у отдельных самоле-
тов — более 300 часов. «Вопрос на-
лета также связан с организацией 
рейсов и организацией логистики 
самой авиакомпанией, в том числе 
с наличием средств для финанси-
рования поддержания эксплуата-
ции»,— отметили в производителе.

Оспорить сумму или график 
платежей в рамках разбирательст-
ва о банкротстве авиакомпаниям 
не удастся, это не является предме-
том рассмотрения заявления о бан-
кротстве, говорит адвокат юрфир-
мы «Интеллектуальный капитал» 
Евгений Пугачев. Адвокат «S&K Вер-
тикаль» Иван Бабин отмечает, что, 
заключив мировое соглашение, 
стороны признали обстоятельства 
спора и установили размер задол-
женности и порядок ее погашения.

Герман Костринский

Новость об отключении в Нидерлан-
дах серверов сети доставки контен-
та Moonwalk показалась многим од-
ним из наиболее серьезных шагов в 
борьбе с пиратством в России за по-
следние годы. Радость правооблада-
телей легко понять: по данным ис-
следований, Moonwalk предостав-
ляла нелегальный контент при-
мерно 80% российских пиратских 
площадок, которые вчера фактиче-
ски прекратили работу. Но рапорто-
вать о победе над пиратством в свя-
зи с этим пока рано. И дело не толь-
ко в упорстве самих пиратов, пыта-
ющихся, несмотря на все преграды, 
сделать контент доступным для ши-
рокой аудитории,— просто у сло-
жившейся схемы слишком много 
выгодоприобретателей.

Как ни парадоксально, но свою 
выгоду от пиратских площадок мо-
гут получать не только зрители, эко-
номящие на билетах в кино и под-
писках на легальные сервисы, но и 
производители контента, например 
сравнительно малоизвестные. Без 
лишних маркетинговых затрат раз-
местившись на таком ресурсе, они 
получают доступ к самой широкой 
аудитории. Немного времени и сара-
фанного радио — и вот продукт или 
актеры получают свою долю извест-
ности. А после этого ее можно мо-
нетизировать, ведя за собой аудито-
рию уже на легальные ресурсы.

К выводу о том, что «умерен-
ное пиратство» может быть выгод-
но даже крупным правообладате-
лям, пришли недавно исследова-
тели Университета Индианы. Если 
вкратце, в исследовании говорится 
о том, что бесплатная альтернатива 
контенту по подписке выступает в 
качестве невидимой руки рынка, не 
позволяя отдельным производите-
лям и дистрибуторам формировать 
монопольно высокие цены и подав-
лять конкуренцию.

Конечно, теория не всегда схо-
дится с практикой, и с такими тези-
сами согласны не все. Но главное, 
что пока еще никто не похоронил 
онлайн-казино — основных спонсо-
ров пиратства, по крайней мере на 
российском рынке. Они же с эконо-
мической точки зрения, похоже, и 
выступают основными его выгодо-
приобретателями. Многих видеоро-
лики таких площадок перед просмо-
тром фильма только забавляют, но 
очевидно, что какую-то долю целе-
вой аудитории заманить им все же 
удается. Именно она и оплатит прос-
мотр пиратского фильма для мил-
лионов остальных пользователей, 
оставив в онлайн-казино свои сред-
ства, которые таким образом просто 
пройдут мимо правообладателей в 
чужие карманы.

Так что можно с уверенностью 
предположить, что даже сотни при-
крытых пиратских площадок и се-
тей распространения контента вряд 
ли задушат бизнес нелегального ви-
део, пока онлайн-казино продол-
жают процветать, даже будучи фор-
мально запрещенными в России. 
Пока в одних людях остаются азарт 
и жажда легкой наживы, другие смо-
гут бесплатно смотреть любые кино 
и сериалы.

правила  
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Пока еще никто 
не похоронил 
 онлайн-казино — 
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пиратства, по край-
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приобрел легально корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций
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Российские издатели сдали тиражи
«Эксмо-АСТ» и «Просвещение» потеряли позиции в мировом рейтинге
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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1,6 2,6

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6% ● 1,9340

0,99%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,603

0,56%
0 80,0

0

16

32

48

64

80млрд руб. ● 55,31

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,6

39,2

40,8

42,4

44,0

36,0 44,0
1,34%28,14% 0,05%

● 1,485трлн руб. ● 42,27

Впервые установлены требова
ния к правилам внутреннего 
контроля по закону о противо
действии манипулированию 
и неправомерному использова
нию инсайдерской информа
ции. За невыполнение требова
ний компаниям и физлицам 
 грозит штраф. Крупные участ
ники уже разработали правила 
внутреннего контроля, и в но
вых условиях их придется лишь 
«немного актуализировать».

Банк России 22 октября опублико-
вал указание «О требованиях к прави-
лам внутреннего контроля по предо-
твращению, выявлению и пресечению 
неправомерного использования ин-
сайдерской информации и (или) мани-
пулированию рынком юридических 
лиц…». Указание зарегистрировано 
Минюстом, но документ вступит в си-
лу через полгода, 20 апреля 2020 года.

Наличие правил внутреннего 
контроля обязательно для юриди-
ческих лиц, являющихся субъекта-
ми закона об инсайде, как поднад-
зорных, так и неподнадзорных Бан-
ку России. Согласно закону о проти-
водействии инсайду и манипулиро-
ванию, к инсайдерам относятся не 
только профучастники рынка цен-
ных бумаг и эмитенты, но и госорга-
ны, имеющие право размещать вре-
менно свободные средства, сам Банк 
России, рейтинговые агентства, оцен-
щики, биржи. «Юридическим лицам 
следует при разработке правил вну-
треннего контроля не применять ис-
ключительно формальный подход, 
исходить из особенностей осуществ-
ляемой ими деятельности, а также из 
того, что нарушение требований и за-
претов закона об инсайде является 
грубым нарушением на финансовом 
рынке, сдерживающим его развитие, 
за которое предусмотрена ответст-
венность»,— цитируются в сообще-
нии регулятора слова директора де-
партамента противодействия недо-
бросовестным практикам Банка Рос-
сии Валерия Ляха. Согласно Кодексу 
об административных правонаруше-
ниях, неисполнение обязанностей 
по принятию установленных законо-
дательством мер, направленных на 
предотвращение, выявление и пре-
сечение злоупотреблений на финан-
совых и товарных рынках, влечет на-
ложение административного штра-
фа на должностных лиц в размере 20–
30 тыс. руб. или дисквалификацию на 

срок до одного года. Юрлицам грозит 
штраф от 300 тыс. до 700 тыс. руб.

В указании ЦБ установлен мини-
мальный набор положений, которые 
должны быть отражены в правилах 
внутреннего контроля. По словам ди-
ректора департамента внутреннего ау-
дита «Велес Капитала» Ольги Гонтарь, 
такие требования установлены впер-
вые, речь идет об усилении контроля 
за инсайдерской деятельностью. В част-
ности, правила должны содержать пра-
ва, обязанности и функции структур-
ного подразделения либо должностно-
го лица, контролирующего соблюде-
ние законов об инсайде. Также необхо-
димо обеспечить независимость ответ-
ственного подразделения либо долж-
ностного лица. Она отметила, что вво-
дится понятие регуляторного риска в 
части противодействия инсайду и ма-
нипулированию, то есть риска убыт-
ков, связанных с возможным приме-
нением регулятором мер в отношение 
профучастника в части нарушений 
«антиинсайдерского» законодательст-
ва. Ответственное структурное подра-
зделение профучастника должно осу-
ществлять мониторинг соответствую-
щих риск-событий и информировать 
о таких событиях Банк России. Также 
конкретизируется перечень меропри-
ятий, контроль за которыми должно 
проводить ответственное структурное 
подразделение. Речь идет о порядке до-
ступа к инсайдерской информации, 
сроках размещения информации на 
сайте, информировании инсайдеров о 
включении их в инсайдерский список 
и иных мероприятиях.

В то же время крупные игроки 
уже разработали правила внутренне-
го контроля по «антиинсайдерскому» 
законодательству. «Пока складывает-
ся впечатление, что по большому сче-
ту документ ничего принципиально 
нового для рынка не содержит. Мож-
но сказать, что теперь профучастни-
ков нормативно обязали описать про-
цессы в области противодействия не-
правомерному использованию инсай-
дерской информации и манипулиро-
ванию, де-факто существующие у боль-
шинства крупных игроков»,— говорит 
директор по стратегии «Финама» Яро-
слав Кабаков. Представитель еще одно-
го профучастника также признает, что 
у компании уже есть правила внутрен-
него контроля в части «антиинсайдер-
ского» закона, возможно, их придется 
немного актуализировать.

Полина Смородская

ЦБ потребовал 
борьбы с инсайдом 
Компаниям расписали  
правила внутреннего контроля

BCS Global Markets собирается 
 начать размещение рублевых 
структурных облигаций на рос
сийском рынке в начале ноября. 
Участники рынка только начи
нают регистрировать подобные 
бумаги с частичной защитой ка
питала, однако размещений еще 
не проводилось. В условиях сни
жающихся ставок по вкладам и 
облигациям интерес к структур
ным продуктам растет со сторо
ны институциональных и состо
ятельных инвесторов, считают 
эксперты.

22 октября BCS Global Markets сооб-
щил о регистрации четырех выпусков 
структурных облигаций, выпущенных 
в рамках закона «О рынке ценных бу-
маг». Инвесторам будут предложены 
два выпуска десятилетних и два выпу-
ска пятилетних бумаг с частичной за-
щитой капитала. «Были зарегистриро-
ваны два типа инструментов, ориенти-
рованных на акции с частичной защи-
той (выплата купона, по которым зави-
сит от динамики стоимости акций, яв-
ляющихся базисными активами), и 
продукт с кредитным риском сторон-
них эмитентов с фиксированным ку-
поном»,— отмечает заместитель руко-
водителя департамента производных 
инструментов BCS Global Markets Лю-
бовь Романова. Облигации будут раз-
мещаться в начале ноября по закрытой 
подписке среди квалифицированных 
инвесторов.

• Структурные облигации с неполной 
защитой капитала были закреплены 
в российском законодательстве лишь 
в октябре 2018 года. Банк России 
13 июня зарегистрировал первый 
 выпуск структурных облигаций ком-
пании «СФО Инвестиционные реше-
ния» на 10 млрд руб. Однако бумаги 
еще не были размещены. В июле про-
грамму структурных облигаций 
на 1 трлн руб. утвердил ВТБ. Однако 
она еще не была зарегистрирована.
Участники рынка видят значитель-

ный интерес со стороны клиентов к 
новому продукту. По словам руково-
дителя подразделения инвестицион-
ных и секьюритизированных продук-
тов Сбербанка Павла Васильева, спрос 
к подобным бумагам сосредоточен со 
стороны институциональных инвес-
торов (страховых компаний, негосу-
дарственных пенсионных фондов, 
управляющих компаний), а также сре-
ди состоятельных физлиц. «В услови-
ях снижающихся процентных ставок 

по традиционным депозитным про-
дуктам и облигациям инвесторы на-
ходятся в поиске более доходных ин-
струментов, которые представляют со-
бой структурные облигации»,— отме-
чает Павел Васильев. «Важно, чтобы 
инвесторы понимали, что по ним по-
мимо риска эмитента есть еще и вну-
тренний риск финансового актива»,— 
отмечает главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов.

Впрочем, новым бумагам придется 
конкурировать с уже обращающими-
ся на рынке облигациями, у которых 
купон привязан к базовому активу, но 
установлена полная защита капитала. 
По оценкам главного аналитика ПСБ 
Дмитрия Монастыршина, в настоящее 
время совокупный объем таких бон-
дов — 136 млрд руб. Однако это всего 
1% от общего объема российского рын-
ка корпоративных облигаций (12,8 тр-
лн руб. на 1 октября 2019 года). «Основ-
ное отличие структурных облигаций 
от существующих на локальном рын-
ке долговых инструментов — это не-
полная защита капитала. Это более ри-
скованный продукт, однако потенци-
ально и более доходный»,— отмечает 
начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евстифе-
ев. «Не думаю, что есть существенные 
группы клиентов, которым в настоя-
щий момент больше нравятся россий-
ские структурные облигации по срав-
нению с иностранными структурны-
ми нотами»,— отмечает директор отде-
ла структурных продуктов Альфа-бан-
ка Денис Аношин.

Ситуация может измениться в слу-
чае допуска к ним неквалифициро-
ванных инвесторов. ЦБ допускает, что 
со временем такие облигации будут 
доступны более широкому кругу кли-
ентов. «В текущем виде продукт мы 
оцениваем достаточно осторожно, ви-
дим перспективы для его доработки. 
Сбербанк ведет активную работу с ре-
гулятором и инфраструктурными про-
вайдерами, чтобы сделать постоян-
ный выпуск структурных облигаций 
не только теоретически возможным, 
но и экономически оправданным»,— 
отмечает Павел Васильев. «Професси-
ональное сообщество ведет дискуссии 
с Банком России о критериях облига-
ций для неквалифицированных ин-
весторов, которые будут обеспечивать 
баланс риска и доходности»,— отмеча-
ет Любовь Романова.

Виталий Гайдаев

Инвесторы рискнут 
структурно
Первые размещения структурных 
облигаций могут состояться в ноябре

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Микрофинансисты пытаются 
избежать введения жестких 
 требований к инвестированию 
средств граждан в микрофинан
совые компании (МФК). Участ
ники рынка предлагают альтер
нативный подход — позволить 
МФК самостоятельно проводить 
тестирование инвесторов, а гра
ждан, ранее уже финансировав
ших микрофинансовый рынок, 
отнести к отдельной категории 
инвесторов без установления ка
кихлибо ограничений. Законо
датели считают рынок МФО рис
кованным, однако не против до
пуска на него таких инвесторов 
после проведения тестирования.

СРО «МФО „МиР“» направила в ЦБ, 
Госдуму и Совет федерации письмо с 
поправками к закону «О рынке цен-
ных бумаг» (есть в распоряжении „Ъ“). 
В нем предлагается разрешить неква-
лифицированным инвесторам вложе-
ния в МФК через покупку их облига-
ций и размещение вкладов после про-
хождения тестирования на понима-
ние рисков с установлением мини-
мальной суммы сделки. «В силу особо-
го регулирования и ограниченного пе-
речня инвестиционных инструмен-
тов МФК для инвестиционной работы 
с ними не требуется таких знаний, как 
для инвестирования на фондовом 
рынке или работы с кредитными орга-
низациями»,— считают авторы пись-
ма. Предполагается, что тестирование 
могут проводить как МФК или СРО 
МФО. Вместе с тем, по мнению СРО, це-
лесообразно ввести категорию инвес-
торов, имеющих опыт инвестиций в 
МФК, и разрешить им вложения 
средств без прохождения тестирова-
ния и ограничений по сумме.

• В сентябре ЦБ в новой версии зако-
нопроекта о квалификации инвесто-
ров предложил существенно ограни-
чить вложения граждан в МФК, раз-
решив покупать их облигации и раз-
мещать вклады только квалифици-
рованным инвесторам. Сейчас этот 
статус может получить инвестор 
с активами 6 млн руб., законопро-
ект предполагает увеличение порога 
до 10 млн руб. При этом минималь-
ная сумма вложений в МФК должна 
составлять не менее 1,5 млн руб. 
(см. „Ъ“ от 25 сентября). На данный 
момент ограничений для покупки 
гражданами облигаций микрофинан-
систов нет, по займам установлен 
порог 1,5 млн руб., но квалификации 
инвестора не требуется.
По словам председателя совета СРО 

«МиР» Эльмана Мехтиева, «у микрофи-
нансистов уже сложилась достаточно 
цельная категория инвесторов, и, как 
правило, это достаточно опытные иг-
роки, знакомые со спецификой рабо-

ты компаний, регулированием и спо-
собные самостоятельно оценить соот-
ношение риска к доходности».

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков от-
метил, что для неквалифицирован-
ных инвесторов должны быть уста-
новлены достаточно жесткие ограни-
чения при вложении в МФК вне зави-
симости от того, имели ли граждане 
ранее такой опыт или нет. «Рынок 
МФО довольно рискованный, и инве-
стиции в него вызывают вопросы, в 
том числе и с точки зрения экономи-
ческого смысла,— уточнил он.— Без 
прохождения тестирования неквали-
фицированным инвесторам не стоит 
разрешать такие вложения». При этом 
если разработанные для неквалифи-
цированных инвесторов тесты будут 
соответствовать требованиям Банка 
России, то возможно разрешить про-
ведение тестирования СРО МФО и са-
мим участникам рынка, заключил го-
сподин Аксаков. В ЦБ подтвердили по-
лучение письма и сообщили, что 
«предложения будут рассмотрены в 
установленном порядке». В Совете фе-
дерации не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты отмечают, что средства в 
МФК в подавляющем большинстве 
вкладывают неквалифицированные 
инвесторы, поэтому логично, что ми-
крофинансисты будут пытаться сохра-
нить для них максимально удобный 
доступ на рынок. «Однако наличие 
опыта подобных инвестиций не явля-
ется подтверждением того, что физли-
цо реально осознает все риски,— гово-
рит инвестиционный стратег „БКС 
Премьер“ Александр Бахтин.— Поэто-
му вряд ли стоит ожидать, что для ин-
весторов в МФК будут сделаны сущест-
венные послабления». На классиче-

ском рынке инвесторам доступны на-
много менее рискованные альтерна-
тивные инструменты, поэтому, если 
ЦБ проводит политику ужесточения 
на нем, безусловно, аналогичные, 
если не более жесткие меры должны 
быть приняты по отношению инвес-
тиций в МФО, заключает аналитик.

Светлана Самусева

Гражданам предложили скинуться на МФО
Микрофинансисты расширяют круг своих инвесторов

Мы не откажемся  
от принципа  

продавать клиенту то,  
что он понимает

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, на форуме Finopolis, 

11 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

ЦБ оштрафовал свой дочерний 
Сбербанк. Это первая инфор
мация о наказании с момента 
начала обязательной публика
ции данных о нарушениях бан
ками статей Кодекса об адми
нистративных правонаруше
ниях (КоАП) РФ. Пока санкции 
применялись только в отно
шении крупных кредитных 
 организаций.

Впервые с начала раскрытия ин-
формации о штрафах для кредитных 
организаций ЦБ опубликовал инфор-
мацию о наложении штрафа на Сбер-
банк. Банк был оштрафован в связи с 
нарушением ч. 1 ст. 15.19  КоАП РФ — 
непредоставление профучастником 
рынка ценных бумаг информации 
или предоставление неполной или 
недостоверной информации. В Сбер-
банке и Банке России выставленный 
штраф не прокомментировали.

За такое нарушение юридическо-
му лицу полагается штраф в размере 
от 500 тыс. до 700 тыс. руб. Впрочем, 
как считает главный экономист «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин, такое 
наказание для Сбербанка «что сло-
ну дробина». Действительно, наказа-
ние не слишком серьезное для круп-
нейшего банка страны. При этом ин-
формацию о нарушениях и штрафах 
ЦБ стал публиковать только в августе 
этого года. Следовательно, штрафы 
могли быть и раньше, просто о них 
публично не сообщалось.

Вопрос в другом: насколько эф-
фективна сама практика такого пуб-
личного вынесения штрафов. На се-

годняшний день сведения о нару-
шении той или иной статьи КоАП 
РФ были опубликованы в отноше-
нии более чем десяти кредитных ор-
ганизаций, и все это банки из числа 
крупнейших. В нарушениях были 
замечены Альфа-банк, ВТБ, Газпро-
мбанк, Промсвязьбанк, Райффайзен-
банк, Росбанк, банки «Дом.РФ», «ФК 
Открытие», «Тинькофф», «Уралсиб». 
При этом подавляющее большинст-
во нарушений относится к работе с 
кредитными историями клиентов, 
и ряд из них были оштрафованы не 
по одному разу (см. „Ъ“ от 17 октября).

По мнению управляющего ди-
ректора по методологии рейтинго-
вого агентства «Национальные кре-
дитные рейтинги» Станислава Вол-
кова, на поведение малых и средних 
банков публичное освещение их на-
рушений может оказывать доволь-
но сильное влияние. «В отношении 
крупных кредитных организаций 
оно не так выражено. Для крупных 
банков более существенным стиму-
лом стал бы заметный штраф. Но сей-
час значительная часть штрафов не 
привязана к размеру банка, и круп-
ные банки их просто не замечают»,— 
считает он. Из мелких и средних бан-
ков в раздел «Инсайдерская инфор-
мация Банка России», где публику-
ются штрафы, попал только иркут-
ский Гринкомбанк, да и то благодаря 
отзыву у него лицензии. Это говорит 
о том, что некрупные банки действи-
тельно стараются не нарушать лиш-
ний раз требования КоАП.

Максим Буйлов

Неинформационный 
Сбербанк
Регулятор оштрафовал  
дочерний банк

Торги на российском фондовом рынке 
во вторник, 22 октября, завершились 
резким ростом котировок. Ведущие 
 индексы прибавили за день 1,5–1,7%. 
По итогам торговой сессии индекс Мо
сковской биржи закрылся на отметке 
2802,23 пункта, максимального значе
ния с 19 сентября. Индекс РТС обновил 
максимум с 17 сентября, поднявшись 
до отметки 1387,68 пункта. В резуль
тате российские фондовые индикато
ры оказались в числе лидеров роста. 
 Ведущие азиатские индексы выросли 
на 0,2–1,2%, европейские — поднялись 
на 0,05–0,7%. По состоянию на 21:10 
американские индексы выросли на 
0,2–0,3%. Лучшую динамику на россий
ском рынке продемонстрировали ак
ции «Газпрома» и Сбербанка, подоро
жавшие соответственно на 3% и 2%. 
«Акции „Газпрома“ имеют большой 
вес в индексе, поэтому его рост непо

средственно подталкивает индексы 
вверх. Инвесторов привлекает в пер
вую очередь увеличение выплат диви
дендов и, вовторых, новый курс ме
неджмента на повышение эффектив
ности компании»,— отмечает инвести
ционный консультант «БКС Премьер» 
Ян Мельничук. По словам портфельно
го управляющего «Райффайзен Капи
тала» Софии Кирсановой, рост акций 
госкомпаний указывает на возвраще
ние интереса иностранных инвесторов 
к российским активам на фоне возрос
шего аппетита к риску. «Устойчивость 
подобного интереса будет определять
ся внешним новостным фоном. В слу
чае сохранения положительной рито
рики по торговым переговорам США 
с Китаем мы видим все основания 
для продолжения этого растущего 
тренда»,— отмечает София Кирсанова. 
Виталий Гайдаев
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«Роснефть» продолжает пере
говоры с правительством 
 Индии о вхождении местных 
инвесторов в ее совместный 
 мегапроект с Эдуардом Худай
натовым «Восток Ойл» стоимо
стью до 8,5 трлн руб. Но глав
ным  препятствием для пред
метного  обсуждения сделки 
остается  отсутствие у проекта 
льгот на 2,6  трлн руб., о которых 
глава «Роснефти» Игорь Сечин 
неоднократно просил прези
дента Владимира Путина. Зако
нопроект о льготах уже внесен 
в правительство и, как сооб
щил министр энергетики Алек
сандр Новак, согласован с Мин
фином «в рабочем порядке». 
В Минфине, впрочем, подчер
кивают отсутствие окончатель
ного решения, которое может 
быть принято на уровне вице
премьеров.

Министр нефти, природного га
за и стали Индии Дхармендра Прад
хан 22 октября обсудил с руководст
вом «Роснефти» перспективы сов
местного участия в проекте «Восток 
Ойл», который «Роснефть» хочет ре
ализовать вместе с «Нефтегазхол
дингом» Эдуарда Худайнатова. Он 
включает крупнейшие месторожде
ния Ванкорского кластера «Роснеф
ти» (Ванкорское, Сузунское, Тагуль

ское и Лодочное), ее участки на Тай
мыре и расположенное там Пайях
ское месторождение «Нефтегазхол
динга». Источники „Ъ“, знакомые с 
ситуацией, сообщили, что размер 
доли индийских партнеров пока не 
обсуждался. «Ведомости» сообща
ли, что «Роснефть» думает о прода
же миноритарной доли в «Восток 
Ойл» не выше 20%. Инвестиции в 
проект оцениваются в сумму до 
8,5 трлн руб.

Индийские инвесторы уже участ
вуют в нескольких проектах «Роснеф
ти». Так, ONGC Videsh, Oil India, In di
an Oil Corporation и Bharat Petrore
sources принадлежит 49,9% АО «Ван
корнефть», которое разрабатывает 
Ванкорское месторождение. Другой 
консорциум — Oil India, Indian Oil 
Cor po ration и Bharat Petroresources 
— владеет 29,9% в «ТаасЮрях Нефте
газодобыче» (владеет лицензиями на 
участки Центрального блока Средне
ботуобинского месторождения и Ку
рунгский лицензионный участок). В 
свою очередь «Роснефть», по неофи
циальным данным, намерена пре
тендовать на госпакет в 53,3% акций 
второй по величине индийской ком
пании Bharat Petroleum Corp. Ltd 
(BPCL). Консультант для продажи до
ли будет назначен в ноябре.

Собеседники „Ъ“ напоминают, 
что основным препятствием в при

влечении новых участников в «Вос
ток Ойл» является неопределенность 
с предоставлением проекту льгот. 
Как писал „Ъ“, Минвостокразвития 
на прошлой неделе внесло в прави
тельство пакет законопроектов о 
поддержке инвесторов арктической 

зоны, один из которых обнуление 
НДПИ для новых проектов Ванкор
ского кластера «Роснефти», налого
вый вычет по НДПИ для Ванкорско
го месторождения на сумму инвес
тиций и другие послабления на об
щую сумму 2,6 трлн руб. Именно о 
таком размере льгот для «Восток 
Ойл» в июле Владимира Путина про
сил глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Министр энергетики Александр 
Новак 22 октября сообщил, что сов

местные предложения Минвосто
кразвития, Минэнерго и Минфина 
по стимулированию добычи в Арк
тике «согласованы в рабочем поряд
ке». По его словам, правительство в 
ближайшее время проведет совеща
ние по этой теме на уровне вице
премьеров. При этом, по данным 
„Ъ“, предложения по налоговым 
льготам для Арктики внесены в пра
вительство с разногласиями с Мин
фином. Вчера в министерстве „Ъ“ 
пояснили, что «вопросы проработа
ны ведомствами на рабочем уровне, 
окончательное решение будет за ви
цепремьерами, на данный момент 
оно не принято».

Карен Дашьян из Advance Capital 
отмечает, что обсуждение перспек
тив участия индийской госкомпа
нии в «Восток Ойл» является в боль
шей степени политикой, чем биз
несом, с учетом отдаленности нача
ла реальной разработки Арктики. 
Он сомневается, что сделка зайдет 
дальше широкого соглашения о 
стратегическом сотрудничестве. 
Индийские инвесторы, полагает 
эксперт, уже обожглись при вхо
ждении в проект разработки Ван
корского месторождения, заплатив 
слишком дорого, и будут рассма
тривать новые проекты с большой 
осторожностью.

Ольга Мордюшенко

Индийцев вызывает Таймыр
«Роснефть» предлагает им войти в «Восток Ойл»

НОВАТЭК сможет полностью 
 использовать весь свой флот 
танкеров ледового класса 
для проекта «Ямал СПГ». 
По  данным компании, США 
сняли введенные в конце сен
тября санкции с шести танке
ров Arc7, принадлежащих сов
местной компании канадской 
Teekay и китайской Cosco. Если 
бы санкции не были сняты, эти 
танкеры не смогли бы заходить 
в иностранные порты. По дан
ным „Ъ“, НОВАТЭК в последние 
недели уже столкнулся с неболь
шими задержками отгрузок 
с этих танкеров, которые тем 
не менее удавалось преодолеть.

Проект «Ямал СПГ» НОВАТЭКа из
бежал угрозы блокировки шести 
танкеров Arc7, построенных СП ка
надской Teekay и китайской Cosco 
— TC LNG Shipping L.L.C. (TC LNG). 
НОВАТЭК 22 октября сообщил, что 
СП более не относится к заблокиро
ванным лицам (blocked person) по 
решению OFAC (управление контр
оля за иностранными активами 
Минфина США). НОВАТЭК заявляет, 
что танкеры продолжают перевозку 
СПГ для проекта «Ямал СПГ» в нор
мальном режиме.

В конце сентября США ввели санк
ции против одной из крупнейших в 
мире шипинговых компаний — ки
тайской Cosco. Под санкции попали 
две ее структуры Cosco Shipping 
Tanker (Dalian) Seaman & Ship 
Management Co и Cosco Shipping 
Tanker (Dalian). Вторая из этих компа
ний напрямую владеет 50% China 
LNG Shipping Limited (CLNG), изза че
го CNLG также оказалась под санкци
ями. CNLG, в свою очередь, владеет 
50% в СП с Teekay. Как заявила 22 ок
тября канадская компания, Cosco «за
вершила реструктуризацию собст
венности», в результате CLNG больше 
не относится к заблокированным ли
цам. Видимо, речь идет о том, что до
ля Cosco Shipping Tanker в CLNG сни
жена до менее 50%.

Санкции привели к резкому росту 
ставок на шипинговом рынке, в том 
числе для нефтетанкеров,— Cosco 
Shipping Tanker оперирует крупней
шим в мире флотом танкеров VLCC. 
Для СПГтанкеров, по словам собесед
ников „Ъ“, суточные ставки фрахта на 
спотовом рынке превысили $100 тыс. 
впервые в этом году, поскольку клиен
ты Cosco отказывались от ее услуг и 
пытались найти суда на рынке. Что ка
сается нефтетанкеров, то, по оценке 
Ади Имсировича из OIES, теоретиче
ская цена доставки барреля из Пер
сидского залива в Азию выросла на $6.

СП Teekay и Cosco должно предо
ставить шесть судов для «Ямал СПГ». 

По данным „Ъ“, несмотря на наличие 
санкций, четыре уже находящихся в 
эксплуатации танкера СП — «Эдуард 
Толль», «Рудольф Самойлович», «Ни
колай Евгенов» и «Владимир Воро
нин» — осуществили четыре отгруз
ки СПГ, в том числе «Владимир Воро
нин» завершил отгрузку 22 октября в 
Даляне (Китай) и сейчас возвращает
ся в Сабетту. По словам собеседников 
„Ъ“, отгрузки могли проводиться по 
специальным разрешениям OFAC. 
Reuters 16 октября сообщало, что 
Cosco получила такие разрешения 
для некоторых своих нефтетанкеров: 
например, танкер Coswisdom Lake ти
поразмера VLCC, попавший под санк
ции, на прошлой неделе сгрузил 
нефть в Брунее. Впрочем, судя по дан
ным Marinetraffic, эти отгрузки прош
ли не без проблем: например, «Нико
лай Евгенов» и «Владимир Воронин» 
ждали разрешения на вход в порт Да
ляня не меньше суток.

Снятие санкций также разблоки
ровало НОВАТЭКу использование 
танкера «Георгий Ушаков», который 
был сдан верфью в конце лета и к мо
менту введения санкций подходил к 
Сабетте для своего первого коммерче
ского рейса. Однако затем все время, 
пока СП Teekay и Cosco было под 
санкциями, «Георгий Ушаков» стоял 
на якоре в Карском море, поскольку, 
по данным „Ъ“, верфь не могла при
нять последний платеж за него. Одна
ко 22 октября танкер взял курс на нор
вежский Киркенес. Шестой танкер 
«Яков Гаккель», который на момент 
введения санкций проходил испыта
ния, пока находится в Южной Корее.

По мнению специального совет
ника по санкционному праву колле
гии адвокатов Pen & Paper Сергея 
Гландина, CLNG едва ли не «прямо с 
сегодняшнего дня не под санкция
ми». «Сначала эти сведения должны 
отобразиться в ведущих междуна
родных базах данных санкционного 
комплаенса:  World Check от 
Refinitiv, Risk & Compliance от Dow 
Jones ,  Wor ld  Compl iance  от 
LexisNexis и других, а для этого адми
нистраторы баз данных должны по
лучить официальное подтвержде
ние, что доля снижена. Пока что у 
CLNG все еще мигает красный фла
жок риска от санкций США, но при 
правильной работе с администрато
рами баз данных это дело двух су
ток»,— говорит он. При этом даже по
сле снятия санкций, продолжает 
юрист, такие компании находятся 
под усиленным контролем OFAC на 
предмет обхода санкций и содейст
вия в таковом другим лицам, в пер
вую очередь аффилированным.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

Ледовые танкеры  
разгрузили от санкций
НОВАТЭК вернул себе флот  
для «Ямал СПГ»

Газовая инфраструктура  
в Болгарии только к середине 
2020 года будет готова к пос
тавке газа в Сербию из «Турец
кого потока». Таким образом, 
к 1  января Сербия не сможет 
получать российский газ по 
маршруту в обход Украины. 
Аналитики не видят в этом 
 существенной проблемы, 
 учитывая твердые намерения 
сторон сохранить украинский 
транзит, а также текущие вы
сокие запасы газа в хранили
щах Венгрии, которые служат 
страховкой на случай непред
ви денных обсто ятельств.

Министр энергетики Александр 
Новак сообщил, что «Балканский по
ток» (газопровод по территории Бол
гарии, куда должен поступить газ из 
уже построенной второй нитки «Ту
рецкого потока» мощностью 15,7 мл
рд кубометров) до границы с Серби
ей будет построен «в течение перво
го полугодия» 2020 года.

Российская и болгарская стороны 
в последние недели называют раз
ные сроки ввода газопровода. Он 
должен пройти от границы с Турци
ей до границы с Сербией. Так, в кон
це сентября премьер страны Бойко 
Борисов говорил, что газопровод до 
сербской границы длиной 308 км бу
дет построен к концу января 2020 го
да, тогда как глава российского Мин
промторга Денис Мантуров называл 
даже более амбициозную дату — 1 
января. Уже тогда срок был очевидно 
нереалистичным, поскольку сварка 
линейной части трубы даже не нача

лась. Спустя месяц, 21 октября, глава 
МИД Болгарии Екатерина Захариева 
на прессконференции по итогам пе
реговоров с российским коллегой 
Сергеем Лавровым назвала другую 
дату — конец 2020 года. 

Заявление господина Новака луч
ше всего соотносится со сроком стро
ительства, который был закреплен в 
заключенном 18 сентября контракте 
между оператором болгарской газо
транспортной системы «Булгарт
рансгазом» и подрядчиком — кон
сорциумом во главе с саудовской 
Arkad Engineering. Согласно кон

тракту, подрядчик должен в течение 
250 календарных дней, то есть к кон
цу мая 2020 года, построить участок 
длиной 308 км от компрессорной 
станции «ПолскиСеновец» до грани
цы с Сербией. Это позволит соеди
нить сербскую и болгарскую систе
мы, однако размер перетока не пре
высит 11 млн кубометров в сутки 
(около 4 млрд кубометров в год). Та
ким образом, с лета следующего года 
«Газпром» сможет полностью снаб
жать газом Сербию с ее потреблени
ем около 2,2 млрд кубометров в год, 
но переток из Сербии далее в Венг
рию будет минимален.

На втором этапе, к апрелю 2021 
года, подрядчик должен расширить 
болгарскую систему на отрезке 
166 км до компрессорной станции 
«Провадия», а также построить две 
новые компрессорные станции. В 
результате мощность «Балканского 
потока» на выходе в Сербию выра
стет втрое, до 12,5 млрд кубометров в 
год. Сама Болгария сможет получать 
газ из «Турецкого потока» уже с 1 ян
варя, поскольку на прошлой неделе 
завершила необходимые работы для 
запуска Трансбалканского газопро
вода в реверсном режиме. Это позво
лит также снабжать газом Румынию 
и потенциально — Молдавию, о чем 
18 октября заявил президент этой 
страны Игорь Додон.

Таким образом, этой зимой Сер
бия будет снабжаться российским 
газом по привычному маршруту — 
через Украину и далее Венгрию. 
Между тем 1 января истекает кон
тракт «Газпрома» на транзит газа че

рез Украину, что несет риски в пер
вую очередь для Сербии, так как у 
страны нет доступа к иным маршру
там получения газа. По мнению 
Алексея Гривача из ФНЭБ, риски пе
ребоев с поставками для Сербии не
велики, так как представители Рос
сии и Украины уже заявили о твер
дом намерении продолжить тран
зит газа в 2020 году, хотя пока неяс
но, на каких условиях. Алексей Гри
вач отмечает, что на случай непред
виденных обстоятельств Венгрия 
уже заполнила свои хранилища газа 
на 98%, почти до максимального 
объема — 6,3 млрд кубометров. В 
случае необходимости, заключает 
он, это позволит снабжать Сербию 
«как минимум некоторое время».

Юрий Барсуков

«Балканский поток» придет в Сербию к лету
Этой зимой страна будет получать газ через Украину

Эта сумма не включает в себя 
всю бюджетную поддержку, на ко
торую претендует проект. Помимо 
капитального гранта по 200 млрд 
руб. на каждый из двух участков и 
займа из средств ФНБ по ставке «ин
фляция + 1%» на 200 млрд руб., с 
Минфином обсуждается и возмож
ность субсидирования купона по 
зеленым облигациям на 275 млрд 
руб., которые ОАО РЖД планирует 
выпустить для финансирования 
участка Петербург—Москва (по 
ставке «инфляция + 5%»). Общая 
сумма этой субсидии до 2049 года 
оценивается в 347 млрд руб., и в 
600 млрд руб. она не входит. Опера
ционные расходы ВСМ оценивают
ся в 47,2 млрд руб. в год. В Минфине 
не ответили на запрос „Ъ“.

Пассажиропоток на петербурж
ск ом участке  оценивается  в 
30,6 млн пассажиров в год, на ниже
городском — 16,8 млн пассажиров, 
транзитный пассажиропоток — 
еще 662 тыс. чел. Пуск нижегород
ского участка намечен на 2024 год, 

петербуржского — на четвертый 
квартал 2026 года. В нынешнем ва
рианте проект предполагает сохра
нение движения «Сапсанов» по су
ществующей инфраструктуре.

Проект, как ранее и заявлялось, 
должен реализовываться на услови
ях концессии, при этом пока инвес
тор упомянут только один — кон
сорциум «Немецкая инициатива» (в 
него входят Siemens, Deutsche 
Bahn, Deutsche Bank, Vossloh, Rail.
One и др.), меморандум о сотрудни
честве с которым ОАО РЖД подпи
сало в августе. По подвижному со
ставу предполагается использова

ние технологий Siemens на базе 
«Уральских локомотивов» (СП 
Siemens и «Синары» Дмитрия Пум
пянского). Ранее, в эпоху актуально
сти проекта ВСМ Москва—Казань, 
рассматривалось и альтернативное 
участие китайских инвесторов.

Для концессионера предусмотре
на и выплата капитального гранта, 
и обеспечение минимальной гаран
тированной доходности (когда кон
цедент выплачивает концессионе
ру разницу между фактическим и 
плановым доходом, если фактиче
ский окажется меньше). При этом 
проект предполагает локализацию 

технологий ВСМ на территории РФ 
до 80%. По проекту, на операцион
ную прибыльность концессионер 
должен выйти в 2027 году, то есть в 
первый год полноценной эксплуа
тации петербуржского участка и в 
третий — нижегородского.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков полагает, что при исключе
нии наиболее дорогостоящих меро
приятий господдержки в 600 млрд 
руб. должно хватить для реализа
ции проекта. Речь идет об отказе от 
строительства отдельных вводов в 
Москву и Петербург, чтобы на участ
ках от Крюково и от Обухово до Кол
пино движение велось по существу
ющим путям. 

Также господин Янков считает 
оптимальным строительство ВСМ 
до Петербурга в коридоре существу
ющей железной дороги в качестве 
третьегочетвертого пути, что по
зволит избежать дополнительных 
трат на организацию пересечений с 
автодорогами, другими железнодо
рожными трассами и станционную 
инфраструктуру.

Наталья Скорлыгина

Путебюджетствие из Петербурга в Москву 
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Что касается морского 
участка и строительства 

инфраструктуры 
на территории Турции, 

все идет по плану. 
Небольшие издержки 

относительно Болгарии, 
но в течение следующего 

первого полугодия 
инфраструктура  

должна быть построена
— Александр Новак, 

министр энергетики РФ,  
22 октября

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Андрей Рэмович! Примите самые искренние поздравления 
с днем рождения! В деловом сообществе, в кругу коллег и друзей высоко це
нят Ваш талант управленца и общественного деятеля, энергию и опыт. Мас
штаб достигнутых результатов впечатляет. Вы создали одну из крупнейших 
угольных компаний — «Кузбассразрезуголь», одного из лидеров по добыче 
в России, возглавляете «Трансмашхолдинг», который во многом благодаря 
вашим усилиям входит в число крупнейших в мире компаний транспорт
ного машиностроения. Ваши целеустремленность, профессионализм и 
принципиальность в решении стратегических задач способствуют поступа
тельному росту российской экономики, позволяют Вам отстаивать интере
сы предпринимателей в качестве председателя комиссии РСПП по машино
строению и главы Кузбасского союза работодателей. Желаю Вам новых про
фессиональных успехов, здоровья и благополучия, осуществления всех 
планов и начинаний на благо России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту ЗАО «Трансмашхолдинг»  
Андрею Бокареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4,3 млрд долларов
заплатили индийские 
компании ONGC,Oil 
India, Indian Oil 
Corporation и Bharat 
PetroResources  
за 49,9% Ванкорского 
месторождения
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Отсутствие официального по-
нятия «туристический поток» 
и единой методики его расчета 
стимулирует регионы завы-
шать количество принятых пу-
тешественников, рассчитывая 
его на основе числа посетителей 
музеев. Хотя, по официальным 
данным, рынок внутреннего ту-
ризма растет, участники рынка, 
напротив, отмечают спад инте-
реса к экскурсионным поезд-
кам по стране на фоне восста-
новления выездного потока.

Отсутствие в законодательстве по-
нятия «туристический поток» и еди-
ной методики его подсчета приводит 
к тому, что российские регионы посто-
янно заявляют о росте этого показате-
ля, в то время как бизнес такого ре-
зультата не фиксирует. Об этом гово-
рится в письме «Опоры России» на 
имя зампреда правительства Ольги Го-
лодец. Организация просит ее взять 
под контроль внедрение в законода-
тельство понятия «туристический по-
ток» и утверждение новой методики 
его подсчета под личный контроль. В 
пресс-службе госпожи Голодец пояс-
нили, что сейчас действительно суще-
ствуют разные подходы к оценке пока-

зателя, добавив, что в правительстве 
готовы рассматривать предложения.

О необходимости актуализировать 
систему оценки турпотока чиновни-
ки говорили еще весной 2019 года: 
тогда соответствующее предложение 
Росстат направил в Минэкономики. 
Также в ведомстве предлагали разра-
ботать методику оценки доли туризма 
в ВВП страны (см. „Ъ“ от 26 апреля). 
Аналогичные мероприятия были ут-
верждены и в рамках разработанных 
рабочей группой предложений к го-
сплану «Трансформация делового 
климата» (копия есть у „Ъ“). В Минэко-
номике, Росстате и Ростуризме во 
вторник не ответили на вопросы „Ъ“.

Сейчас по наблюдениям «Опоры 
России» практически все регионы за-
являют о росте турпотока. В качестве 
примера в организации приводят Во-
логодскую область: ранее губернатор 
региона Олег Кувшинников заявил 
«РИА Новости», что по итогам 2018 го-
да регион посетило 3,09 млн человек, 
из которых 2,4 млн — экскурсанты, а 
731 тыс.— туристы. Агентство «Тур-
Стат» оценивало поток туристов в Во-
логодскую область по итогам 2018 го-
да в 2,9 млн человек. «Но номерной 
фонд региона составляет 3 тыс. мест, 

даже если все средства размещения 
проработают весь год со 100-процент-
ной загрузкой, они физически не смо-
гут принять больше 1,095 млн чело-
век»,— объясняет глава комитета по 
предпринимательству в сфере туриз-
ма вологодской Торгово-промышлен-
ной палаты Наталья Тихомирова. Экс-
перт указывает, что гостиницы регио-
на работают со среднегодовой загруз-
кой 30–40% и реально в регион еже-
годно приезжают 300–400 тыс. тури-
стов. Госпожа Тихомирова уверена, 
что поток падает: закрываются ресто-
раны, перестают работать турфирмы. 
«Когда курс доллара резко вырос, мы 
получили дополнительный спрос, но 
удержать его не смогли»,— объясняет 
она. О похожей ситуации в Иванов-
ской области рассказывает зампред 
совета регионального отделения 
«Опоры России» Владимир Щебель-
ский. По его оценкам, поток туристов 
и их средний чек в этом году падают 
почти во всех муниципалитетах, 
включая Плёс, исключением остается 
Кинешемский район. Но 26 сентября 
Ольга Голодец заявляла о росте турпо-
тока в Иваново за счет запуска «Ласто-
чек» из Москвы: за год, по ее оценкам, 
перевезено 1,5 млн туристов.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин объясняет, 
что многие регионы сейчас исполь-
зуют данные о числе посетителей му-
зеев. «Но, например, в Вологде у од-
ного музея восемь филиалов — это 
восемь билетов, каждый раз челове-
ка могут посчитать как туриста. Кро-
ме того, в них ходят местные жите-
ли»,— рассуждает госпожа Тихоми-
рова. Сергей Ромашкин добавляет, 
что сейчас инвесторы и представите-
ли турбизнеса ориентируются на 
комплексные сведения: анализ дан-
ных сотовых операторов о переме-
щениях, платежных систем о тран-
закциях и собственные ощущения.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников рассказывает, 
что при разработке новой методики 
подсчета предлагается ориентировать-
ся на механизм Всемирной турист-
ской организации (UNWTO), который 
базируется на оценке числа гостей 
средств размещения. Но госпожа Тихо-
мирова сомневается, что эта оценка в 
принципе важна для регионов. По ее 
мнению, основное значение имеют 
прибыль, которую туристы приносят 
региону, и ее доля в ВВП региона.

Александра Мерцалова

Туристы пройдут переучет
Методику их подсчета просят проконтролировать

«До создания AliExpress Russia об-
работкой платежей площадки AliEx-
press в России занималась AliPay. В бу-
дущем все платежи AliExpress Russia 
станут проходить через платежное 
СП, контроль в котором будет у рос-
сийских акционеров»,— поясняет со-
беседник „Ъ“. Финансовое СП также 
будет под контролем российских ак-
ционеров, его гендиректора номини-
рует USM, подчеркивает он.

Финансовое СП создается как не-
отъемлемая часть инфраструктуры 
платежного СП для обработки его 
трансакций и «создания связанных с 
ним сервисов», рассказывают собе-
седники „Ъ“. Появление подобной 
структуры позволит оптимизиро-
вать работу внесенных в платежное 
СП сервисов VK Pay и «Деньги@Mail.
ru» за счет экономии на комиссиях и 
упрощения операционного взаимо-
действия, поясняют они. «Финансо-
вое СП облегчит оперирование пла-
тежами в платежном СП и позволит 
сэкономить средства за счет комис-
сий сторонних банков. При этом 
участие банков-партнеров в проекте 
не исключено»,— говорит один из со-
беседников.

Источник в инвестиционных кру-
гах утверждает, что финансовое СП в 
перспективе также может оказывать 
другие банковские услуги. «Это тре-
бует одобрения ЦБ, консультации с 
регулятором уже были»,— уточнил 
он. В ЦБ это не комментируют. Полу-
чение банковской лицензии не по-
требуется, так как USM вносит в фи-
нансовое СП уже лицензированный 
банк «Раунд», говорит другой со-
беседник „Ъ“. Председатель совета 

директоров банка «Раунд» Ирина Лу-
пичева не ответила на запрос „Ъ“.

На рынке множество разнообраз-
ных платежных сервисов, поэтому 
новая система должна быть специа-
лизирована — например, на элек-
тронной коммерции, полагает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин. 

По его словам, партнерства в области 
финансовых услуг и платежей долж-
ны быть завязаны на клиентов AliEx-
press. «Покупать товары с AliExpress в 
кредит прямо на площадке, не обра-
щаясь в банк или микрокредитную 
организацию, наверное, было бы 
удобно»,— полагает он. При более 
глубокой интеграции, считает анали-
тик, партнерство может быть расши-
рено и на пользователей «ВКонтакте».

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько,  
Вероника Горячева

AliExpress Russia 
снабдили кошельком
с1

На рынке логистической недви-
жимости готовится одна из 
крупнейших сделок — логисти-
ческий комплекс «Ориентир-1» 
на Ленинградском шоссе в бли-
жайшем Подмосковье может 
приобрести британская Raven 
Property Group. Учитывая, что 
все складские площади занима-
ет Ozon, а будущее ритейла за он-
лайн-торговлей, комплекс мож-
но назвать одним из самых ин-
тересных инвестиционных объ-
ектов, говорят консультанты.

Британская Raven Property Group 
(ранее Raven Russia) может заключить 
крупнейшую за год сделку на россий-
ском рынке складской недвижимо-
сти, рассказали два источника „Ъ“, 
знакомых с фактом переговоров. Речь 
идет о продаже логистического ком-
плекса «Север-1» в Солнечногорске на 
Ленинградском шоссе. По словам од-
ного из собеседников „Ъ“, вторым пре-
тендентом на этот склад было совмест-
ное предприятие Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) и араб-
ской Mubadala. Но представитель 
РФПИ опроверг текущий интерес кон-
сорциума к объекту. В Raven и «Ориен-
тире» отказались от комментариев.

«Север-1» занимает площадь око-
ло 110 тыс. кв. м, арендатором ком-
плекса ранее была IKEA, а с 2018 го-
да площади занимает Ozon. Ком-
плекс принадлежит компании «Ори-
ентир» Елены Бондарчук. Сама го-

спожа Бондарчук была гендиректо-
ром и партнером складского девело-
пера «PNK-Чехов», а в 2011 году со-
здала «Ориентир» (до 2017 года ком-
пания называлась «Логопарк Деве-
лопмент»). В Солнечногорске «Ори-
ентир» изначально построил два 
комплекса «Север», но второй из 
них, площадью около 200 тыс. кв. м, 
в 2017 году приобрела Raven. Учиты-
вая, что группа уже согласовывала 
пакет документов с «Ориентиром», 
это наиболее вероятный претендент 

на сделку и сейчас, говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. С 
ним согласен партнер Cushman & 
Wakefield Егор Дорофеев: купить 
«Север-1» в состоянии оба претен-
дента, но Raven уже владеет объек-
том по соседству — «Север-2».

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик называет «Север-1» од-
ним из самых качественных логи-
стических объектов в стране, в том 
числе и благодаря единственному 
арендатору. В «Севере-2» площади 
снимают X5 Retail Group, «О’Кей», 
«Мираторг», OBI и другие компании. 
На волне интереса инвесторов к e-
commerce «Север-1» сейчас является 
одним из самых интересных и во-
стребованных объектов с точки зре-
ния инвестиции, подтверждает Егор 
Дорофеев. Он добавляет, что всем 
участникам складского рынка сегод-
ня понятно, что будущее в среднес-
рочной и долгосрочной перспекти-
вах за игроками e-commerce, так что 
именно они будут основными драй-
верами развития рынка. А учитывая, 
что Ozon — один из ключевых игро-
ков рынка онлайн-торговли, купить 
здание с арендным контрактом тако-
го игрока интересно всем.

Станислав Бибик оценивает стои-
мость сделки с «Севером-1» примерно 
в 4 млрд руб. После продажи второго 
склада девелопер сконцентрируется 
на развитии нового проекта «Ориен-
тир-Запад» общей площадью 600 тыс. 
кв. м в подмосковной Истре. На Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме в июне 2019 года 
«Ориентир» подписал соглашение о 
строительстве этого объекта с прави-
тельством Подмосковья. Этот логи-
стический комплекс может стать вто-
рым крупнейшим объектом в России 
после логопарка «Домодедово».

По данным Colliers International, 
среди крупнейших сделок на склад-
ском рынке в 2019 году была покупка 
в августе Accent Capital 84,2 тыс. кв. м 
в «PNK Парк Валищево». Кроме того, в 
апреле Mistral Trading приобрела 
53 тыс. кв. м в «PNK Парк Коледино», а 
РФПИ и Mubadala в январе купили 
43 тыс. кв. м в «PNK Парк Северное Ше-
реметьево». Впрочем, директор пра-
ктики по сопровождению сделок в об-
ласти недвижимости PwC в России 
Саян Цыренов не уверен, что в 2019 
году Raven успеет приобрести «Се-
вер-1» и возглавить этот список.

Елизавета Макарова

Raven долетит до «Севера»
Британцы готовы купить логопарк у «Ориентира» 

Росбанк привлек сторонних 
 экспертов для выявления 
источника информации, при-
ведшей к всплеску мошенниче-
ских звонков клиентам банка. 
Собеседники „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах указывают, 
что полнота используемых 
в атаках сведений побудила 
банк искать возможную утечку 
информации. При этом экспер-
ты поведение банка называют 
нетипичным — большинство 
компаний предпочитают отри-
цать инциденты до последнего.

Из-за множества мошеннических 
звонков клиентам Росбанка с подме-
ной номера кредитной организации 
летом этого года, которые привели к 
хищению средств, банк привлек «не-
зависимую организацию междуна-
родного уровня для проведения де-
тального расследования с целью вы-
явления мошенников и точного опре-
деления источника информации, ко-

торая используется во время подоб-
ных атак», сообщили „Ъ“ в банке. В це-
лях противодействия электронному 
мошенничеству Росбанк также уси-
лил информационную безопасность 
и провел дополнительные настройки 
соответствующих IT-систем, а также 
провел переговоры с представителя-
ми телеком-операторов для блоки-
ровки возможности подмены номера 
банка мошенниками, проинформи-
ровал клиентов «во всех онлайн-кана-
лах взаимодействия». По словам ди-
ректора департамента информацион-
ной безопасности Росбанка Михаила 
Иванова, сейчас утечка данных из 
банка не подтверждена, как и то, что 
атаки были целевыми.

В качестве экспертов, которые бу-
дут расследовать инцидент, привле-
чена компания Group IB, среди сер-
висов которой есть и поиск продава-
емых клиентских данных в даркне-
те, рассказал „Ъ“ собеседник в Рос-
банке. Ситуацию с привлечением 

сторонних экспертов для расследова-
ния подобных инцидентов специа-
листы по информационной безопас-
ности банков назвали нетипичной, 
так как в большинстве случаев мо-
шенники используют для звонков 
сборные базы и подобное расследо-
вание не имеет смысла.

По словам собеседников „Ъ“, близ-
ких к правоохранительным органам, 
атаки на клиентов Росбанка были не-
типичны. «В результате мошенниче-
ских действий пострадало много кли-
ентов банка из премиального сегмен-
та»,— рассказывает собеседник „Ъ“. 
Другой собеседник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией, пояснил, что обычно мо-
шеннические звонки идут по методу 
«ковровой бомбардировки», при этом 
злоумышленники обладают миниму-
мом информации — ФИО, телефон, в 
каком банке карта. «Здесь у мошенни-
ков были знания о счетах клиента, 
были использованы многоступенча-
тые движения денежных средств до 

вывода, что говорит о том, что злоу-
мышленники хорошо знали, кому 
звонили»,— указывает он. «В настоя-
щее время нет баз данных клиентов 
Росбанка, выставленных на черном 
рынке персональных данных на про-
дажу, или мне неизвестно о таких фак-
тах,— заявил основатель компании 
DeviceLock Ашот Оганесян.— Есть 
лишь одно предложение по „проби-
ву“ конкретных людей в одном из спе-
циализированных телеграмм-кана-
лов». В пресс-службе банка сообщили, 
что в настоящее время не получают 
«обращения клиентов о звонках с под-
меной номера».

Эксперты по информационной 
безопасности отмечают, что риски 
утечек могут быть у любой организа-
ции, однако крайне важно отноше-
ние ее к подобным инцидентам. 
«Если банк берет на себя смелость 
признать, что есть основания предпо-
лагать инцидент, и он готов сообщить 
о привлечении серьезных специали-
стов к его расследованию, то это поло-
жительный сигнал для клиентов, что 
кредитная организация честна с кли-
ентами и серьезно относится к своим 
обязательствам по защите их денеж-
ных средств»,— указывает бизнес-
консультант по безопасности Cisco 
Systems Алексей Лукацкий. По оцен-
ке Cisco, часто компании предпочита-
ют отрицать все до последнего, а в 34% 
случаев клиенты узнают о произо-
шедшем из СМИ. При этом за помо-
щью к сторонним специалистам гото-
вы обращаться лишь 28% столкнув-
шихся с проблемами в информацион-
ной безопасности.

Вероника Горячева

Росбанк ищет утечку
К расследованию несанкционированных звонков привлечены международные эксперты

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) нашла нарушения 
закона «О рекламе» в трансля-
циях английской премьер-лиги 
(АПЛ) по футболу в онлайн-ки-
нотеатре Okko. Служба считает, 
что сервис не имел права про-
двигать букмекерскую компа-
нию «Олимп», не имея на тот 
момент свидетельства о реги-
страции СМИ. «Яндексу», ранее 
столкнувшемуся с аналогичны-
ми претензиями, удалось оспо-
рить их в суде.

Управление ФАС (УФАС) по Мо-
скве рассмотрит дело о рекламе бук-
мекерской конторы «Олимп» он-
лайн-кинотеатром Okko (входит в 
Rambler Group Александра Мамута и 
Сбербанка) во время трансляций 
АПЛ, решение о передаче дела управ-
лению принято на заседании ФАС 16 
октября, сообщил „Ъ“ представитель 
службы. Поводом для возбуждения 
дела стал рекламный баннер с над-
писью «“Олимп“ — официальный 
спонсор трансляции на „Okko 
Спорт“», замеченный ФАС на сайте 
онлайн-кинотеатра 8 и 28 августа 
2019 года. Реклама букмекеров раз-
решена только в зарегистрирован-
ных СМИ, а сайт okko.tv в их число 
не входит, говорится в решении ФАС 
о возбуждении дела от 16 сентября.

Как следует из реестра Роскомнад-
зора, сервис «Okko Спорт» получил 
свидетельство о регистрации СМИ в 
тот же день, когда возникли претен-
зии ФАС,— 16 сентября. В компании 
утверждают, что эти события не свя-
заны. «Заявление на регистрацию 
было подано заблаговременно, но ее 
получение затянулось из-за незначи-
тельных технических недочетов. Ли-
цензия получена, чтобы освещать 
спортивные события и предостав-
лять доступ к их просмотру»,— зая-
вили в пресс-службе Okko. В «Олим-
пе» на запрос „Ъ“ не ответили. Как 
писал „Ъ“ 10 июля, «Олимп» стал 
партнером трансляций АПЛ на 
Okko, что помогло сервису окупить 
покупку прав на них.

Прецеденты подобных претен-
зий ФАС уже есть. В августе 2018 года 
московское УФАС возбудило анало-
гичное дело из-за рекламы букме-
керской конторы «Фонбет» «Яндек-
сом» на главной странице и в серви-
сах компании во время прямых 
трансляций матчей чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года и в записях 
лучших моментов. 26 октября УФАС 
вынесло «Яндексу» предписание, ко-

торое компания в июле 2019 года 
оспорила в Арбитражном суде Мо-
сквы. Согласно материалам суда, 
«Яндексу», в частности, удалось дока-
зать, что он показывал рекламу в 
рамках договора с «Первым кана-
лом», которому оказывал «исключи-
тельно информационную поддер-
жку продвижения видеоконтента», 
не владея правами на трансляцию. 
«“Яндекс“ осуществлял показ рекла-
мы в трансляциях спортивных со-
ревнований в соответствии с требо-
ваниями законодательства. Данная 
позиция была поддержана судом»,— 
подтвердили в пресс-службе «Яндек-
са». В московском УФАС „Ъ“ сообщи-
ли, что будут обжаловать решение 
суда в апелляции.

Нежелание видеосервисов и дру-
гих ресурсов, зарабатывающих на 
трансляциях спортивных событий, 
регистрироваться в качестве СМИ 
может объясняться тем, что этот ста-
тус влечет за собой новые обязаннос-
ти, считает партнер юридической 
компании НАФКО Павел Иккерт. В 
частности, возникает обязанность от-
читываться об иностранных инвес-
торах, появляются ограничения по 
содержанию контента в соответст-
вии с законом о защите детей от опас-
ной информации, ужесточается 
контроль со стороны Роскомнадзора 
и ФАС, поясняет юрист.

«В крупных контрактах, как с 
Okko, букмекер не мог не обратить 
внимание на отсутствие лицензии 
СМИ. Однако, учитывая сумму потен-
циального штрафа от 100 тыс. руб., 
обе стороны, видимо, посчитали, что 
выгоднее начать рекламную кампа-
нию, до того как Okko эту лицензию 
получит. Во времена, когда спортив-
ные сайты еще не получили законно-
го права рекламировать букмекер-
ские конторы, они просто включали в 
стоимость рекламного контакта сум-
му потенциального штрафа»,— рассу-
ждает основатель портала «Рейтинг 
букмекеров» Паруйр Шахбазян. Тот 
факт, что теперь спортивными транс-
ляциями все чаще занимаются не 
только СМИ, но и крупные интернет-
компании, не делает ограничения на 
рекламу букмекерских контор уста-
ревшими, считает он. В России букме-
керский бизнес рассматривается как 
комплементарная спорту отрасль, по-
ясняет господин Шахбазян, а если 
убрать ограничения, деньги от букме-
керов рассеются по другим каналам, 
и спорт будет получать меньше.

Валерия Лебедева

У Okko проверили 
регистрацию
ФАС возбудила дело о рекламе букмекеров 
на сайте онлайн-кинотеатра

В России проникновение 
онлайна в торговле  
сейчас выражается 

однозначным числом,  
и это открывает большие 

возможности для развития
— Дэниел Чжан,

CEO Alibaba Group,  
в интервью „Ъ“ 24 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

576 тысяч кв. м  
cкладов в  Подмосковье 
доступны для аренды 
и продажи,  подсчитали 
в CBRE
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Завершилась очередная Mercedes-Benz 
Fashion Week Russia. И хотя организато-
ры не декларировали никаких судьбо-
носных перемен, они все же произошли. 
И это однозначно перемены к лучшему, 
считает Ольга Михайловская.

 Во-первых — и, возможно, это глав-
ное — неделя как-то взбодрилась и помоло-
дела. Это проявилось в первую очередь в ро-
тации кадров. Исчезли ветераны отрасли и 
так называемые светские дизайнеры, то есть 
никакие не дизайнеры вовсе, а просто свет-
ские дамы, которые решили, что мода — это 
лучшее времяпрепровождение в кругу под-
ружек. Из «светских» неделя потеряла Беллу 
Потемкину с песнями Ольги Бузовой в фи-
нале и Оксану Федорову, у которой хоть ни-
кто и не пел, но осадок все равно оставался. 
Из ветеранов недосчиталась старого бойца 
Игоря Гуляева с его мехами, перьями, стра-
зами и звездами шоу-бизнеса в зале. И, что 
немаловажно, вслед за всеми ними исчез и 
их зритель, публика в зале помолодела и пе-
реоделась из лубутенов и кружев в джинсы 
и кроссовки. Изменилось даже пространст-
во Манежа, в котором проходят показы: оно 
стало минималистичнее и строже.

В расписании стало откровенно боль-
ше иностранных имен. Заявленный еще в 
прошлом сезоне проект Global Talents отби-
рает для участия в неделе десять начинаю-
щих дизайнеров со всего света — это сдела-
но для того, чтобы вписать российскую не-
делю в интернациональный контекст, изба-
виться от комплекса провинциальности.

Тем временем с точки зрения социальной 
повестки, без которой западная мода сейчас 
просто не делает ни шагу, поводов для ком-
плексов нет. Во всем, что касается инклюзив-
ности и диверсификации, неделя вполне на 
уровне. У нас не просто возрастные модели 
давно участвуют в показах, у нас создано це-
лое агентство возрастных моделей, успешно 
работающих на весь мир. За чернокожими 
и азиатскими моделями дизайнеры выстра-
иваются в очередь (потому что спрос на них 
всегда был велик независимо ни от каких 
тенденций). К слову об инклюзивности, от-
личный проект в поддержку женщин с алопе-
цией на этой неделе получился у марки Mad 
Daisy Moscow в коллаборации с Третьяков-
ской галереей. Основным мотивом взят фраг-
мент живописного полотна Натальи Гончаро-
вой «Пространство», хранящегося в Третья-
ковке (подразумевается, что он символизи-
рует сходство женщин с алопецией с инопла-
нетянками). К чести дизайнеров, коллекция 
получилась очень красивой, а шоу очень дос-
тойным, никто не пытался давить на жалость, 
скорее наоборот: все было показано живо, ве-
село и совсем без пафоса страдания. Были и 
экологически сознательные дизайнеры, сре-
ди них Ксения Герц с коллекцией, сшитой из 
фабричных остатков тканей. Впрочем, в этом 
было, пожалуй, ее главное достоинство.

Из местных трендов можно констатиро-
вать живучесть постсоветской ностальгии, 
особенно странной в тех, кому сейчас двад-
цать с небольшим. Под знаменем крокодила 
Гены по-прежнему создаются целые коллек-
ции. Из тех, кто сумел отойти от этого совет-
ского наследия чуть вперед и в сторону, явно 

восходящая звезда — дизайнер Рома Уваров, 
чья прошлая коллекция была посвящена со-
ветскому застолью, что было очень остроум-
но, но не слишком жизнеспособно. На сей 
раз он выбрал отличную тему — цыганскую 
свадьбу, получилось иронично, живописно, 
весело и абсолютно носимо.

А вот дизайнера марки Odor Никиту Кол-
мыкова можно считать отличным приобре-
тением недели. Пару лет назад он просла-
вился тем, что сшил первую коллекцию из 
кружев, найденных в бабушкином сундуке, 
а теперь продолжает использовать содержи-
мое сундуков в сочетании с современными 
тканями и технологиями. Такие вещи всег-
да уникальны, потому что даже два одина-
ковых куска старого кружева или ткани най-
ти невозможно. И в этом соединении старо-
го и современного, нового и уже однажды 
использованного — одна из главных при-

мет современной моды. Слово «тенденция» 
здесь употреблять совсем не хочется, потому 
что это не коммерческий, не индустриаль-
ный, а очень художественный подход.

Еще из художественных новостей — пер-
формансы как форма показа коллекций. 
Прекрасный перформанс в духе манерно-
го и нежного art nouveau показала марка 
Otocyon. Модели в одеждах всех нежнейших 
оттенков перламутра были помещены в та-
кую же перламутровую сцену-капсулу, по ко-
торой плавно двигались, словно перетекали 
под медитативную музыку. Заканчивалась 
неделя уже чистым перформансом Тиграна 
Аветисяна, дизайнера, известного своими 
модными провокациями: белые конструк-
ции, белый подиум, мальчики-модели в бе-
лых спецодеждах и яркие краски, которые, 
медленно стекая, смешивались и застыва-
ли в яркую пену. Если вспомнить, что в бы-
лые времена неделю закрывал Игорь Гуляев 
с песнями и плясками, в мехах и золоте, то 
получается очень наглядно, как в популяр-
ном жанре «было — стало».

29 октября в московском 
Crocus City Hall и 30 октя-
бря в петербургском БКЗ 
«Октябрьский» выступит 
Сара Брайтман, звезда 
classic crossover. Перед 
приездом английской пе-
вицы в Россию Борис Ба-
рабанов расспросил ее 
о том, почему она счита-
ет свое новое шоу аван-
тюрой, о переменах в му-
зыкальной индустрии и 
влиянии феминизма на 
тексты песен. 

— Вы называете нынеш-
ний тур самым авантюр-
ным в своей карьере. В чем 
состоит авантюра? 
— В какой-то момент мне 
пришлось задаться вопро-
сом: как долго еще я смогу 
заниматься своей професси-
ей? С одной стороны, с года-
ми мое ремесло становится 
все более открытым для пу-
блики, с другой — на поро-
ге седьмого десятка мне все 
сложнее выходить на сце-
ну. Чем больше в твоей жиз-
ни вызовов, тем больше ты 
можешь привнести в свое 
живое выступление. В но-
вом шоу нашлось место для 
самых разных вещей, ко-
торые мне довелось пере-
жить. И среди этих событий 
— мой опыт участия в рос-
сийской космической про-
грамме. Как вы знаете, я го-
товилась к полету на протя-
жении трех лет, но в итоге 
была вынуждена его отме-
нить. После этого опыта мне 
потребовался отдых, и мое-
му голосу тоже. Я уехала от 
всех на прекрасный остров, 
уединилась там, в доме на 
берегу, чтобы привести себя 
в порядок. Работала с моим 
хорошим знакомым — пре-
подавателем по вокалу, что-
бы вернуть голосовые связ-
ки в привычное состояние. 
Наконец, мой продюсер 
Фрэнк Питерсон позвонил 
и сказал мне: «Все, тебе по-
ра возвращаться к работе». Я 
стала записывать песни, ко-
торые легли в основу альбо-
ма «Hymn» (2018) и в конце 
концов заставили меня вер-
нуться к гастролям. Не мне 
вам рассказывать о том, как 
изменился мир в послед-
ние годы. Это далеко не иде-
альное место, чтобы это по-
нять, достаточно включить 
телевизор. Мне захотелось 
записать нечто возвышен-
ное, духоподъемное. Я точ-
но знала, что для этого мне 
понадобится много других 
людей. Я уже слышала в сво-

ей голове хор. В общем, мне 
кажется, что у нас получи-
лось нечто новое и окрыля-
ющее, и это чувство мы пе-
ренесли на сцену. 
— Вся новая программа 
звучит как гимн?
— Это всегда вызов — по-
строить концерт так, чтобы 
угодить публике, но чтобы и 
тебе самому было интерес-
но. Людям хочется слышать 
знакомые песни, они име-
ют на это полное право — 
они же билеты купили. Но 
так как на нынешнем этапе 
моей жизни меня интересу-
ет коллективная вокальная 
работа, я отобрала песни, ко-
торые хорошо звучат в вари-
анте хорового исполнения. 
Со мной огромный хор на 
сцене. И вообще это много-
людное шоу. В то же время я 
хочу, чтобы вы обязательно 
обратили внимание на све-
товое оформление. Оно ни 
на что не похоже. 
— Можно ли сказать, что в 
текстах ваших новых пе-
сен нашла отражение по-
вестка сегодняшнего дня? 
Например, борьба жен-
щин за свои права и свое 
достоинство — это акту-
ально для вас? 
— Я не могу назвать себя 
феминисткой. Я согласна с 
идеей равенства, я против 
дискриминации, я считаю, 
что труд мужчин и женщин 
должен одинаково оплачи-
ваться. При этом я думаю, 
что у женщин и мужчин 
одинаковые цели и устрем-
ления. Спокойствие в се-
мье, успех в делах, вкусная 
еда на столе — мне кажет-
ся, на этот счет у нас с муж-
чинами в целом нет разноч-
тений. Сейчас у людей есть 
множество возможностей 
для развития, при этом ста-
ло гораздо проще делить-
ся своими достижениями, 
лучшим, что у нас есть в се-
мье или в делах. У этих воз-
можностей есть и обратная 

сторона. Есть соблазн повы-
шать голос в любой ситуа-
ции, даже когда это касает-
ся внутренних дел в твоей 
семье. Я не уверена, что оно 
всегда того стоит. Мне ка-
жется, нам всем нужно нем-
ного успокоиться. Или вы 
спрашиваете про ситуации 
типа #metoo? 
— И об этом, конечно. 
— Мне повезло, со мной ни-
чего подобного не случалось. 
Так что эта тема не про ме-
ня непосредственно. Но это 
тот случай, когда гласность 
уместна. Хорошо, что об этом 
стали говорить. Мне остает-
ся надеяться, что люди нау-
чатся решать сложные про-
блемы мирным путем, в том 
числе и проблемы, которые 
возникают между мужчина-
ми и женщинами. 
— Что, с вашей точки зре-
ния, происходит с профес-
сией вокалиста во време-
на телевизионных talent-
show, когда кажется, что 
петь может любой?
— Ценность любого творче-
ского труда изменчива, так 
было во все времена. Но вы 
правы, сейчас момент осо-
бый. Людям доступно очень 
многое. Все падает в цене, 
не только труд певца. У каж-
дого из нас огромный вы-
бор развлечений, не нра-
вится одно — вот другое. На 
смену уникальности при-
шла возможность делиться. 
Как следствие — тяжелые 
времена, которые настали 
в музыкальной индустрии. 
Но это и кино касается. А по-
смотрите, что происходит в 
мире телесериалов, сколько 
там всего! Как с этим сорев-
новаться кинематографу? 
Легче всего сказать: «Верни-
те старые добрые времена». 
Но это тупик. Артистам оста-
ется только полагаться на 
интуицию и делать то, что 
подсказывает сердце, де-
лать наилучшим образом, 
так, как чувствуешь. 

ПОКАЗЫ МОДА

Система модоочистки
Итоги Mercedes-Benz Fashion Week

ГАСТРОЛИ МУЗЫКА

«Все падает в цене,  
не только труд певца»
Сара Брайтман о новом шоу  
и новой социальной реальности

В Мультимедиа Арт Музее 
при поддержке Tele2 проходит 
выставка выдающейся немец-
кой художницы Розмари Тро-
кель. Атаковав мужской лагерь 
в искусстве кухонными плита-
ми, превращенными в арт-объ-
екты, и вязанными из шерсти 
картинами, она взяла феми-
нистский реванш и показала, 
как в баталиях на тему гендера 
можно оставаться одновремен-
но серьезной и смешной. Рас-
сказывает Игорь Гребельников.

 «Не можешь изменить об-
стоятельства, измени отношение к 
ним» — кажется, этот древний со-
вет привел к тому многообразию ви-
дов, жанров, техник искусства, кото-
рое отличает творчество Розмари Тро-
кель от художников ее поколения. А 
заодно делает ее своей для поколения 
нынешнего, впитавшего мультиме-
дийность с пеленок. Графика, двух- и 
трехмерная живопись, фотография, 
видео, анимация, вязаные картины, 
скульптура, инсталляции, предметы 
одежды, мебель, керамика, книги — 
каждый ее новый проект ставит в ту-
пик критиков, вынужденных подби-
рать точные слова, адекватные иро-
нии и специфическому юмору ху-
дожницы.

Обстоятельством, с которым в 
конце 1970-х годов столкнулась мо-
лодая художница Трокель (до этого 
она изучала антропологию и соци-
ологию), было мужское «большин-

ство» в сфере искусства: как и сто 
лет назад, мужчины оказывались 
у истоков новых направлений. И 
если ее предшественники в немец-
ком искусстве — Бойс, Базелиц, 
Рихтер, Польке — отступили от за-
дававшего тогда тон абстрактного 
искусства с его политкорректным 
духом в сторону болевых точек, свя-
занных с травмой поражения в вой-
не и поиском национальной иден-
тичности, то Трокель к 1980-м годам 
сфокусировалась на идентичности 
женской.

Нынешняя выставка, подготов-
ленная штутгартским Институтом 
связей с зарубежными странами и Ге-
те-институтом для гастрольных по-
казов еще в 2003 году, смотрится тол-
ковым дайджестом творчества Тро-
кель даже в отсутствие новых работ. 
Обратившись в 1980-е годы к гендер-
ной тематике, она сразу переходит 
к остроумной критике устоявших-
ся представлений о том, что, скажем, 
картина — это плоскость, покрытая 
краской, а доблесть художника — от-
сечь все лишнее, оставив зрителя с 
чистым цветом и ясной формой (го-
сподствовавшему в предыдущую де-
каду минимализму особенно доста-
лось от художницы).

Женщины на ее ранних рисун-
ках отвернулись к пустоте листа: 
зрительный контакт, веками увле-
кавший мужской взгляд, оказался 
оборван. В гендерную проблемати-
ку Трокель окунется с рвением ан-
трополога, которое усмирит иро-
ния: в женской доле, традиционно 
сводимой к дому, хозяйству, рукоде-

лию, она увидит не рутину, а новый 
способ объясниться с миром.

«Жизнь — это вязание чулок»,— 
едко назовет она один из своих фото-

коллажей и снимет себя в видео вяжу-
щей бесконечный чулок и рассуждаю-
щей о странностях женской моды, ко-
торую навязывают журналы. Ирони-
зируя над женским рукоделием, Тро-
кель станет вязать и картины — уже 
промышленным способом. Как пра-
вило, это гигантские монохромы ли-
бо абстрактные изображения, рядом 

с которыми традиционные «холст, 
масло» покажутся анахронизмом. И 
конечно, тактильная нежность этих 
полотен — упрек минимализму, на-
прочь лишенному что иронии, что 
чувственности. С представлением о 
вязании как о традиционном жен-
ском рукоделии Трокель расправит-
ся с проворством моли, разъедающей 
шерстяные петли: художница посвя-
тила короткое видео тому, как орудует 
насекомое, но пустит кадры и в обрат-
ном порядке, будто залатывая дыры.

Кстати, животные — частые ге-
рои ее работ и даже соавторы (выстав-
ка касается этой темы пунктирно): 
вспомним пауков, «употребивших» 
ЛСД, с их кривыми паутинами, сня-
тыми художницей, или инсталляцию 
«Дом для людей и свиней», созданную 
совместно с Карстеном Хёллером в 
1997 году для 10-й documenta, где зри-
тели, заглянувшие в постройку, на-
блюдали пасущихся в загоне живот-
ных, оставаясь для них невидимыми 
благодаря зеркальной стене.

Феминизм в версии Трокель — 
это не горькие слезы, обиды, про-
клятия и манифесты, а ловкое утвер-
ждение нового языка. Вот, скажем, 
кухня — еще одна феминистская 
боль. Художница не отрывает жен-
щин от плиты, а переносит плиту из 
кухни в выставочное пространство: 
круглые нагревательные поверхно-
сти она помещает на белый фон кар-
тин и ассамбляжей, откуда они «сиг-
налят» посильнее тех же окружно-
стей, будь они написаны красками. 
Электроплите посвящено и отдель-
ное видео: под джазовый саундтрек 

камера нежно скользит по поверхно-
сти, задерживается на деталях, цара-
пинах, пятнах, заглядывает в духов-
ку, вызывая у зрителя чуть ли не эро-
тические ассоциации.

Впрочем, и саму оппозицию муж-
ского/женского в искусстве Трокель 
ставит под сомнение. На выставке 
есть ее «Рисующая машина»: к агре-
гату, снабженному висящими ки-
сточками из волос известных ху-
дожников — как мужчин, так и жен-
щин, прилагается видеоинструк-
ция. Результат — на стене: абстракт-
ные следы тушью на японской бума-
ге, нежные касания кисточек, сводя-
щие на нет разговоры об авторском 
стиле в живописи. Причудливый ги-
брид мужского и женского — урод-
цы неопределенного пола из графи-
ческой серии «В.В./В.В.», ставшие ре-
зультатом совмещения изображе-
ний Брижит Бардо и Бертольта Брех-
та. Художнице показалось занятным 
совпадение инициалов актрисы и 
реформатора театра — ирония, до-
ходящая до сарказма, на тему куль-
та славы и красоты.

Погруженность Розмари Трокель 
в гендерную проблематику не заве-
ла ее в тупики отчуждения и разо-
бщенности, как это чаще всего слу-
чается в сегодняшних баталиях на 
эту тему, а, напротив, открыла путь 
к свободе от утвердившихся систем, 
к бесконечному варьированию жан-
ров и форм в ее искусстве. Наверное, 
это и сделало 66-летнюю Трокель же-
ланной участницей основного про-
екта нынешней Венецианской биен-
нале, довольно молодого по составу.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Искусство крупной вязки
Розмари Трокель в Мультимедиа Арт Музее

Молодой дизайнер Рома Уваров 
довел фольклорно-ностальгиче-
ский тренд до веселой цыганской 
пестроты  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Своей «Рисующей маши-
ной» Розмари Трокель  
свела войну полов  
к механической шутке   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

G
E

TT
Y 

IM
A

G
E

S

В Новой Третьяковке открылась выставка «Авангард. Список №1»,  
посвященная столетию первого в мире музея современного  
искусства — Музея живописной культуры (1919–1929)
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Сегодня в третьем туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Зенит» встречается на выезде с «Лейпцигом»
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ПРОЦЕССЫ

Антуан Гризманн 
подорожал на одну восьмую
Его трансфер из «Атлетико» в «Барселону» стал третьим по дороговизне

Переход форварда сбор-
ной Франции Антуана Гриз-
манна из «Атлетико» в «Бар-
селону» неожиданно вышел 
на третье место в рейтин-
ге наиболее дорогостоящих 
трансферов в истории. Слу-
чилось это через три месяца 
после того, как сделка бы-
ла оформлена. Дело в том, 
что каталонцы согласились 
отдать мадридцам за напа-
дающего €15 млн вдобавок 
к €120 млн, уплаченным ра-
нее. Такова была цена отка-
за «Атлетико» от претензий 
к «Барселоне». Мадридцы 
считали, что «Барселона» 
сознательно нарушила пра-
вила, что позволило ей сэ-
кономить на покупке Гриз-
манна €80 млн.

спанские фут-
больные клубы «Атлетико» и 
«Барселона» достигли мирово-
го соглашения по спору о пе-
реходе в каталонскую коман-
ду форварда сборной Франции 
Антуана Гризманна. Как сооб-
щает издание El Mundo, «Барсе-
лона», купившая Гризманна за 
€120 млн, согласилась выпла-
тить мадридцам еще €15 млн. 
Взамен, по информации источ-
ников издания, руководство 
«Атлетико» не будет обнародо-
вать имеющуюся в его распо-
ряжении переписку француз-
ского форварда с представите-
лями «Барселоны», юристами 
и собственной сестрой и аген-
том Мод Гризманн. В письмах 
содержатся сведения, огласка 
которых была бы нежелатель-
ной для «Барселоны». Напри-
мер, схема распределения ко-
миссионных при переходе 
форварда. Речь идет о солид-
ной сумме — €15 млн.

Напомним, что Антуан Гриз-
манн перебрался в «Барсело-
ну» в середине июля. Тогда ка-
талонцы активировали содер-

жавшуюся в контракте фран-
цуза с «Атлетико» опцию о без-
условном выкупе за €120 млн. 
Однако мадридцы попытались 
опротестовать сделку. В «Ат-
летико» напомнили, что до 1 
июля 2019 года стоимость без-
условного выкупа Гризманна 
составляла €200 млн. В клубе 
настаивали на том, что «Барсе-
лона» вступила в переговоры с 
игроком и де-факто обо всем с 
ним договорилась, не получив 
на это обязательного разреше-
ния от «Атлетико». В результате 
мадридцы требовали от ката-
лонцев компенсировать им не-
дополученные €80 млн. От сво-
их требований они не отступи-
лись и после того, как Федера-
ция футбола Испании (RFEF) 
постановила, что «Барселона» 

допустила лишь незначитель-
ные нарушения регламента, и 
назначила каталонцам мизер-
ный штраф в €300. Президент 
«Атлетико» Энрике Сересо да-
вал понять, что готов дойти до 
Верховного суда страны. Похо-
же, такая перспектива «Барсе-
лону» не привлекала, и она ре-
шила договориться.

Впрочем, в обоих клу-
бах, не отрицая, что выплата 
€15 млн «Барселоной» согла-
сована, не подтверждают, что 
это именно доплата за Гриз-
манна. По официальной вер-
сии, каталонцы заплатят лишь 
за то, что получат право быть 
информированными о том, 
что «Атлетико» поступили от 
других клубов предложения 
о продаже ряда футболистов. 

В соглашении упоминаются 
три игрока молодежной ко-
манды мадридцев и два футбо-
листа основы — Сауль Ньигес 
и Хосе Хименес. Особо отме-
тим, что «Барселона» не полу-
чает права преимущественно-
го выкупа этих игроков. Она 
лишь может повторить полу-
ченное «Атлетико» предложе-
ние. И только если все устро-
ит и мадридцев, и самого фут-
болиста, сделка состоится. То 
есть «Барселона», если рассма-
тривать ситуацию в отрыве от 
истории с Гризманном, отдала 
€15 млн просто за то, чтобы ее 
держали в курсе. Но в увязке 
с делом Гризманна все стано-
вится на свои места.

В результате урегулирова-
ния спора между «Атлетико» 

и «Барселоной» переход Гриз-
манна поднялся с пятого на 
третье место в списке самых 
дорогих трансферов в исто-
рии. Лидирует по-прежнему 
переход Неймара из «Барсе-
лоны» в ПСЖ за €222 млн, сле-
дом идет покупка парижана-
ми у «Монако» Килиана Мбап-
пе за €180 млн. Но тут надо по-
яснить, что Гризманн делит 
третье место с Филиппе Коу-
тинью. За него «Барселона» от-
дала «Ливерпулю» €120 млн, и 
еще €40 млн английский клуб 
мог получить, если бы брази-
лец достиг ряда показателей 
в новой команде. Но он успел 
«наиграть» только на €15 млн 
бонусов, а летом этого года 
был отдан «Баварии» в аренду.

Александр Петров

Благодаря урегулированию спора между «Атлетико» и «Барселоной» переход Антуана Гризманна  
поднялся с пятого на третье место в списке самых дорогих трансферов в истории  ФОТО REUTERS

ШАХМАТЫ

Кандидат от острова Мэн
Китаец Ван Хао стал участником турнира претендентов

Кандидатский турнир в Екатеринбурге, который 
в будущем году определит соперника норвеж-
ца Магнуса Карлсена в матче за титул чемпиона 
мира по шахматам, получил четвертого участ-
ника из восьми. Он определился в самом любо-
пытном состязании чемпионского цикла — впер-
вые включенном в него Grand Swiss Tournament, 
турнире по нечасто применяемой на топ-уров-
не «швейцарской системе». Победу в нем, опе-
редив почти полтора десятка посеянных выше 
гроссмейстеров, в том числе и Карлсена, нео-
жиданно одержал китаец Ван Хао.

тот турнир, который принимал остров 
Мэн, безусловно, превратился в один из главных 
аттракционов нынешнего шахматного сезона. 
«Швейцарская система» вообще-то неплохо извест-
на тем, кто следит за шахматами. Она применяется 
на соревнованиях с большим количеством участ-
ников, где невозможно обеспечить встречу каждо-
го с каждым. Поэтому после очередного тура спор-
тсменов разбивают на ниши в зависимости от их 
показателей, и пары формируются внутри них. Но 
именно на самом топовом, самом элитном уров-
не «швейцарка» — редкость. А тут Международ-
ная федерация шахмат (FIDE) «освежила» ею чем-
пионский цикл. Для Grand Swiss Tournament бы-
ла выделена одна из восьми путевок на кандидат-
ский турнир, который состоится будущей весной в 
Екатеринбурге. Именно в нем определится сопер-
ник нынешнего чемпиона мира норвежца Магну-
са Карлсена в матче за этот титул.

«Швейцарская система» всегда подразумевает 
увеличенный «удельный вес» элемента неожидан-
ности, стечения обстоятельств. Неожиданным был 
исход и турнира на острове Мэн.

От Ван Хао когда-то ждали серьезного проры-
ва, но было это довольно давно. В начале десятиле-
тия он действительно добивался крутых результа-
тов, однажды на уважаемом турнире в Биле опере-
дил уже тогда почти неуязвимого Карлсена. Одна-
ко за «вспышкой» последовал спад. Через несколь-
ко лет рейтинг Ван Хао опустился до скромнейшей 
отметки 2670, и как об охотнике за особо ценны-
ми призами о нем забыли. Фаворитом Grand Swiss 
Tournament он точно не выглядел. В нем выступа-
ли 154 шахматиста, и 14 из них стояли в класси-
фикации FIDE выше Ван Хао. Некоторые — гора-
здо выше, как, например, решившие приехать на 
остров рядышком с Великобританией Магнус Кар-
лсен и американец Фабиано Каруана, хотя им-то 

борьба за путевки в турнир претендентов до лам-
почки. Карлсену в нем просто не нужно играть, а 
Каруана путевку забронировал заранее, посколь-
ку сражался с норвежцем в предыдущем чемпион-
ском матче.

При этом по факту нельзя сказать, что 30-летне-
му Ван Хао опровергнуть представления о его воз-
можностях помогли прежде всего особенности 
«швейцарской системы», счастливо сложившиеся 
обстоятельства. Да ничего особенно счастливого в 

них для него на самом деле не было. Более того, Ван 
Хао в рамках турнира, состоящего из 11 туров, при-
шлось пересечься и с Карлсеном, и с Каруаной, ко-
торые были в отличном тонусе. И с обоими он сыг-
рал вничью. А на первое место, опередив целый от-
ряд шахматистов, шедших с ним практически но-
здря в ноздрю, китаец взлетел благодаря феноме-
нальному финишу. Он выиграл две партии подряд 
— у индийца Вишванатана Ананда, владевшего 
чемпионским титулом до Карлсена, и англичани-
на Дэвида Хауэлла. На верхушке таблицы с одинако-
вым количеством очков — по восемь — очутились 
Ван Хао и Каруана. Китаец обошел американца по 
дополнительным показателям (приоритетным яв-
лялся средний рейтинг соперников, против кото-
рых шахматист играл).

После Grand Swiss Tournament состав кандидат-
ского турнира сформирован наполовину. В него 
наряду с Ван Хао и Фабиано Каруаной попали еще 
два финалиста недавнего Кубка мира в Ханты-Ман-
сийске. Ими были выигравший турнир азербайд-
жанец Теймур Раджабов и еще один представитель 
Китая — Дин Лижэнь.

На кону остались четыре вакантные путевки. Две 
из них будут розданы по итогам серии Гран-при. В 
ней состоялись два турнира из четырех (каждый из 
заявленных шахматистов выступает только в трех). 
Лидируют в серии россиянин Александр Грищук с 
азербайджанцем Шахрияром Мамедьяровым: они 
имеют по десять очков. На балл от этого тандема от-
стает соотечественник Грищука Ян Непомнящий, 
на два — француз Максим Вашье-Лаграв, но они, 
в отличие от конкурентов, выступят не в одном из 
оставшихся турниров, а в двух.

Путевка, которая полагается лучшему по рейтин-
гу в текущем сезоне, России вряд ли достанется: ли-
дером в этой номинации среди еще не проникших 
на кандидатский турнир является голландец Аниш 
Гири, а Ян Непомнящий занимает четвертое место.

Наконец, хозяина последней путевки определят 
организаторы кандидатского турнира, выдающие 
wild card. При этом надо учитывать, что в пул претен-
дентов на нее могут войти только шахматисты или 
с очень высоким рейтингом, или расположившие-
ся в зачете какого-то из соревнований в рамках чем-
пионского цикла сразу за его триумфатором. В этом 
смысле Grand Swiss Tournament неплохо сложился 
для отечественного шахматиста Кирилла Алексеен-
ко. На острове Мэн он был третьим и вторым — Кару-
ана в данном случае не в счет — среди тех, кто драл-
ся за путевку. В шорт-лист претендентов на wild card 
Алексеенко, таким образом, проник.

Алексей Доспехов

НБА

С широко 
раскрытыми 
корзинами
Список фаворитов сезона  
оказался очень размытым

Стартовавший вчера очередной чемпионат Национальной  
баскетбольной ассоциации примечателен прежде всего раз-
мытостью группы фаворитов. Стопроцентных претендентов 
на успех в этом сезоне не видно. И к ним точно не относятся 
два финалиста прошлого первенства — ни долго доминиро-
вавший в НБА в прошлом сезоне «Голден Стейт Уорриорс», 
ни обыгравший его в решающей серии «Торонто Рэпторс».

человека, который привык строить расклад перед очередным 
чемпионатом какой-нибудь топовой лиги, обращая внимание на ре-
зультаты чемпионата предыдущего и им доверяя, букмекерские ко-
тировки перед нынешним первенством НБА должны были вызвать 
удивление. Большинство контор не включают в первую пятерку ни 
прошлогоднего чемпиона «Торонто Рэпторс», ни обыгранного им в 
финальной серии в шести матчах «Голден Стейт Уорриорс». А «Гол-
ден Стейт» — это вообще вроде бы надежнейший вариант. С 2015 го-
да он не пропускал финалов, три выиграл — словом, что-то похожее 
на доминирование.

Или вот рейтинг еще авторитетнее. Накануне открытия сезона 
эксперты телеканала ESPN составили свою классификацию участ-
ников чемпионата. Так вот, в ней могучий «Голден Стейт» очутился 
в хвосте первой десятки, а «Торонто» и вовсе за ее пределами — на 
13-й позиции.

Причины такого неуважения к лучшим клубам прошлого чемпи-
оната объясняются просто. Людей, которые по долгу службы посто-
янно и пристально следят за событиями в сильнейшей баскетболь-
ной лиге мира, слишком смутили изменения, которые летом прои-
зошли в этих двух командах. Ну, или, вернее, не изменения, а поте-
ри, ими понесенные.

В случае с «Торонто» все совсем очевидно. В play-off прошлого чемпи-
оната его героем был форвард Кавай Леонард. Это во многом благода-
ря его озарениям, его энергетике «Торонто» уничтожил «Голден Стейт». 
В межсезонье Леонард, получивший приз самому ценному игроку фи-
нальной серии, вдруг решил метнуться из Канады в Калифорнию — в 
«Лос-Анджелес Клипперс». А рядышком с ним — в «Лос-Анджелес Лей-
керс» — будет играть не стержневой, как Леонард, но важный баскетбо-
лист чемпионского варианта «Торонто» — снайпер Дэнни Грин.

В случае с «Голден Стейт» экспертов смутили два события. Первое 
— это обмен в «Бруклин Нетс» Кевина Дюранта, форварда примерно 
того же масштаба, что и Леонард. Второе — операция на колене, пе-
ренесенная защитником Клеем Томпсоном: из-за нее он пропустит 
половину чемпионата как минимум.

А на верхушке этого рейтинга оказался клуб, куда отправился ли-
дер чемпиона, притом что «Лос-Анджелес Клипперс» весной проник 
в play-off с восьмого места в Западной конференции и в стартовом ра-
унде не справился с «Голден Стейт». И дело тут не только в Леонарде, 
но и в очень-очень результативном форварде «Оклахома-Сити Тандер» 
Поле Джордже — его «Клипперс» тоже смог добавить в свою заявку.

Еще ESPN советует не сбрасывать со счетов «Милуоки Бакс», «Фи-
ладельфию», «Денвер Наггетс», «Хьюстон Рокитс» и, разумеется, «Лос-
Анджелес Лейкерс», который, по его версии, в отличие от «Торон-
то» с «Голден Стейт», в пятерку как раз уверенно входит, хотя в по-
следнем play-off даже не выступал. С «Лейкерс» вообще занятнейшая 
история. Речь идет, видимо, о популярнейшем среди баскетбольных 
брендов, пережившем затяжной кризис. Выбраться из него год на-
зад он захотел, подписав контракт с игроком, равных которому в 
плане заметности, звездности, что ли, в этом веке в баскетболе не 
было,— Леброном Джеймсом. Но — не сложилось. Теперь к Джей-
мсу помимо Грина добавили Энтони Дэвиса из «Нью-Орлеан Пели-
канс». Этот физически одаренный форвард призван решить пробле-
мы, возникавшие у «Лейкерс» под щитами, и на бумаге выглядит 
гармоничным дополнением для Джеймса.

Впрочем, описывая положение дел в каждом из выделенных ими 
клубов, аналитики допускают кучу оговорок: этим не хватает «глуби-
ны», этим — сбалансированности. Джеймс — уже ветеран, и неизвест-
но, каков у него запас сил. А у Джорджа, между прочим, не все в поряд-
ке со здоровьем…

Оговорки на самом деле актуальны и для двух выкинутых из шорт-
листа фаворитов. И у «Торонто», и особенно у «Голден Стейт», в конце 
концов, невзирая на расставание с некоторыми фронтменами, класс-
ных игроков по-прежнему достаточно. И как-то заранее выкидывать их 
на свалку глупо. Так что в этом сезоне фаворитская группа — если вооб-
ще можно ее обозначить — получается экстраординарной по размеру.

Алексей Доспехов

И

«Швейцарская система» 
подразумевает увели-
ченный «удельный вес» 
элемента неожиданно-
сти, стечения обстоя-
тельств. Неожиданным 
был исход и турнира 
на острове Мэн

Э

У

Приобретение лучшего игрока предыдущей финальной  
серии Кавая Леонарда (в белой форме) превратило 
«Лос-Анджелес Клипперс» в одного из фаворитов  
чемпионата НБА  ФОТО REUTERS

Давно не имевший больших достижений 
Ван Хао прорвался в число участников 
Кандидатского турнира  ФОТО РИА НОВОСТИ
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